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Раньше я слушал слова людей
и верил в их дела. Теперь же я
слушаю слова людей и смотрю
на их дела.
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М о г у т б ы т ь

р а з м е щ е н ы 

и з о б р а ж е н и я

курящих людей.

Курение вредит 

Вашему здоровью!

В2006 году на экраны вышел нашумевший фильм режис-
сёра Александра Атанесяна “Сволочи”. Фильм снят по
повести Владимира Кунина, в которой он описывает ла-

герь подготовки диверсантов-смертников, набранных из  ма-
лолетних преступников. Многие смотрели эту поделку, но мало
кто знает, что после премьеры “Сволочей” российская обще-
ственность заинтересовалась исторической подлинность
этого фильма. Мало ли! За последние 30 лет столько грязи
было вылито на наше советское прошлое, на НКВД и лично на
товарища Сталина, что чёрт ногу сломит! Может, и вербовали
проклятые НКВДисты бедных мальчиков?

Люди послали официальный запрос в ФСБ. Мол, со-
общите, где и когда готовили и использовали подростков-
диверсантов органы НКВД и военной разведки.

Могущественная спецслужба, изучив архивы, сообщила,
что информация о таких диверсионных группах отсутствует.
Диверсантов-подростков из малолетних преступников в
СССР не существовало! Заметьте, сотрудники ФСБ могли
подтвердить существование таких групп и повесить ещё
одно “преступление” на СССР, проверить-то невозможно! Но
не стали врать сотрудники ФСБ. После того как стало ясно,
что фильм “Сволочи” – враньё от начала и до конца, автор
повести В. Кунин быстро открестился от фильма, заявив, что
режиссёр А. Атанесян переписал весь сценарий и от повести
не осталось и следа. Пусть им будет судьёй их совесть, про-
клятые антисоветчики!

Однако сотрудники ФСБ  сообщили вот ещё что: подобные
диверсионные группы существовали и вербовались нацист-

ским абвером из советских беспризорников и учеников интер-
натов, оставшихся в зоне немецкой оккупации. Всё понятно?!
Коммунисты не могли себе позволить такое скотство, как вер-
бовку подростков, а нацисты делали это с удовольствием! А
ещё сейчас какие-то уроды говорят, что нацистский и комму-
нистический режимы - это одно и то же!

В начале сентября 2016 года, как гром среди ясного неба, на
лентах новостей всего мира появилось сообщение о задержании
сотрудниками МГБ ДНР на территории республики подростков,
завербованных СБУ и совершивших ряд диверсий. Вербовал их
подонок с позывным «Алмаз», он же Игорь Рицко - сотрудник СБУ

и боец фашистского батальона «Айдар». Этот СБУшник запугивал
пацанов расправой над их семьями, над ними, давал деньги и
взрывчатку. В общем, классическая вербовка!

Улавливаете? Каратели фашистской Украины действуют
так, как и их духовные предшественники - германские наци-
сты! Для них нет ничего святого! И у кого-то ещё язык пово-
рачивается говорить, что на Украине нет фашизма! Есть! Ещё
какой! Цветущий буйным цветом!

Вспомним, чем закончили сволочи из верхушки герман-
ского рейха, где оказались сотрудники всех этих гестапо и
абверов! 

Правильно! Для них всё закончилось виселицей!
Можете не сомневаться, что современные украинские

фашисты закончат тем же!
Всегда во все времена: ФАШИСТАМ - СМЕРТЬ! 

Андрей ЯКОВЕНКО

- Папа, а скажи, пожалуйста, вот я сейчас бросила 
бумажку от мороженого в урну. А потом мы пошли 

на избирательный участок, и ты бросил 
какую-то бумажку в урну. А в чём разница?

- Да, в принципе, ни в чём.

Вернув голосование по одномандатным округам и вклю-
чив на полную мощность административный ресурс,
партия власти получила конституционное большинство.

Возмущение международной общественности по поводу
применения административного ресурса выглядит смешно
на фоне избирательной кампании в США, где действующий
президент-демократ Б. Обама и действующий вице-прези-
дент Д. Байден агитируют за кандидата от Демократической
партии США — Х. Клинтон.

Результат воздействия административного ресурса пре-
взошёл все ожидания: подавляющее большинство нашего на-
рода хочет и дальше жить без денег и держаться.

Заокеанские друзья возлагали большие надежды на КПРФ,
его превосходительство г-н Теффт даже нашел время для лич-
ной встречи с Г. Зюгановым за несколько месяцев до выборов,
чем не на шутку раззадорил тогда В. Жириновского:

«Лидер КПРФ Геннадий Зюганов, встретившись с послом
США Джоном Теффтом, помог работе ЦРУ, сказал «Русской
службе новостей» лидер ЛДПР Владимир Жириновский.

«Они всё время ведут борьбу за получение информации,
за попытку воздействовать, прогнозы какие-то построить. Это
такая работа, которую делает ЦРУ. Но им сложно выходить на
лидеров партий, послу легче. Они могут засылать в политиче-
ские партии своих агентов», — сказал Жириновский.

...Жириновский заверил, что ему встретиться Теффт не
предлагал. «Ему выгодно от коммунистов, потому что я-то ему
ничего не скажу, я буду критиковать его и США, выставлять их
в худшем виде. Зюганов же никогда на выступлениях в Гос-
думе не критикует США. Они всегда стараются иметь запас-
ные аэродромы. С кем-то встречаться можно, но только в
Думе, и использовать встречу для жёсткой критики их анти-
русской, антигосударственной политики», — подчеркнул
лидер ЛДПР.

Ранее стало известно, что 9 марта лидер КПРФ Геннадий
Зюганов встретился с послом США Джоном Теффтом. Как со-
общил РСН Зюганов, разговор был посвящён выборам в Гос-
думу, которые пройдут в России в сентябре.

Лидер КПРФ подчеркнул, что подобные встречи с предста-
вителями различных посольств проходят регулярно». (life.ru,
10 марта)

Лидер КПРФ залез на традиционную «поляну» партии вла-
сти, чем вызвал праведный гнев единороссов, высказанный в
выражениях, вышедших из употребления еще со времён позд-
него СССР:

«Само собой, данная встреча не прошла незамеченной и
вызвала неодобрительную реакцию в Госдуме со стороны де-
путатов «Единой России», уже начали поговаривать об амери-
канском финансировании КПРФ и так далее: После встречи
Зюганова с Теффтом депутаты-единороссы заявили, что хотят
потребовать у лидера коммунистов разъяснений на этот счёт.
В частности, член президиума Генсовета “Единой России”, де-
путат Валерий Трапезников высказался за то, что “теперь все
кандидаты от КПРФ должны автоматически проверяться на на-
личие иностранного финансирования”.

...Сам Зюганов на это ответил исчерпывающе: “Почему
Путин регулярно разговаривает с Обамой и всеми остальными,
хотя санкции наложены? Почему Нарышкин выезжает на встречу
с парламентариями, высказывает позицию о том, что происхо-
дит в стране и наши предложения, несмотря на то, что на него
наложено эмбарго и так далее?” — добавил лидер КПРФ.

Очевидно, что Зюганов прибегает к приёму “сам дурак” и
вяло отбрыкивается. Но разница между встречей официаль-
ных представителей государства и встречей оппозиционной
партии в год выборов с американским послом, я надеюсь, оче-
видна любому неангажированному человеку». (politikus.ru)

После встречи Зюганова и Теффта стали очевидны две
тенденции выборного процесса. Первая: «западные демокра-
тии» больше не верят в проходные возможности либеральных
партий и не делают на них ставку; вторая: надеждой «свобод-
ного мира» в «тоталитарной России» стала КПРФ. После чего
уже можно было сделать нехитрые выводы: на грядущих вы-
борах у коммунистов будут «отрезать, чтоб не выросло». Что,
собственно, и произошло:

Партия власти формально не принимала участия в борьбе
«кошерной оппозиции» с «некошерной», создавая себе алиби.
Предполагаю, что это было условием для выставления по Ту-
шинскому одномандатному округу г. Москвы двух сильных кан-
дидатов Г. Онищенко и И. Коротченко, которые с успехом
«растащили» на двоих голоса единственного потенциально
проходного оппозиционного кандидата - Д. Гудкова.

Партия власти то ли по причине широты души, то ли для
создания красивой картины, то ли по недосмотру, но позво-
лила откусить от думского пирога по одному голосу в одноман-
датных округах «Родине», «Гражданской платформе» и
«Партии Роста», впрочем, услуга за услугу, везунчики выби-
вали из борьбы неудобных для власти кандидатов.

Впрочем, могли себе позволить быть щедрыми, потому что
отщипнули не от себя.

Ну и как без нарушений? Картинка была бы не полной, если
бы на вбросах избирательных бюллетеней не попались какие-
то замученные тётки учительского вида. Теткам, думаю, грозит
срок. Повезёт, если дадут «условно». Интересно, в чью пользу
они вбрасывали голоса? Небось, хотели явку повысить для по-
лучения премии или «Единую Россию» поддержать, как им на-
чальство намекнуло. Не для себя старались, это точно. Мне,

кстати, домой звонили из районной управы и настойчиво про-
сили прийти на выборы, из чего я сделала вывод, что с явкой у
них дело совсем плохо.

Еще чего-то напутали на московском избирательном
участке №3318 при виде бойцов нашей доблестной армии («Вот
счастье привалило!», - подумали члены избиркома, издалека
узрев военную форму, и от полноты чувств вручили военнослу-
жащим еще и местных бюллетеней. Надеюсь, этих не накажут).

Счастье было бы не полным, если бы не шабаш вокруг рос-
сийских консульств на Украине. Центризбиркому пришлось
обращаться за помощью в ОБСЕ. Картинка на зависть даже
Штатам — признанному лидеру демократии: украинские на-
ционалисты мешают свободному волеизъявлению российских
граждан. Если бы этих беспорядков не было — их стоило бы
придумать. Как в известной комедии Л. Гайдая: «Кто нам ме-
шает, тот нам и поможет!».

Нельзя сказать, что внешние силы не пытались помешать
партии власти подтвердить свои полномочия.

Приведу фрагмент письма читателя по поводу бомбарди-
ровки территории Сирии силами проамериканской коалиции
аккурат накануне выборов в России:

…Бомбёжка произошло аккурат перед выборами в Рос-
сии. И ответа ведь не будет, любой поймёт это. И потому
должен подняться вой: Путин слил, ЕдРо своих не защищает
и т.д. и т.п. Вой поднялся? Еще как поднялся.

А теперь подумаем кому выгодно это. «Парнас» или
«Яблоко»? Да ничего подобного, они так себя дисквалифи-
цировали, что за них даже бабульки не дадут голоса. Как ни
странно, вывод напрашивается только один и не очень-то
приятный. Выгодно это КПРФ, именно эта партия - основной
противник ЕР, и если дисквалифицировать ЕР, то вперёд вы-
рывается КПРФ. А если подумать, на что живёт тот же Зюга-
нов, а кем и где работали его сопартийцы при приватизации
(ваучеры и т.д., привет Чубайсу), то в принципе всё встаёт
на свои места.

Кстати, и взрыв в штатах, и нахождение еще бомб - чисто
прикрытие, чтобы отвлечь местных аборигенов от того, что
творится на другой стороне земного шарика. Ведь они же счи-
тают и должны считать, что они самые лучшие и правильные.

П.С. То, что сейчас происходит в мире, - это пирамида со
своими кубиками и ярусами.

И Путин, и Обама, и Меркель, и Олланд и т.д. - части пи-
рамиды и явно находятся на самом верху. Те, кто пошёл про-
тив верхушки, приказали долго жить: Сталин Кеннеди... из
разряда: нет человека - нет проблемы. А Путин до сих пор
цел и невредим...

Это если кратко.
Как показал результат выборов, в Кремле не дураки сидят,

и вариант поддержки КПРФ из-за рубежа предвидели, может,
не в такой форме. Но не растерялись и результаты бомбёжки
постарались максимально повернуть себе на пользу: устроили
скандал в ООН накануне встречи по беженцам и заставили
США оправдываться за свои действия.

Конечно, гениально было выбрано время для проведения
выборов: в США - главном светоче демократии в мире - на фи-
нишную прямую вышла президентская кампания, где исполь-
зование административного ресурса превышает все
мыслимые пределы, а в Германии, втором главном светоче де-
мократии, партия под руководством действующего канцлера
с треском проиграла выборы в Берлине.

«...Партия канцлера ФРГ Ангелы Меркель ХДС теряет го-
лоса на фоне усиления конкурентов, в частности — правой
“Альтернативы для Германии”, которая проходит в столичный
парламент. “Христианско-демократический союз” Меркель
показал в Берлине худший результат в этом регионе. Серьез-
ные потери несут и социал-демократы — в 2011 году на выбо-
рах СДПГ набрала 28,3% голосов, партия также
продемонстрировала в Берлине один из худших за послевоен-
ную историю результатов.

...Предполагаемые результаты выборов означают, что с так
называемой “большой коалицией” (союз СДПГ и ХДС) в Бер-
лине будет покончено и на смену идет так называемая коалиция
“Красный-красный-зеленый” в составе социал-демократов,
“Левых” и “Зеленых”. Как ожидается, социал-демократ Михаэль
Мюллер останется на своей должности, но СДПГ откажется от
коалиции с партией Меркель». (ria.ru, 18.09.2016)

За что лидеры стран «свободного мира» так люто ненави-
дят Путина? У меня есть одно предположение.

Представьте себе воровскую малину, где несколько про-
фессиональных шулеров за столом играют в карты. Вдруг кто-
то из гостей подводит к столу прилично одетого скромного
парнишку «ботанического» вида. Ему немедленно предлагают
сыграть, заранее потирая руки в предвкушении выигрыша:
еще бы, такой «сладкий»! Но вдруг, совершенно неожиданно
для игроков и окружающих, именно он обыгрывает профес-
сионалов, встаёт из-за стола, собирает выигрыш, вежливо
прощается и уходит. Представьте себе чувства тех, кто стоит
за спинами Б. Обамы, А. Меркель и прочих! Как быстро банда
лидеров «свободного мира» закажет его убийство профессио-
нальным киллерам? Киллеры могут быть как в общепринятом
смысле этого слова, так и экономические, политические и т.д.
Переворот в России очередной раз отложен, но ненадолго.

На улучшение экономической и политической обстановки
в стране у Путина есть два-три месяца, но не больше. Дальше
в США либо пройдут выборы, на которых победит полутруп Х.
Клинтон, либо выборы отменят вовсе. При любом развитии со-
бытий дестабилизация России в конце ноября, а может и
раньше, начнётся с удвоенной энергией.

Татьяна ВОЛКОВА

ВЫБОРЫ 2016

СВОЛОЧИ

Соединённые Штаты постоянно твердят о российской
угрозе, однако при этом стягивают войска НАТО к
нашим границам. Столь же лицемерно Вашингтон

ведёт себя в отношении Конвенции о запрещении биологи-
ческого и токсинного оружия (КБТО). На словах американцы
поддерживают документ, но при этом не оставляют попыток
окружить Россию «заразой», создавая своеобразную си-
стему «БиоПРО» вблизи российских рубежей. 

Об этом недавно ещё раз был вынужден напомнить ми-
нистр иностранных дел РФ Сергей Лавров. Комментируя
упорное нежелание США создавать механизм контроля по
выполнению КБТО, глава внешнеполитического ведомства
напомнил о целом ряде программ, посвящённых исследова-
ниям в сфере биологии, которые ведут американские спе-
циалисты. После этого сделал закономерный вывод: «Их
отказ создать механизм контроля за выполнением требова-
ний Конвенции по биологическому и токсинному оружию на-
водит на мысль о том, что эти исследования не совсем
мирные».

Деликатная формулировка Лаврова понятна — диплома-
тический статус к этому обязывает. Секретарь Совета без-
опасности РФ Николай Патрушев высказался более
категорично. Заявив, что в странах СНГ функционируют ла-
боратории биологического оружия, управляемые Вашингто-
ном, он отметил тревожную динамику: «В 20 раз возросло
количество лабораторий, которые подведомственны США и
которыми они управляют, в том числе под их руководством
находится ряд лабораторий, которые функционировали и
функционируют на территории республик СНГ».

Собственно, о том, что Пентагон внедряет «закамуфли-
рованные военные медико-биологические объекты» на тер-
риториях бывших союзных республик, российское
внешнеполитическое ведомство также заявляло открытым
текстом и приводило конкретные примеры: «Наиболее пока-
зателен в этом плане так называемый Исследовательский
центр общественного здравоохранения им. Р. Лугара в при-
городе Тбилиси — лаборатория высокого уровня биологиче-
ской изоляции. Под ее крышей прочно «прописалось»
медицинское исследовательское подразделение сухопутных
войск США».

О режиме секретности там тоже сказано: «Американские
и грузинские власти предпринимают усилия по сокрытию ис-
тинного содержания и направленности деятельности этого
воинского подразделения армии США, занимающегося из-
учением особо опасных инфекционных болезней».

Тревога российской стороны вовсе не кажется показуш-
ной, особенно если вспомнить «досадный казус», произо-
шедший в прошлом году, когда военное ведомство США по
ошибке разослало посылки с живыми спорами сибирской
язвы. В этом признался замминистра обороны страны Боб
Уорк: «На данный момент 51 лаборатория на территории
США в 17 штатах, а также три страны (Южная Корея, Канада
и Австралия — ред.) получили посылки со спорами сибир-
ской язвы».

При таком безалаберном отношении к опаснейшим биоло-
гическим материалам у себя дома трудно ожидать, что Пента-
гон будет проявлять чрезмерную осторожность за рубежом.

Что касается секретности, информационные утечки тоже
случаются. К примеру, бывший советник экс-президента Гру-
зии Саакашвили журналист Джеффри Сильверман в своё
время утверждал, что в лаборатории на окраине Тбилиси раз-
рабатывают опасные вирусы, которые потом якобы испыты-
вают на местных жителях. Сильверман, в частности, заявил:
«Эта лаборатория была построена на деньги военного ве-
домства. Стоимость её 50 миллионов долларов. Её цель —
изучать биологическое оружие. И эта лаборатория находится
здесь, потому что её опасно держать в США».

Действительно, плюсов от таких «выездных» эксперимен-
тов у пентагоновских генералов более чем достаточно.

Во-первых, они могут не опасаться протестов американ-
ской общественности.

Во-вторых, это позволяет им уклоняться от выполнения
международных договоренностей, в том числе Конвенции о
запрещении биологического и токсинного оружия.

В-третьих, на территории таких лабораторий можно ра-
ботать над созданием болезнетворных микроорганизмов,
нацеленных на поражение конкретного генотипа животного
мира или населения определённого региона.

В-четвёртых, неконтролируемые минздравами стран, где
действуют лаборатории, американцы могут проводить за-
прещённые испытания биологических агентов на местности:
отслеживать их вирулентность, смертность, пути доставки и
многое другое.

Кстати, эксперты НИИ микробиологии Министерства обо-
роны РФ не исключают, что вспышки атипичных заболеваний
на Юге России в 2013 году, в том числе высокозаразный дет-
ский менингит в Ростовской области, ящур среди животных
на Кубани и Северном Кавказе могли быть биологическими
маркерами, специально вброшенными из той же Грузии. Ген-
надий Онищенко, в то время возглавлявший Роспотребнад-
зор, даже прямо обвинил южного соседа в преднамеренном
распространении африканской чумы свиней: «Нет сомнений,
что это было так. Это было осуществлено, безусловно, с тер-
ритории Грузии... Это не случайная, а чётко спланированная
акция, цель которой — подорвать экономику южных и севе-
рокавказских регионов России».

К слову, как подсчитал наш Минсельхоз, ущерб от афри-
канской чумы свиней тогда составил 2 миллиарда рублей.

Понятно, что грузинская сторона отвергла все обвинения,
а Соединённые Штаты и вовсе оказались как бы ни при чём.
Однако эксперт в области биологического оружия доктор ме-
дицинских наук Наталья Калинина уверена, что американцы
неспроста сорвали в 2001 году переговоры в Женеве по ра-
тификации протокола о верификационном механизме КБТО:
«10 лет американцы, англичане и мы работали над созда-
нием протокола контроля по Конвенции о запрещении био-
логического и токсинного оружия. И когда протокол был уже
готов для принятия, буквально за несколько дней до оконча-
тельного рассмотрения вопроса, американцы сняли свои
предложения, сказав, что они не будут голосовать».

Логика этого «бойкота» становится понятна, если про-
анализировать дальнейшие действия США. По некоторым
оценкам, с 2001 по 2010 годы американцы увеличили коли-
чество биолабораторий с 20 до 400. В «защиту от биотерро-
ризма» они вложили около 60 миллиардов долларов.
Соединённые Штаты постепенно наработали опыт создания
военно-биологических объектов за рубежом. Так, биолабо-
ратории под патронажем пентагоновских специалистов
действовали в Африке (Кения, Египет), Латинской Америке
(Бразилия), Юго-Восточной Азии (Таиланд). Начиная с
2000-х годов, они приступили к формированию «БиоПРО»,
как называют референс-лаборатории некоторые эксперты,
вблизи российских границ.

Так, под видом «сокращения биологической угрозы» аме-
риканцы взялись за оснащение на Украине двух центральных
референс-лабораторий (основной и временной) для переме-
щения туда всех частей украинской коллекции опасных
штаммов, а также еще 29 менее крупных станций, в том числе
лабораторий при областных СЭС. Программа была оценена
в 183 миллиона долларов.

Доподлинно неизвестно, чем занимаются специалисты в
биолабораториях. Однако несколько лет назад украинская
пресса сообщала, что будто бы американская фармакологи-
ческая корпорация Baxter проводит на Украине испытания
неких средств, которые эксперты посчитали бактериологи-
ческим оружием.

ÇÀ×ÅÌ ÑØÀ ÑÎÇÄÀÞÒ ÑÈÑÒÅÌÓ «ÁèîÏÐÎ»
ÂÄÎËÜ ÃÐÀÍÈÖ ÐÎÑÑÈÈ
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ОБЪЕКТИВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ
Всем сочинителям под заокеанскую дик-

товку по поводу “нищего совка” или “провалив-
шегося советского эксперимента” - вот
наглядная статистика на основе данных британ-
ского учёного, специалиста по экономической
истории и исторической статистике Ангуса Мэд-
дисона (светлая ему память!).

Ангус Мэддисон на основе своей сложной
методики расчётов подсчитал уровень ВВП на
душу населения в различных странах мира на-
чиная с 1 года нашей эры и вплоть до 2008 года
(к сожалению, учёный скончался в 2010 году, и,
судя по всему, дальнейшие расчёты его после-
дователи и ученики уже не проводят!). В интер-
нете можно найти подробную информацию по
методике статистических расчетов!

Давайте посмотрим данные по коэффици-
енту соотношения уровня производства ВВП на
душу населения к среднемировому уровню цар-
ской России, СССР и стран СНГ (после 1991 г.)
— тут динамика весьма показательна!

Итак, среднемировый уровень (коэффици-
ент) мы принимаем за 100% (1,0).

Российская империя:
1820 – 103,3% (1,033)
1870 – 108,39% (1,0839)
1900 – 98% (0,98)
1913 – 97,63% (0,9763).
СССР:
1929 – нет данных по среднемировому уровню
1940 – 109,499% (1,09499)
1950 – 134,58% (1,3458)
1960 – 142,26% (1,4226)
1970 – 149,50% (1,495)
1980 – 142,44% (1,4244)
1985 – 141,28% (1,4128).
Страны СНГ (вместе взятые - среднее

значение)
2000 – 73,865% (0,73865)
2008 – 103,80% (1,0380).
Как видим, никакой особо позитивной дина-

мики за 50 лет строительства капитализма в Рос-
сийской империи относительно среднемирового
уровня не наблюдалось (в 1870 г. коэффициент
Российской империи относительно среднемиро-
вого уровня равен 1,0839, а в 1913 году — 0,9763.

В советский период уже в 1940-м и 1950 гг.
советский уровень превышал среднемировой —
результат сталинской индустриализации и со-
циалистических методов хозяйствования и
научного планирования. И это несмотря на раз-
рушительную Гражданскую войну (1917-1921) и
Великую Отечественную войну (1941-1945).
Потом, в брежневский период, произошёл опре-
деленный откат относительно советского мак-
симума (1970 г.) — “брежневский застой”, но и в
1985 году, накануне “перестройки”, коэффици-
ент Советского Союза был ощутимо выше
уровня царской России 1913 года!

И это сугубо “сухой” экономический показа-
тель душевого ВВП (производство товаров и
услуг на душу населения). А если учесть и широ-
чайший спектр социальных гарантий в СССР
(бесплатная медицина и образование, широчай-
шее жилищное строительство и квартиры, в боль-
шинстве выдаваемые бесплатно, бесплатные или
льготные путевки, и т.д. и т.п.), гарантированное
трудоустройство/отсутствие безработицы, а
также крайне низкую степень имущественного
неравенства по уровню доходов (ниже, чем в Япо-
нии или скандинавских странах на тот период –
1960-е – 1980-е), то окажется, что советский уро-
вень жизни был, возможно, даже более чем в два
раза выше среднемирового уровня!

Данные за 2000-й и 2008 годы отражают су-
щественное уничтожение экономического по-
тенциала в результате уничтожения социа-
лизма и деструктивных либерально-рыночных
реформ под диктовку МВФ и Запада! 
peterk2008.livejournal.com

ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ИТОГИ ВСТАВАНИЯ 
С КОЛЕН И ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

Попалась забавная статистика:
За 15 лет в России открыто около 20 000 пра-

вославных храмов и закрыто более 23 000 школ.
Такие данные приводит ВЦИОМ России. Только
общее количество храмов и часовен в епархии
града Москвы за последнее пятилетие увеличи-
лось с 837 в 2010 году до 1056 в 2014 году (934
храма и 122 часовни). А в 2014 году запущена
программа строительства 200 храмов в Москов-
ской области. При этом число школ в Москве и
Подмосковье продолжает сокращаться.

Ну как аперитивчик? Поехали дальше...
Количество школ в России:
1991 г. – 69 700
2000 г. – 68 100
2015 г. – 44 100
То есть в «голодные» времена при Ельцине

закрыли 1600 школ, а в «сытые» при Путине в 15
раз больше - 24 000 школ.

Из них 19 300 (80%) - на селе.
Численность больниц в России:

1990 г. – 12 800
2000 г. – 10 700
2013 г. – 5 900
Т.е. в «голодные» времена при Ельцине за-

крыли 2 100 больниц, а при Путине в 2,3 раза
больше - 4 800 больниц.

Численность поликлиник в России:
1990 г. – 21 500
2000 г. – 21 300
2013 г. – 16 500
То есть при Ельцине закрыли 200 (двести)

поликлиник, а при Путине в 24 раза больше -
4800 поликлиник.

Численность сельского населения:
1990 г. - 38,93 млн
2000 г. - 39,47 млн
2013 г. - 37,23 млн
Т.е. при Ельцине - прирост на 540 000, а при

Путине убыль на 2,2 млн. Ещё бы - закройте в
селе школу, закройте больницу - и молодёжь
сбежит в город.

...И закономерный итог:
Депутат Госдумы от ЛДПР Игорь Дроздов

предложил заселить «опустевшие российские
деревни трудолюбивыми китайцами, север-

ными корейцами и японцами», приняв для этого
специальный закон.

И ещё кое-что из статистики:
Валютный резерв РФ ($ млрд):
02.2012 - 505 (+4%)
02.2013 - 532 (+5%)
02.2014 - 498 (-7%)
02.2015 - 376 (-25%)
Капитализация ($ млрд)
Газпром – 55,3
Роснефть – 35,1
Лукойл – 34,4
РЖД – 90
ВТБ – 12,73
всего РФ ~450
Внешний долг 679 ($ млрд)
Резерв 376 ($ млрд)
Браво, Вольдемар! Eвceй Бельмесов

НАДЕЖДА ОСТАЁТСЯ
Что ни говори, а за последние несколько лет

произошли перемены во внешней политике РФ
и оборонных вопросах. Связаны они с необхо-
димостью противостоять Гегемону, не приемлю-
щему независимости России ни под каким
видом. Сегодня очевидно, что определяющим в
отношениях являются не политическая и эконо-
мическая системы, в разное время укореняв-
шиеся в стране, а само её существование. 

Западу не важно, кто в Кремле, царь или ген-
сек, Николай, Сталин или Путин. Его даже Ель-
цин устраивал постольку, поскольку послушно
выполнял приказы. 

Кажется, наверху это поняли и сделали вы-
воды, откуда и претензии на самостоятельность.

Однако насколько далеко они распростра-
няются? На взгляд технаря - не слишком. Навер-
ное, и финансисту, понимающему, что Россия
уже 25 лет исправно платит репарации, покупая
государственные облигации США на десятки
миллиардов долларов ежегодно, такая «незави-
симость» кажется странной.

А старому снаряднику невдомёк, отчего бы
на эти деньги не поднять, к примеру, боеприпас-
ную отрасль, отягощённую грузом проблем? 

И о том, что мне ближе. Продукт советской
эпохи, я не могу не сравнивать как было и как
стало в моём деле. Речь о том, что тогда обо-
ронка не зависела от импортных поставок. В
моё время западные изделия попадали в ТНИТИ
исключительно в виде разоружённых образцов,
с поля боя Вьетнама или других горячих точек. 

Если чего-то не умели, торопились вос-
произвести и при этом зачастую превосходили
образцы. И ещё: над оборонкой довлел принцип
«яйца в одну корзину не класть». Артиллерий-
ские снаряды, НУРСЫ и РПГ каждого наимено-
вания производились на двух-трёх заводах в
разных концах страны. 

Плюс к этому готовилось производство на
привлечённых заводах. Не могу понять, почему
ответственных за оборонку не беспокоит то, что
нынче каждое изделие довольствуется одним
изготовителем. При всеобщей открытости счи-
танные боеприпасные заводы все на прицеле у
вероятного противника. 

И это тоже «лыко в строку». О чём-то следо-
вало бы и помолчать…

Такое впечатление, что противостояние с За-
падом всё же в значительной степени наигранное.
Да, армия при Шойгу приободрилась. И оборонка
у всех наслуху, с «Калибрами», «Арматами», «Ста-
тусом-6», новыми АПЛ. Но… много ли сможет
армия без традиционных боеприпасов? 

А если говорить о прочих ВВТ, не зиждется ли
его благополучие на импортных станках и отвёр-
точной сборке? Не отключат ли их в особый пе-
риод одним нажатием кнопки сотрудники фирм,
продавших оборудование наивным русским? 

Право же, ненадёжно в российской обороне
и оборонке. И «конь не валялся» в решении
серьёзнейших вопросов. Чем больше размыш-
ляешь по этому поводу, тем очевидней, что от
ТНИТИ зависит важная составляющая обороны
России. А его ликвидируют! Не враги ли? Не
агенты ли влияния? Коллектив ТНИТИ согласен
с обоими определениями!  

Однако надежду внушил доклад врио Губер-
натора области Дюмина президенту Путину, в
котором о перспективах института отдельной
строкой: «Алексей Дюмин констатировал, что
есть острый дефицит отечественных станков
спецназначения и новых роторных производ-
ственных линий для боеприпасников. Для ре-
шения этой проблемы глава тульского региона
предложил создать на базе ТНИТИ Центр тех-
нологического аудита, который будет разра-
батывать оборудование и компоновать
производства для предприятий, где изго-

тавливают боеприпасы» («Главный регио-
нальный», 9.09.2016).

Мало того, «А. Дюмин сообщил о готовности
запустить на территории региона профильный
завод по производству шарико-винтовых пар
и линейных направляющих, которые сегодня
преимущественно импортируются, а также высо-
коточного чугунного и стального литья и про-
ектный институт по разработке универсаль-
ного программного обеспечения».

Ещё бы определить для ТНИТИ (Центра техно-
логического аудита) в качестве первой и основной
задачи воссоздание и серийное производство
главного снарядного станка по типу КА-500 и…
старому снаряднику мечтать не о чем. 

Я начинаю верить в то, что Тула станет мощным
станкостроительным центром, первым не только в
России, но и во всём мире. А станок, о коем болею,
назвать ДИП – «Догнать и перегнать»! Впрочем, и
ТМ-500 звучит неплохо. Суть в том, чтобы обойти
мировое станкостроение, пробуксовывающее и
увязнувшее в отживших технологических схемах. 

Мы должны быть первыми в станкостроении,
если хотим остаться великой державой.  И не
оставаться «на подхвате» ни у Запада, ни у Вос-
тока. Ю.М. Шабалин

БЕЗВИЗОВЫЙ РЕЖИМ 
И ТРАНЗИТ НАРКОТИКОВ

Без излишнего шума комитет Европарла-
мента проголосовал за установление режима
безвизового въезда для жителей Грузии, вос-
пользоваться им смогут, вероятно, только жи-
тели той части Грузии, которая находится под
контролем грузинского правительства.

Одобрили и отмену виз для жителей само-
провозглашённой Республики Косово.

Против отмены виз для жителей Косово вы-
ступали некоторые французские депутаты, опа-
саясь усиления активности террористических
группировок, но их голос не был услышан.

У Косово есть все шансы стать лидером по от-
току населения среди стран ЕС, потеснив по
этому показателю с «почётного» первого места
Прибалтику. Украине и Турции во введении ре-
жима безвизового въезда пока отказали. Украина
с её сорокамиллионным населением и Турция с
населением, приближающимся к восьмидесяти
миллионам человек, представляют для ЕС реаль-
ную опасность в плане увеличения миграции, по-
тому вряд ли могут рассчитывать на скорую
отмену виз. Если же это произойдет, то, как я могу
предположить, будет усилена система контроля,
которая не позволит нелегальным трудовым миг-
рантам из этих стран чувствовать себя на терри-
тории ЕС слишком свободно.

Интересно, что в июне этого года Евросоюз
отказал всем четырем претендентам на введе-
ние безвизового въезда. Что же произошло за
неполные два месяца, что изменило мнение ев-
рочиновников на противоположное?

Сговорчивость властей ЕС по поводу отмены
виз для Косово и Грузии я могу отчасти объ-
яснить визитом Д. Байдена, аккурат перед голо-
сованием посетившего «страны-везунчики» и,
видимо, достигшего определённых договорён-
ностей с их руководством.

Проблему же г-н Байден должен был решить
следующую: коварные турки перекрыли транзит
наркотиков из Афганистана через базу «Инджир-
лик». Возможно, после переворота правительство
вдруг обратило внимание на борьбу с преступ-
ностью, возможно, кто-то из властей предержа-
щих в самой Турции решил перехватить у

обнаглевших генералов НАТО такой выгодный
бизнес. Не хочу гадать по какой причине, но ос-
новную перевалочную базу для продукции «аф-
ганского аграрного сектора» окружили, отключили
свет и устроили демонстрации вокруг. Деньги, как
известно, любят тишину, поэтому в условиях пер-
манентных протестов местного населения против
присутствия базы НАТО да ещё и поддержанных
местными властями, транзит «грузов» из Афгани-
стана стал небезопасен. Байден помчался, как
ужаленный, искать новые перевалочные базы. За-
одно решил ещё одну немаловажную проблему:
договорился о размещении «на зимних кварти-
рах» нескольких тысяч боевиков ИГИЛ, спешно
эвакуируемых из Сирии. Разместят их в Косово,
говорят, уже эвакуировали первую партию боро-
датых ребят самолетами НАТО при полном сочув-
ствии и активной помощи со стороны ООН.

Итак, бизнес-проблему Д. Байден, похоже, ус-
пешно решил: в Грузии будет размещена либо
база НАТО, либо американская военная база, в Ко-
сово она уже есть. Из Косово доставка товара до
европейских потребителей будет организована
наземным «балканским» маршрутом, точнее,
будут расширены действующие пути доставки. Из
Грузии в Европу «товар» будут доставлять, в основ-
ном, морским путем, из Грузии в Россию «товар»
повезут через Абхазию, с чем и был связан отстрел
и посадки кавказских криминальных авторитетов,
приключившийся в июле-августе. Руководство
Грузии, предполагаю, находится в положении,
когда оно будет вынуждено убедительно объ-
яснить собственному населению необходимость
размещения базы НАТО на своей территории: от-
мена виз как аргумент население вполне устроит.
К тому же оно питает надежду, что жители респуб-
лик, которые фактически отделились от Грузии, те-
перь горько пожалеют о своём решении.

Для ЕС главным аргументом для отмены виз,
видимо, была относительно небольшая числен-
ность населения как в Грузии, так и в Косово. В Гру-
зии (без учета Южной Осетии и Абхазии — меньше
4 миллионов человек, в Косово — меньше 2 мил-
лионов). Об истинной причине срочной отмены
виз, думаю, вслух не говорили. Татьяна Волкова

КТО ХОЧЕТ ГРАЖДАНСКУЮ ВОЙНУ 
ВО ФРАНЦИИ?

Кто в действительности хочет гражданскую
войну во Франции? И почему? 

Стало известно, что первый террорист, уча-
ствовавший в захвате заложников во француз-
ской церкви и убийстве священника, чья
фамилия не вызывает сомнений, родился во
Франции, его зовут Адель Керниш, ему 19 лет,
но он магрибского происхождения (Северо-За-
падная Африка). То есть с ним всё понятно. СМИ
подробно описывают его прошлое и то, как он
пришёл от обыденной жизни к терроризму.

Идентифицировали и второго погибшего
террориста, ему тоже было 19 лет. Но его фами-
лия не раскрывается. Вся Франция знает его как
Абдель Малик П. Но зачем хранить эту тайну и
называть только его имя, которое звучит, вроде,
по-арабски? Тут что-то не так, не так ли?

Вы должны поехать за границу, в частности,
к нашим бельгийским друзьям, чтобы узнать,
что П. означает Petitjean (типично французская
фамилия, означает «маленький Жан»). Почему
бы не сказать об этом? Не означает ли это же-
лание сосредоточиться на арабском сообще-
стве, чтобы попытаться его дискредитировать?
Вместо того чтобы снимать напряжение в обще-
стве, СМИ его накаляют. У них всех есть его
фото, но его не показывают (на фото террорист,
несмотря на мусульманскую накидку, имеет ти-
пичный облик коренного француза)...

Истинной журналистики у нас более нет.
Хуже того, все единообразно повторяют: Abdel
Malik P. Кстати, он родом из Савойи (горный ре-
гион Альп на востоке Франции). Аллен Жюль

Примечание переводчика. Напряжённость
во Франции, как и везде в ЕС, нарастает, как со-
циальная, так и этническая. Но она отнюдь не
носит прямого и очевидного характера: миг-
ранты против коренных и наоборот, а носит
более сложный характер. 

Так, Давид Али Сонболи, 18-летний юноша,
родившийся в Мюнхене, чьи родители приехали
из Ирана в качестве беженцев, стал поклонником
Брейвика, возомнил себя истинным арийцем,
воспылал ненавистью к «недавно понаехавшим»
и организовал их расстрел в Мюнхене. Из девяти
его жертв – трое албанцев, трое турок и один грек
(по иным источникам другие тоже были албан-
цами), то есть он стрелял только по «чернома-
зым». В момент стрельбы он говорил о ненависти
к мигрантам и любви к немцам.  Он использовал
пистолет марки Глок 17 калибра, той же марки,
что и Брейвик, и приурочил свой теракт – 22 июля
– точно к пятилетней годовщине совершения
своих терактов Брейвиком. Как и во Франции, не-
мецкие СМИ замалчивают эти неудобные для
освещения подробности. Александр Сивов

Кстати, это небезызвестная корпорация.
СМИ писали, что именно Baxter в своё время от-
правляла в африканские страны донорскую
кровь, зараженную СПИДом. На Украине лабо-
ратория этой корпорации располагалась под
Тернополем. Именно там по странному совпаде-
нию был пик заболевших птичьим гриппом.
После огласки деятельность лаборатории не-
медленно свернули.

Жители города Мерефа близ Харькова выну-
дили власти свернуть проект по созданию на их
территории центральной референс-лаборато-
рии особо опасных болезней животных. Они
провели сход граждан и дружно подписали об-
ращение: «Эта лаборатория будет режимным
военным объектом Минобороны США! Подобная
есть уже в Грузии! Ни нам, ни всей Мерефе это
не нужно... Мы не хотим, чтобы нас использо-
вали как подопытных кроликов в разработке
биологического оружия».

К сожалению, такую гражданскую активность
проявляют не все украинцы. А вот в Грузии бла-
годаря как российским специалистам, так и жи-
телям республики был ликвидирован как
отдельный субъект права так называемый Центр
исследования общественного здоровья (ЦИОЗ).
Теперь он включён в состав Национального
центра контроля заболеваний Грузии. Хотя эта
структура до сих пор получает гранты на иссле-
дования от оборонных ведомств США, как и спе-
циальное оборудование оттуда же, но всё же
ЦИОЗ стал менее закрыт хотя бы для контроля
со стороны грузинской власти.

Первоначально же центр был нацелен на вы-
полнение военно-биологической программы,
разработанной в Пентагоне. Под её реализацию
американские генералы выделили 150 миллио-
нов долларов. Биологический материал и стати-
стические данные для ЦИОЗ собирали на местах
более 20 региональных центров и лабораторий.

Внедрились американцы и в Казахстан.
Здесь их усилиями и деньгами (порядка 102-108
миллионов долларов) создана центральная ре-
ференс-лаборатория на базе Казахстанского на-
учного центра карантинных и зоонозных
инфекций Алма-Аты. Лоббисты всё те же — Пен-
тагон и сенатор Лугар, подаривший своё имя
грузинскому центру.

Предполагалось, что алма-атинская лабора-
тория, кроме региональной сети в Казахстане,
будет тесно сотрудничать с биологическим ла-
бораторным комплексом в Бишкеке. Его предла-
гала построить в Киргизии союзница Штатов по
НАТО Канада. Однако бишкекская обществен-
ность не захотела размещать потенциальную за-
разу в столице. Так что переговоры пока
заморожены.

Почему вызывают опасения объекты, возво-
димые вроде бы для мирных целей?

Во-первых, все они оснащаются на средства
Министерства обороны США.

Во-вторых, их стоимость гораздо выше
аналогичных гражданских учреждений, что
свидетельствует об оборудовании двойного
назначения.

В-третьих, число сотрудников также превы-
шает численность персонала, необходимого для
обслуживания гражданских объектов, наводя на
определенные подозрения.

В-четвёртых, ЦРЛ функционируют в закры-
том режиме, представители гражданской си-
стемы здравоохранения часто не имеют к ним
прямого доступа.

В-пятых, непонятно, зачем размещать по-
добные объекты в странах с благополучной эпи-
демиологической обстановкой, а не в Африке и
Южной Азии, где, как правило, наблюдаются
вспышки опасных инфекций.

Получается, что больше всего американцев
интересуют российские границы, а также мест-
ные микроорганизмы, искусственная мутация
которых может сделать их смертельно опасными
либо для животных, либо для населения этих ре-
гионов.

О том, что всё это не плод воспалённого во-
ображения, свидетельствует проект «Новый
американский век» - программный документ
влиятельной американской НПО, действовав-
шей с 1997 по 2006 годы. В программе, в част-
ности, записано: «...продвинутые виды
биологического оружия, способные воздейство-
вать на конкретный генотип, могут перевести
биооружие из сферы террора в область полез-
ного политического инструментария».

Организации больше нет, но посеянные ею
семена хорошо прижились в головах американ-
ских политиков. 

politrussia.com

Окончание статьи 
«ЗАЧЕМ США СОЗДАЮТ СИСТЕМУ

«БиоПРО» ВДОЛЬ ГРАНИЦ РОССИИ». 
Начало на 1 стр.

Как это всё красиво звучало в украин-
ских официальных источниках до на-
чала учений «Си Бриз-2016»! Какой

пафос! Какая грозная мощь! (Информация
взята с украинских русскоязычных сайтов,
многочисленные грубые грамматические
ошибки мною исправлены, но стилистика
оставлена.). Вчитайтесь:

«Си Бриз-2016» сочетает теоретический и
практический курсы процесса планирования
и проведения операции по стандартам НАТО,
курс лидерства, курс по оказанию медицин-
ской помощи в боевых условиях, ведения ре-
когносцировки и информационного обмена,
освещения надводной, подводной и воздуш-
ной обстановки с использованием данных от
кораблей и самолетов, противодействия
средствам радиоэлектронной борьбы и кибе-
ратакам…

Общая численность заявленных участников
- до 3 тыс. военнослужащих, в том числе от ВС
до 1 тыс. военнослужащих, до 9 кораблей, до 8
самолётов и вертолётов, до 50 единиц колёс-
ной техники, от Государственной пограничной
службы Украины до 10 кораблей, от ВС США до
1 тыс. военнослужащих, 5 кораблей, до 2 под-
водных лодок, до 6 самолётов, до 60 единиц ко-
лёсной техники и от ВС государств-членов
НАТО и государств-участников программы

«Партнёрство ради мира» до 1 тыс. военнослу-
жащих, до 10 кораблей, до 3 подводных лодок,
до 6 самолётов и вертолётов, до 40 единиц ко-
лёсной техники.…

Проведение многонациональных учений
серии «Си Бриз» является действенным меха-
низмом подготовки кораблей и подразделений
Военно-Морских Сил ВС Украины по стандар-
там ведущих стран…

Учения этого года будут самыми масштаб-
ными — иностранное присутствие наших парт-
нёров будет намного шире, чем в прежние
годы. В «Си Бризе» примет участие 12 стран-
партнёров.

В морской компоненте будет задейство-
вано более 25 кораблей, катеров и судов
обеспечения Украины, США, Турции и Румы-
нии. По плану учений, более масштабному,
чем в предыдущие годы, будет береговая
компонента, в рамках которой будет отрабо-
тано взаимодействие многонациональной
тактической группы…

Как всегда, манёвры будут разбиты на мор-
скую, воздушную и наземную составляющую.
Ожидается заход в Западную базу нескольких
кораблей Турции и Румынии...

Всего в учениях примут участие до 4 тыс. че-
ловек из 16 стран мира: Украины, США, Болга-
рии, Великобритании, Греции, Грузии, Италии,

Испании, Литвы, Молдовы, Норвегии, Польши,
Румынии, Турции, Швеции и Финляндии. Пла-
нируется также задействовать 20 самолётов и
вертолётов, более 140 единиц автомобильной
и бронетехники...

Учения проходили с 18 до 30 июля в северо-
западной части Чёрного моря, на территории
Одесской и Николаевской областей. В начале
учений должны были быть задействованы
флагман украинского флота «фрегат Гетман Са-
гайдачный» и ряд катеров. 

Справка. К настоящему моменту ВМС
Украины включают 3 корабля, 5 катеров и 1
тральщик, а также около тридцати вспомога-
тельных судов. При этом за громкими наиме-
нованиями скрываются сторожевые и
пограничные корабли. Вышеупомянутый
«фрегат» был заказан ещё пограничными вой-
сками КГБ СССР, а построен в Керчи сдан в
1993 г. В соответствии со стандартами СССР
считался флотским сторожевым кораблем
проекта 11351.

Окончание учений освещалось куда
скромнее:

В учениях приняли участие до 4 тысяч воен-
нослужащих из Украины, США, Болгарии, Ве-
ликобритании, Греции, Грузии, Италии,
Испании, Литвы, Молдовы, Норвегии, Польши,
Румынии, Турции, Швеции и Финляндии. 

В церемонии закрытия приняли участие
украинские, американские, грузинские и мол-
давские военнослужащие.

«Все поставленные перед этими междуна-
родными учениями задачи были выполнены в
полном объёме», – отметил заместитель руко-
водителя учений со стороны США капитан Кен-
нет Энгл.

Один из участников учений на условиях ано-
нимности согласился рассказать, как на самом
деле они проходили:

Начало учений началось с конфуза. На «Гет-
мане Сагайдачном» поломалась машина и к
дате высадки десанта «флагман» не дошёл. 

О зарубежном участии:
В Турции в ночь с 15 на 16 июля была

предпринята попытка государственного пе-
реворота, и эта страна своё участие в уче-
ниях отозвала. Болгария была представлена
лишь офицерами при штабе, но войска не
присылала. То же и с некоторыми другими
участниками. А вот румынские военнослужа-
щие, хотя и в минимальных количествах,
были. Так что анонсированный список участ-
ников – липа.

О высадке морского десанта:
Когда к концу июля «Гетман Сагайдачный»

отремонтировали, высадку десанта таки
сумели провести в самом конце учений. При
высадке три машины-амфибии заглохли. 

Об американских инструкторах:
Весёлые и несерьёзные, такое ощуще-

ние, что они приехали на пикник. Делали
«селфи», старались подцепить девок,  кроме
того, они были наркоманы. Я ехал с ними в
одном автобусе и видел, как они остановили

его в условленном с наркоторговцем месте.
Там они его немного подождали, тот подъ-
ехал, они купили у него свои дозы, расплати-
лись, и только после этого мы поехали
дальше.  

Могу добавить и от себя. Одесса просто
напичкана всякого рода иностранными «со-
ветниками и консультантами». Я постоянно
кручусь в этой среде. Три категории «советни-
ков и консультантов», с которыми я постоянно
сталкиваюсь:

- стажёры-студенты на мизерном стажёр-
ском пособии, а не на полноценной пусть и
минимальной зарплате;

- скучающие пенсионеры, приехавшие по-
смотреть Одессу, а заодно найти кого-нибудь,
кто захочет у них учиться чему-то из того, что
они делали сами;

- приехавшие в рамках обильно финанси-
руемых программ ЕС; эта категория транжи-
рит деньги в роскошных отелях, дорогих
ресторанах и с классными девками, но с ни-
чтожным деловым результатом.

Таким образом, облик американских ин-
структоров, какой он предстаёт в описании
источника, лично для меня не представляет
ничего нового. В отличие от большинства рос-
сийских СМИ, я придерживаюсь точки зрения,
что влияние «дьяволоподобных иностранных
советников и консультантов» на наши украин-
ские дела сильно преувеличено. Нынешние
украинские маразмы являются в основном
нашим внутренним продуктом разложения
общества. 

Александр СИВОВ

ÎÁÐÀÇÖÎÂÛÅ Ó×ÅÍÈß
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Мы его потеряли и пока не найдём будем
жить в тревожном ожидании грядущей ката-
строфы, страшнее которой не было в нашей
истории. Здравомыслящие её просто предре-
кают: «Никогда за последние сто лет Россия
не была так слаба для большой войны… Во-
оружённые Силы к войне на своей террито-
рии и в условиях оккупации не готовы…
Согласно анализу Коллегии военных экспер-
тов, наша страна уже находится в состоянии
войны за своё существование и будущее, а
конкретно – на этапе, непосредственно пред-
шествующем её вооружённой фазе. Это по-
хоже на декабрь 1939 года. Вооружённая
фаза может начаться в любое время» (А.  Вла-
димиров, президент Коллегии военных экс-
пертов, генерал-майор, «Ты записался
ополченцем?», «ВПК», №34-2016).

Я, старый снарядник, не состою в Коллегии,
но её выводы, исходя из собственного анализа
состояния производства традиционных бое-
припасов, разделяю. Если специалисты ждут
войны на своей территории, чем же иным при-
дётся воевать?

Но здесь речь не о том, чем воевать, если
враг оккупирует большие пространства, как в
1941 году, а кто возьмётся за оружие? В Вели-
кую Отечественную вопроса не было, а нынче
приходится задавать. Ибо не готово общество
к такой ситуации, потому что власть не готовит.
Она уверена, что не даст агрессору перейти
границу? 

Генерал Владимиров тоже уверен, но не в
этом: «Нет никаких сомнений в том, что окон-
чательная победа будет за нами, но цена её
окажется исключительно высока, потери
составят 30-40% или даже более. Чтобы по-
добного не произошло, необходимо…».

Не буду перечислять предложения анали-
тика, среди которых многое, вплоть до воен-
ного всевобуча. Добавлю от себя, что для
победы не хватает Золотого ключика от
дверцы в мечту. Он был у нас перед той страш-
ной войной и долго после неё. Но мы его поте-
ряли. За что пойдут сражаться молодые? За
кого? За Родину? На плакатах Великой Отече-
ственной Родина-мать зовёт своих детей. Но
для скольких сегодня она стала мачехой! 

Кто-то скажет: так уж и не за что? А за дом,
за семью, за близких? Но за них от веку сра-
жаются все люди на свете и далеко не всегда
успешно. 

У побеждённых не хватало «золотого
ключика», открывающего дверь в светлое буду-
щее. У советских – был! И пока не потеряли, по-
беждали любого врага.

Поводом для моего выступления явился ки-
нофильм «Золотой ключик» 1939 года, который
по случаю посмотрел в очередной раз. Все эк-
ранизации сказки А. Толстого нравятся, каждая
хороша по-своему, но первая, предвоенная,
запала в душу. 

В сущности, она представляет целую
плеяду детских фильмов, готовивших победу в
войне со страшным врагом – «Новый Гулли-
вер», «Дети капитана Гранта», «Остров сокро-
вищ», «Тимур и его команда», «Подкидыш»…
Можно перечислять и перечислять. 

Впрочем, деление на детские и взрослые
фильмы весьма условно: или дети не рва-
лись на «Чапаева», не смотрели «Цирк», «Ве-
сёлые ребята», «Светлый путь», «Богатую
невесту», «Свинарка и пастух», «Трактори-
сты», «Машенька»? 

Предвоенное советское кино отличалось
добротой и человечностью. А фильм «Золотой
ключик» для поколений стал их мерилом. 

Сравниваю его с поздней экранизацией
1975 года «Приключения Буратино». Отличное
кино! Но не то… Не воюет, не готовит к войне –
одни общечеловеческие ценности! Беззубости
его финала приходится удивляться. Хотя и то
сказать - до гибели Советского Союза остава-
лось 15 лет …

Наивный чёрно-белый фильм 1939 года –
боец, а цветной послевоенный - всего лишь хо-
рошая экранизация сказки Алексея Толстого. 

Первый проникнут любовью к униженным и
оскорблённым. Не Достоевский ли руководил
авторами? Кто-то назовёт фильм советской
агиткой. Пусть так. Но где современные рос-
сийские «агитки»? Или не за что агитировать?  

И, наверное, время привести слова песни
из «Золотого ключика», поразившие меня в
детстве настолько, что не забыл до сих пор:
«Далёко-далёко, за морем, стоит золотая
стена. В стене той заветная дверца, за двер-
цей большая страна… Все дети там учатся в
школах и славно живут старики…».

И время вспомнить, что капитана воздуш-
ного корабля, щелчком отправившего Кара-
баса Барабаса в лужу, в 1947 году мы
воспринимали не иначе как Сталина! 

Думалось, все от мала до велика знают ки-
нофильм «Золотой ключик». Но в последнее
время стал в этом сомневаться: наши дети
помнят тот, 1975 года, в котором все роли,
даже кукольные, исполняют люди. А внуки за-
частую и о нём не слышали. Мне же любезен
именно первый.

По доброте с довоенными детскими филь-
мами все последующие не сравнятся. Да что
говорить, посмотришь их и никогда не пове-
ришь в жестокость сталинского режима. 

Ведь и на самом деле, все дети учились в
школах и всегда были сыты старики в той
стране, которую мы по глупости потеряли. 

Потеряли и золотой ключик от дверцы, ве-
дущей в мечту. Не потому ли с такой носталь-
гией пересматриваю советский фильм?
Вспоминаю мечту, без которой нам не под-
няться? 

Тогда даже Буратино сражался с фаши-
стами. Молодые солдаты, в 1945-м штурмовав-
шие Берлин, в 1939-м подростками смотрели
«Золотой ключик». Могли ли они отдать свою
«Золотую страну» захватчикам?  

Хочется спросить: если наверху не сомне-
ваются в неизбежности войны, сравнимой с
Великой Отечественной, где кино, подобное
«Золотому ключику»? Его отсутствие не гово-
рит ли о том, что там заранее смирились с
поражением? А может быть, просто разучи-
лись делать такие фильмы? Или нечего пред-
ложить подрастающему поколению в
качестве мечты? 

Ю.М. ШАБАЛИН

Если отвлечься от того, что было сказано на
саммите лидеров «Группы Двадцати» в
одной из древних столиц Китая – Ханчжоу

и обратить внимание на язык символов, сопро-
вождавших саммит, то неофициальная картина
«Плана Китая» и «Мудрости Китая» будет нести
следующие смыслы:

На саммите в Ханчжоу Китай исподволь
очертил контуры плана глобализации по-ки-
тайски. Целью такой глобализации объявлено
благополучие всего человечества в форме об-
щества единой судьбы и общих интересов. Ос-
новой, соединяющей страны и народы в
общество единой судьбы должны стать: гармо-

ния, сотрудничество и справедливое распреде-
ление благ как ядро ценностей китайской
цивилизации. 

Инструментом решения задач по выходу ми-
ровой экономики из трудностей кризиса ста-
рого индустриального общества призвана стать
«Группа Двадцати», которая должна превра-
титься в «команду активных действий» с силь-
ным исполнительным механизмом. 

Теперь G-20 будет многосторонней дипло-
матической платформой. Во главе команды и
встал Китай.

2. Реформирование международного по-
рядка и глобального управления в сторону ра-
циональной справедливости призваны
возглавить Китай и Россия. Для выполнения
этой глобальной функции КНР и РФ необходимо
состыковать стратегии развития (Евразийской
интеграции в противовес проекту глобализации
по-американски), где устоями политики должны
стать инновации. 

Суть инноваций в трансформации модели
экономического развития и взаимодействия
Китая с миром. 

Форма новой модели – «зелёная» экономика
открытого типа. 

Механизм инноваций – доктрина «Один
пояс. Один путь». 

Такая роль в глобализации по-китайски на-
звана «Новой стартовой позицией КНР».

3. Что касается роли России в реализации за-
мысла глобализации по-китайски, то она была
представлена в виде «Активного Севера» Ста-
рого Света (по-китайски Дундалу - Восточный ма-
терик), призванного одолеть Север Нового Света
– Североамериканские Соединенные Штаты (по-
китайски Сидалу – Западный материк).

Такая роль России была показана постанов-
кой знаменитого русского балета «Лебединое
озеро» на чёрной глади воды озера Сиху. Ибо в

китайской традиции вода, цвет чёрный, это и
есть символ Севера. Тогда как лебедь символи-
зирует активную позицию «ян» (солнечная
птица). Дополнительно привязка России к Се-
веру была проведена с помощью «трюка с мо-
роженым». 

Бесконечный путь хитрости китайцев с по-
дарком Путина китайскому лидеру Си Цзинь-
пину русского мороженого был начат вопросом
на экономическом форуме во Владивостоке (у
китайцев Хайшэньвэй — бухта морских огурцов
— трепангов). Там на пресс-конференции
03.09.16 китаец задал наводящий вопрос Пу-
тину про мороженое, тот откликнулся и привёз

в Срединное государство жёлтых людей этот
символ северного холода — мороженое. А по-
скольку по Закону Перемен занятый китайцами
Центр одолевает Север, то на уровне символов
просвещённые поняли смысл «даров местных
продуктов». Ибо правители с окраины должны
прибывать ко двору императора с дарами мест-
ных продуктов (по-китайски «фан у»).

Вот если бы Путин подарил Си какой-нибудь
символ Востока, тогда бы китайцы вздрогнули и
поклонились, ибо только Восток одолевает
Центр.

Однако планировщик как загонял наше
Богом хранимое Отечество в Север, отгоняя от
всепобеждающего Света с Востока, так и про-

должает это делать, позволяя лишь люфт в се-
веро-запад. 

4. «Мудрость Китая» как выгодополучателя
от противоборства двух северов была пред-
ставлена в эмблеме саммита.

Эмблема представляет собой очертания ки-
тайского моста. Сине-зелёный цвет линий, со-
единяющих берега, символически соотносится
с Востоком. То есть Китай, занимающий Центр
мира, выстраивает мост, соединяющий народы
Востока с народами Запада (цвет белый). При
этом главным партнером КНР выступает не РФ,
а США. Ибо на официальном плакате флаг США
поставлен на самое почетное место справа от

флага хозяина саммита. Второе место слева от
флага КНР отдано флагу Франции. И лишь на
третьем и четвёртом местах расположили
флаги России и Турции.

Примечательно, что новая модель эконо-
мического развития мира связана с заключе-
нием между Китаем и США соглашения Об
инвестиционном сотрудничестве. Переговоры
об этом соглашении начались вместе с первой
волной мирового финансового кризиса в 2008
г., а в 2016 году, накануне саммита в Ханчжоу,
в переговорах были достигнуты «важные
сдвиги». Что же касается вброшенной в СМИ
темы якобы неуважения Китая к президенту
США (по прибытии к самолёту Обамы не был

подан трап с красной ковровой дорожкой), то
этот случай следует рассматривать как при-
крытие отношений «нового типа». Ибо в ком-
ментарии к «инциденту» китайский МИД
сделал официальное заявление, что от подачи
к самолёту большого трапа отказались сами
американцы.

Символичным стала и дата сбора гостей
саммита 3 сентября, ибо это День победы в
войне сопротивления китайского народа япон-
ским захватчикам во второй мировой войне.

Символическим был и подарок премьера
Японии Синдзо Абэ, сделанный президенту Пу-
тину 2 сентября 2016 на экономическом Фо-

руме во Владивостоке: этим подарком был
самурайский шлем.

5. Важными партнёрами Китая в осуществ-
лении инновации «Один пояс. Один путь» на
саммите в Ханчжоу символами были показаны
Казахстан, Турция, Германия и Британия. Казах-
стан – это «центровой» всех взаимосвязей Эко-
номического пояса Нового Шёлкового Пути,
связывающего фабрику XXI века Китай, прежде
всего, с высокотехнологичной Германией. Так,
на официальной фотографии справа от Си
Цзиньпина расположилась канцлер Германии, а
выше между ними – президент Казахстана На-
зарбаев.

Весьма примечательным событием, со-
стоявшимся параллельно саммиту G-20 в
Ханчжоу, стало подписание в Ашхабаде
тремя странами Экономического пояса –
Туркменистаном, Азербайджаном и Турцией
– Соглашения о транспортном коридоре
между Пекином и Лондоном. А красный ко-
стюм премьера Великобритании Терезы Мэй
на G-20 показал линию взаимодействия но-
вого правительства Альбиона в экономике и
финансах: это «красные» Ротшильды в тес-
ном союзе с Китаем и Неоосманской Турцией
Эрдогана. 

Следует отметить, что выполнение задач
глобализации по-китайски китайское руковод-
ство связывает с расширением консультаций с
мировыми мозговыми центрами для поиска
концептуальной поддержки программы дей-
ствий и плана политики.

А по Закону Перемен в связке трех сил: мы
сами, наши враги и наши союзники, «мы
сами» (КНР) выигрываем за счёт усилий наших
союзников (РФ), борющихся с нашими врагами
(США).

Андрей ДЕВЯТОВ

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ

В дни проведения встречи G20 в Хань-
чжоу Иран подтвердил своё твёрдое намерение

участвовать в строительстве «Шёлкового пути».
«Иран поддерживает выдвинутую Китаем ини-

циативу «Пояс и путь»/«Экономический пояс Шёл-
кового пути» и «Морской Шёлковый путь XXI века»/
как возрождение древней сети торговых путей, со-
единяющих Восток и Запад. Об этом заявил глава
Центра стратегических исследований Совета целе-
сообразности Ирана Али Акбар Велаяти.

Он отметил, что Иран будет играть ключевую
роль на новом Шёлковом пути, так как юго-вос-
точный иранский портовый город Чабахар яв-
ляется важным узлом, соединяющим морские и
сухопутные пути.

По его словам, в последние месяцы Иран и
Китай расширяют усилия по укреплению сотруд-
ничества в различных областях». (Синьхуа).

Разговор не только про сухопутный, но и мор-
ской путь не случаен. Именно морской в нынеш-
них условиях должен стать основным: Иран –
Красное море – Суэцкий канал и далее Греция,
порт Пирей.

В случае успешной реализации проекта порт
на острове Кешм станет крупнейшим логистиче-
ским центром Китая в Иране. Мелькала информа-
ция, что со временем там может быть построена
база ВМС Китая. Но это перспектива.

С сухопутным маршрутом возникли проблемы.
Положение в Турции известно: Эрдоган вошёл в
Сирию и, по всей видимости, увязнет там на дли-
тельное время. Курды на востоке и юго-востоке
Турции так же не собираются складывать оружие.
И определённые силы им в этом помогут. Некто
решил прочнее заблокировать турецко-иранскую
границу. В западных провинциях Ирана всё чаще
гремят взрывы, и льётся кровь.

«Иранские силовики ликвидировали группу из
12 боевиков на северо-западе страны, говорится
в сообщении министерства разведки и нацио-
нальной безопасности Ирана.

«Группа из 12 человек, нацеленная на совер-
шение враждебных актов внутри страны и полу-
чавших поддержку Саудовской Аравии и других
межрегиональных стран, была ликвидирована»,
— говорится в заявлении.

Отмечается, что у ликвидированных в районе
Сердшета боевиков было при себе стрелковое
оружие». (ria.ru)

Просматривается желание корпораций на-
глухо заблокировать маршрут Турция - Иран,
чтобы о сухопутном маршруте Восток - Запад
даже не помышляли. А с морем позже разберутся.
Кто будет исполнителем?

«Пассажирский лайнер США вывез из Ирака
членов признанной в Иране террористической
«Организации муджахидов иранского народа»
(ОМИН), чтобы доставить их в Албанию». (afgha-
nistantoday.ru)

Согласно сведениям Tasnim, на борту само-
лёта находились более 100 человек, в том числе
близкие к руководителю ОМИН Масъуду Раджави
люди. По информации агентства, некоторых из
членов организации разыскивал Интерпол, на
борту самолёта мог находиться и сам Раджави,
однако подтвердить этого не может.

«Упомянутый рейс не должен был брать кого-
либо другого на борт, кроме членов организации.
Внешне приземление самолёта в Ираке для пере-
воза этих лиц было скоординировано комисса-
риатом ООН по делам беженцев. За кулисами же
всё это произошло за счёт кооперации американ-

ских военных и советников из Саудовской Ара-
вии», - говорится в сообщении агентства». (afgha-
nistantoday.ru).

«Организация муджахидов иранского народа
(ОМИН) — иранская леворадикальная организа-
ция, находящаяся в оппозиции к властям Теге-
рана, признана в Иране террористической.

Масъуд Раджави в 1971 г. был арестован шах-
ской тайной полицией САВАК и приговорён к
смертной казни, но после вмешательства Франсуа
Миттерана и «Международной амнистии» приго-
вор был заменён на пожизненное заключение.

В 1980 г. Раджави решил баллотироваться на
пост президента страны, но имам Хомейни нало-
жил вето на его кандидатуру. В это время Раджави
начинает выступать с критикой нового режима, а
с 1981 г. возглавляет партизанскую войну с целью
свержения правительства и установления в
стране исламской социалистической республики.
ОМИН находят убежище на территории соседнего
Ирака, который оказал поддержку Раджави и его
группировке». (afghanistantoday.ru).

А финансировать всё будут саудиты. Вот не-
ожиданная информация.

«Министр обороны Саудовской Аравии обе-
щал за каждый теракт в Иране «большую на-
граду». (veteranstoday.com)

«По сообщению канала Аль-Манар, саудов-
ский министр обороны Мохаммед бин Салман
предлагает 500 тысяч долларов вознаграждения
исполнителям террористического акта в Иране.

Аль-Манар продолжает: саудовские посоль-
ства теперь превратились в шпионские гнёзда,
планирующие удары по Ирану в координации с
Израилем, они пытаются перенести террористи-
ческие операции в Иран». (veteranstoday.com)

Вопрос: с чего это вдруг саудиты почти от-
крыто стали вербовать пехоту для войны в Иране?

Возможно, дело в следующем (источник тот же):
«Саудовские военные были поражены йемен-

скими ракетами «Berkan»
Йеменские ракеты были выпущены на рас-

стоянии 800 километров внутрь территории Сау-
довской Аравии.

Йеменская армия и народные комитеты запу-
стили новый тип баллистической ракеты под на-
званием «Беркан 1» по богатой нефтью
провинции Таифа на расстояние 700 километров
внутрь Саудовской Аравии.

Тот факт, что йеменцам удалось запустить ра-
кеты на такую дальность, может изменить ход
войны. В настоящее время саудовская столица
Эр-Рияд находится в зоне досягаемости ракет
Йемена.

Йеменцы могут запустить ракеты «Беркан» по
Эр-Рияду всякий раз, когда они пожелают.

По словам йеменского канала, баллистиче-
ская ракета «Berkan-1» была построена пол-
ностью йеменскими инженерами. Военные
эксперты объявили: «Эта Йеменская ракета яв-
ляется клоном ракеты «Скад», которая имеет
дальность более 800 км».

Пуск первой ракеты «Беркан»: некоторые сау-
довские жители сильно удивились при виде летя-
щей с большой скоростью ракеты до такой
степени, что подумали, что это метеорит». (vete-
ranstoday.com). Без помощи иранских специали-
стов не обошлось, и думать нечего. Вот саудиты и
заёрзали. Перенести войну на территорию про-
тивника- неплохой план.

Константин НИКИФОРОВ

ÈÐÀÍ È Ø¨ËÊÎÂÛÉ ÏÓÒÜ
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«Туркменские чиновники ошарашили
власти Германии.

Издание «Альтернативные новости Туркме-
нистана» 6 сентября сообщило о казусе, про-
изошедшем в ходе недавнего визита
президента Гурбангулы Бердымухамедова в
Берлин. В самом начале совместной с канцле-
ром ФРГ Ангелой Меркель пресс-конферен-
ции кто-то из окружения туркменского
президента вдруг кинулся к трибуне, с которой
Бердымухамедов уже начал было выступле-
ние, и стремительно поменял стакан с водой,
который традиционно в таких случаях ставится
для выступающего.

Принимающая сторона была шокирована
поступком. Для гостей, кажется, в произошед-
шем не было ничего странного. Попытки жур-
налистов выяснить, чем была вызвана
повышенная забота членов туркменской деле-
гации, результата не дала. Немецкая же сто-
рона отказалась комментировать, лишь
закономерно отметив, что действия гостей не-
понятны». (eadaily.com/ru, 6.09.2016)

Хотелось бы пошутить над президентом
Туркмении в стиле русских народных сказок: «Не
пей, Иванушка, козлёночком станешь», когда бы
не было так грустно. На грустные мысли наводи
меня один вопрос: «А что, собственно случилось
с внешне вполне здоровым соседом Бердыму-

хамедова?». Это я про президента Узбекистана
говорю, про Ислама Абдуганиевича Каримова.

Встречался К. Бердымухамедов с А. Мер-
кель 29 августа, то есть о подозрительном ин-
сульте президента Узбекистана Ислама
Каримова, случившемся 27 августа, ему, ско-
рее всего, было уже известно. Возможно, со-
седи всё же, он узнал и о смерти своего
коллеги-президента несколько раньше, чем
это было объявлено официально.

Финский врач только усилил мои подозре-
ния, сообщив, что смерть мозга у Ислама Ка-
римова была зафиксирована уже 27 августа,
но по политическим причинам об это не было
объявлено.

Для президента Узбекистана Ислама Кари-
мова всё было кончено сразу после инсульта [27
августа], так как тогда была зафиксирована
смерть мозга, заявил известный нейрохирург из
Финляндии Юха Хернесниеми, который был при-
глашён для проведения консультации в Ташкент.

Туда он прибыл на частном самолёте, кото-
рый был за ним направлен. Но по прилёту в Уз-
бекистан и после первичного осмотра
пациента медик пришёл к выводу, что тому уже
ничем нельзя помочь. «Операция уже не имела
на том этапе смысла, я не считал разумным
продолжение лечения. Пациент был фактиче-
ски мёртв, это была смерть мозга. Группы спе-
циалистов-медиков дали свои заключения, и
после этого начались игры во власти», — ци-
тирует врача издание Yle.

Нейрохирург также отметил, что кроме
него в Узбекистане побывали и врачи из Рос-
сии и Германии, но о том, какие они сделали
выводы, он не сказал.

...В обнародованном медицинском заключе-
нии о смерти президента Узбекистана говори-
лось, что он был госпитализирован 27 августа
утром с острым нарушением мозгового крово-
обращения с кровоизлиянием (инсульт). Нача-
тые реанимационные мероприятия в течение 20
минут позволили восстановить сердечную дея-
тельность. У пациента развилась атоническая
кома. В ночь с 27 на 28 августа он был консуль-
тирован нейрохирургами, кардиологами и реа-
ниматологами ведущих зарубежных клиник, в

том числе из России, Германии, Монако и Фин-
ляндии». (eadaily.com/ru, 06.09.2016)

О причинах, вызвавших инсульт у первого
президента Узбекистана, в медицинском за-
ключении не сказано или эта информация не
обнародована.

Как человек, убеждённый в том, что кирпич
на голову случайно не падает, я задумалась, а
при каких обстоятельствах приключился ин-
сульт с внешне вполне здоровым, хоть уже и
немолодым человеком? Проще говоря, а не
траванули ли его часом наши белые братья?
Это только Фиделю Кастро 600 раз повезло (с
1959 до 2000 года) уцелеть при покушениях.

Не все же в рубашке родились.
Методы борьбы с неугодными правите-

лями у англосаксов с тех пор не изменились, с
каждым разом совершенствуются только обо-
рудование и препараты. Говорят, сегодня до-
статочно рядом с объектом распылить
аэрозоль, и у объекта покушения с гарантией
приключится инфаркт (это не опечатка, про
препараты, вызывающие острую сердечную
недостаточность известно давно. Может, и для
провоцирования кровоизлияния в мозг, т.е. ин-
сульта, аналогичные препараты изобрели?). А
может чего в напиток добавили? Экспертиза
традиционно отстаёт от злоумышленников,
посмотрите, например, через сколько лет до-

пинг у спортсменов выявляют, при немедлен-
ном исследовании не замеченный.

О совести, законности и моральных принци-
пах с представителями разведсообщества даже
как-то и заговаривать неудобно, особенно если
постоянно слушать разговоры о чьей-либо ис-
ключительности.

Слухи об обстоятельствах инсульта про-
сочились в прессу только от оппозиции:

«Узбекская оппозиция заявила, что Кари-
мов потерял сознание на банкете.

Празднование было организовано в честь
успешного выступления узбекских спортсме-
нов на Олимпиаде в Рио.

Пресс-служба оппозиционного Народного
движения Узбекистана назвала свою версию
инсульта у главы государства. По данным оп-
позиции, которая ссылается на некие источ-
ники, Каримов якобы потерял сознание во
время банкета. Перед этим, по версии оппози-
ции, Каримов употреблял спиртное.

Об этом в понедельник со ссылкой на
собственные источники в правительстве со-
общает пресс-служба оппозиционного Народ-
ного движения Узбекистана.

В публикации отмечается, что банкет был
организован в честь успешного выступления
узбекских спортсменов на Олимпийских играх
2016 года в Рио-де-Жанейро. Во время празд-
нования в резиденции «Дурмень» употреблял
спиртное. Примерно в полночь он еще беседо-
вал с главой своей администрации Зелимха-
ном Хайдаровым. Затем, как сообщается,
внезапно потерял сознание и упал.

По сведениям узбекских оппозиционеров,
первую помощь Каримову оказали врачи, ко-
торые дежурили в медпункте резиденции. Они
установили, что у президента произошло кро-
воизлияние в мозг». (ren.tv, 29.08.2016)

Условия для доступа злоумышленников к
первому лицу были максимально удобные:
большое скопление народа, вроде все люди
свои, но много и малознакомых, в душу к каж-
дому ведь не залезешь. Да и мало ли какой
сбой произошёл в системе безопасности!

Татьяна ВОЛКОВА

НАПРЯЖЕНИЕ ВИТАЕТ В ВОЗДУХЕ
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Президентская гонка в США становится всё
горячей. Пламенная демократка Хиллари
предчувствует проигрыш и уже начала вы-

думывать причины для своего оправдания. Как и
у киевских майдаунов, во всём виноват только
Путин и русские хакеры.

А причин для беспокойства у бабушки Клин-
тон более чем достаточно.

Ровно год назад, 6 сентября, мы впервые об-
ратили внимание на странности предвыборной
кампании в США и пришли к выводу, что следую-
щим президентом должен стать Дональд Трамп:
«Реальные хозяева США устали от кланов Бушей
и Клинтонов. Эксперимент с Обамой оказался не-
удачным и грозит обернуться катастрофой. Они
сделали ставку на Трампа». Когда мы это опубли-
ковали, многие политологи начали критиковать
нас и обвинять в некомпетентности. По их мне-
нию, Трамп был подставной фигурой, которая
должна была уступить место в гонке Джебу Бушу.
Мы остались при своём мнении. Буш вылетел из
этой гонки одним из первых, а Трамп благопо-
лучно дошёл до конца и набрал по результатам
праймериз большинство голосов депутатов, кото-

рые и номинировали его официальным кандида-
том от республиканцев.

Наша методика основывалась на частоте
упоминания имен Трампа и Хиллари в заголов-
ках центральных СМИ США. Дополнительным
удобством для анализа послужило то, что эти за-
головки регулярно публикуются в Twitter-аккаун-
тах анализируемых СМИ. Эта же методика
показала, что Трампа поддерживают не только
СМИ США, но и Великобритании: «Выборы пре-
зидента США. А что думают Рот-
шильды?»

Первым подтверждением ме-
тодики послужили выборы нового
лидера лейбористов Великобри-
тании, которого тоже поливали
грязью все, кто только мог, но это
никак не помешало его кампании:
«Послесловие к прогнозу на при-
мере выборов лидера Лейборист-
ской партии Великобритании».

Прошёл год и пришла пора
подвести итоги.

Сравнительная частота упо-
минания Дональда Трампа и Хил-
лари Клинтон по месяцам в
заголовках 23 наиболее популяр-
ных и цитируемых СМИ США вы-
глядит следующим образом:

Лишь в октябре 2015 г. Хиллари обо-
гнала Трампа, но это выглядит исключе-
нием из правила. Вплоть до августа 2016
г. Трамп лидирует со значительным пере-
весом.

Наступил сентябрь.
Частота упоминания имён кандидатов

по дням выглядит следующим образом:
Первые десять дней лидировал Трамп,

но 11 сентября на первое место вышла
Хиллари. Ничего удивительного. Она
умудрилась во время поминовения жертв
9/11 упасть в обморок, и ее пришлось, как
бревно, грузить в машину. Это и послу-
жило поводом для роста числа упомина-
ний в СМИ и появления в Интернете
многочисленных фотожаб.

О проблемах со здоровьем у Хиллари
не писал только ленивый. Поэтому не
будем повторяться. Поделимся лишь мне-
нием, что профессия политика является
одной из самых замечательных. Трудно
найти другую профессию, которая не
предъявляет абсолютно никаких требова-

ний к здоровью человека, решившего посвятить
себя ей. Можно мочиться под себя, биться в при-
падках, страдать приступами беспричинного
смеха, забывать, где находишься, быть запой-
ным алкоголиком или страдать деменцией, но
тем не менее быть политиком и оставаться руко-
пожатым со стороны других политиков – лиде-
ров других государств. Не знаю, берут ли в
московские дворники людей с таким букетом, но
в лидеры сверхдержав – берут.

Чтобы не полагаться исключительно на упо-
минание кандидатов в СМИ, мы провели сравни-
тельный анализ частот в сообщениях с
хештегами, относящимися к выборам, но не ука-
зывающими на конкретного кандидата. Эту ме-
тодику мы впервые обкатали 22 июня 2016
накануне референдума по выходу Великобрита-
нии из ЕС. Тогда нам удалось правильно пред-
сказать его исход, хотя подавляющее
большинство политологов было убеждено, что

бритты останутся в ЕС.
Вот и теперь мы взяли хештеги

#Election2016, #Gop, #Potus,
#Vote, #America, #Potus2016,
#BlackLivesMatter, #President,
#WhiteHouse, #USA и по ним со-
брали порядка 150 000 Twitter-со-
общений.

Результат лишь подтвердил
наши ожидания. По всем хештегам
лидирует Трамп.

Параллельно президентской
кампании в США начала развиваться
еще одна интрига. Началом ей по-
служило принятие 24 августа прави-
тельством Германии новой
концепции гражданской обороны.
Населению предписано позабо-
титься о запасах продовольствия,

пока правительство не задействует предусмот-
ренные средства защиты. Также упоминается
необходимость обеспечения надёжными систе-
мами сигнализации, более структурированной
защиты зданий и расширения возможностей в
области здравоохранения. Еще одним приори-
тетом должна стать поддержка вооруженных
сил. Час от часу не легче. К чему бы это?

Через неделю масла в огонь подлил уже
Барак Обама, призвав американцев готовиться

к глобальным катастрофам. Подготовку к гло-
бальным катастрофам предполагается завер-
шить к концу сентября. Спрашивается, что у них
стряслось? Ураганы и смерчи обрушиваются
каждый год, это не может быть поводом для та-
кого призыва. Йеллоустоун? Разлом Сан-Анд-
реас? Биржевой крах? Восстание
афроамериканцев, которых в последнее время
всё чаще отстреливают копы? Или причина в
прозвучавшем из уст Трампа напоминании, что

граждане США имеют право на
защиту своих конституционных
прав с помощью имеющегося у
них оружия. Нарушение этих
прав может произойти в том
случае, если на президентских
выборах демократы вновь
сфальсифицируют результаты,
как сделали это во время прай-
мериз в нескольких штатах,
включая Калифорнию и Нью-
Йорк.

Ответ мы получим совсем
скоро.

Владимир ШАЛАК, 
доктор философских наук, 

ведущий научный сотрудник 
Института философии РАН

ДЕЛО БЛИЗИТСЯ К РАЗВЯЗКЕ

Окурдах регулярно упоминают в новостях с
Ближнего Востока. О них говорят как о силе,
эффективно противостоящей боевикам «Ис-

ламского государства» в Сирии и Ираке, и как о ради-
кальной оппозиции режиму Эрдогана в Турции. А то,
что речь идёт о совершенно разных структурах и фак-
тически курдский этнос поделён на несколько частей,
чьи интересы не совпадают, обычно не уточняется. Да-
леко не все курды хотят жить в едином Курдистане.

КТО ТАКИЕ ЭТИ КУРДЫ
Курды — это самый большой этнос без собствен-

ной государственности. По разным оценкам, всего
курдов насчитывается от 20 до 50 миллионов. Турец-
кое государство — один из главных врагов курдского
самоопределения — старается занизить цифры. Курд-
ские националисты, разумеется, их значительно завы-
шают. Мне доводилось общаться в Турции с курдами,
полностью ассимилированными в турецкую нацию.
Они знают о своих этнических корнях, но
языком предков владеют не очень хо-
рошо, никаких культурных традиций не
сохранили, работают в государственных
органах и считают себя турецкими пат-
риотами. Кем их считать — курдами или
турками?

В общем, выяснить реальную чис-
ленность курдов в мире практически не-
возможно. Наиболее корректная
формулировка такова: курдов не менее 20 миллионов.

Территории их компактного проживания — Турец-
кий, Иракский, Иранский и Сирийский Курдистаны (ту-
рецкий — самый большой по площади и количеству
курдов, далее в порядке убывания). Все эти регионы
граничат между собой; когда говорят просто «Курди-
стан», имеют в виду сразу все.

Есть значительные курдские диаспоры на постсо-
ветском пространстве — в Армении и Грузии, на Се-
верном Кавказе. В 1930-х курды появились в
республиках Средней Азии, куда их выслали из Закав-
казья. Самая большая диаспора — в Германии, около
миллиона человек. Ее неформальной столицей счита-
ется Дюссельдорф. В Германии и внушительная турец-
кая диаспора — около четырёх миллионов. Поэтому
немецкие города периодически становятся ареной
столкновений между курдами и турками, а причины
этих конфликтов имеют очень мало общего с реалиями
и традициями ФРГ.

Курдистан в нынешних границах сложился не так
давно — около ста лет назад. Важную роль сыграло то,
что курдские формирования вместе с турецкой армией
участвовали в геноциде христианских меньшинств. На-
пример, курды поселились в районах, откуда были из-
гнаны армяне, в провинциях Шанлыурфа и Ван. Сегодня
эти провинции — часть Турецкого Курдистана. С осени
прошлого года там периодически происходят столкно-
вения турецкой армии и Рабочей партии Курдистана
(РПК). Та же история с ассирийцами — курды, наряду с
турками, изгоняли и убивали их в 1914-1918 годах на
территории нынешних провинций Мардин, Хаккари и
Сиирт. В настоящее время в этих провинциях партизаны
РПК регулярно атакуют правительственные силы.

Существовало ли когда-нибудь независимое курд-
ское государство — вопрос спорный. Равно как и вопрос
о происхождении этого этноса. Курдами в некоторых
районах Ирана до сих пор называют всех, кто ведёт
кочевой образ жизни. Прародина курдов — горы Загрос,
расположенные на западе Ирана, вдоль границы с Ира-
ком. Можно с уверенностью утверждать, что в Средние
века этот этнос уже сформировался. Одна из его от-
личительных черт — религия езидизм, исповедуемая
лишь курдами. Сегодня, однако, подавляющее боль-
шинство (до 90 процентов) курдов — приверженцы ис-
лама суннитского толка. Езиды считают их
вероотступниками, а себя — истинными курдами. До-
стоверных сведений об основе вероучения езидов мало.
Закрытость их общин способствовала распространению
слухов и домыслов. В частности, за езидами закрепи-
лось реноме дьяволопоклонников. Так произошло, по-
скольку езиды чтят ангела Малак Тавуса, известного под
именем Азраил. В иудаизме и исламе Азраил — ангел
смерти. В результате езиды неоднократно становились
жертвами этноконфессиональных чисток, устраиваемых
мусульманами. Последний раз это случилось в горах

Синджара на северо-западе Ирака два года назад — за-
чистку устроили боевики запрещённого в России «Ис-
ламского государства».

КУРДЫ В ИРАКЕ
Курды делятся на два больших субэтноса — кур-

манджи (живут в Турции, Сирии и северных районах
Иракского Курдистана) и сорани (Ирак и Иран). Есть и
более малочисленные субэтносы, но они особой роли
в политике Ближнего Востока не играют.

В Ираке де-факто уже сформировано независимое
курдское государство — Регион Курдистан республики
Ирак. Состоит из четырёх провинций: Эрбиль, Сулей-
мания, Халабджа и Дохук. Под контролем курдов нахо-
дится город Киркук и прилегающие к нему нефтеносные
поля (наряду с Басрой Киркук — крупнейшее нефтяное
месторождение Ирака). Население этого города сме-
шанное — там живут и курды, и арабы. Поэтому истори-
чески Киркук был спорной территорией. Но после того

как иракская армия бежала оттуда в июне 2014-го, спа-
саясь от наступающих отрядов ИГ, курдские военные
формирования пешмерга быстро взяли город и окрест-
ности под свой контроль. Отбив атаки исламистов,
курды получили возможность распоряжаться киркук-
ским чёрным золотом по своему усмотрению.

За исключением Киркука, территория Иракского
Курдистана — моноэтническая, населённая почти ис-
ключительно курдами. Между регионом и террито-
риями Ирака, подконтрольными багдадскому
правительству, — районы, контролируемые ИГ. На
самом северо-востоке имеется отрезок, где курдские
районы соприкасаются с теми, что подконтрольны
Багдаду. Хотя вооруженные столкновения между про-
правительственными (арабскими) силами и пешмерга
в этих районах случались (были и убитые, и раненые с
обеих сторон), говорить о каком-либо серьёзном кон-
фликте нельзя — иракские власти слишком заняты
сейчас борьбой с ИГ.

Иракский Курдистан связан, по сути, с Багдадом
лишь единой валютой — динаром, эмиссионный центр
которого находится на арабской территории. Поэтому
обещание формально объявить о суверенитете авто-
номии периодически становится предметом торга во
внутрииракской политике.

Внутри региона нет политического единства —
Дохук и Эрбиль контролирует либерально-национали-
стическая Демократическая партия Курдистана (ДПК)
нынешнего президента Масуда Барзани, в Сулейма-
нии и Халабдже власть принадлежит социал-демокра-
тическому Патриотическому союзу Курдистана (ПСК).
Партии враждуют. В 1990-х между ними шла война, ко-
торую удалось закончить при посредничестве США.
ДПК поддерживается Турцией, ПСК — Ираном. Ни та,
ни другая речи об объединении с другими «Курдиста-
нами» не ведёт.

КУРДЫ В ТУРЦИИ И СИРИИ
В Иране курдский сепаратизм носит маргинальный

характер. Дело не только в том, что местные спец-
службы работают эффективно. Гораздо важнее то, что
правительство создало действительно комфортные
условия для здешних сорани. У них есть и своя провин-
ция с названием Курдистан.

Иная история с курманджи в Турции и Сирии. При
создании французского протектората пограничную
линию провели прямо по курдским территориям. Гра-
ница разделила множество семей. Я встречал в сирий-
ском Камышлы семью, которая не ездила к
родственникам около 10 лет, хотя их деревня видна не-
вооруженным глазом — по ту сторону пограничных
столбов и колючей проволоки.

Курманджи — социальная база социалистической
РПК. Изначально РПК позиционировалась как повстан-
ческая организация сталинистов. Её задачей было

провозглашено построение социализма «в отдельно
взятом едином и независимом Курдистане». После
того как в 1999-м лидер РПК Абдулла Оджалан был от-
правлен отбывать пожизненное заключение в турец-
кую тюрьму, он сам и его последователи взялись за
пересмотр идеологии партии.

Под влиянием идей анархистов (в том числе Ми-
хаила Бакунина и Петра Кропоткина), а также с учётом
опыта Иракского Курдистана, где так и не было по-
строено социально и политически справедливое об-
щество, в РПК решили отказаться от планов создания
национального государства. В своих книгах, написан-
ных в тюрьме, Оджалан утверждает, что национальное
государство сегодня — один из главных столпов капи-
тализма. В 2013-м РПК даже прекратила в односто-
роннем порядке боевые действия в Турции и вывела
отряды в горы Кандиль в Иракском Курдистане, за-
явив, что её главная цель отныне — борьба за широкую
автономию, за право на культурную и национальную

самоидентификацию в районах компакт-
ного проживания курдов, за самоуправ-
ление в соответствии со своими
принципами и организацию собствен-
ных сил самообороны.

Сирийские курды, представители
того же субэтноса, в массе своей — сто-
ронники либо активисты РПК. Поэтому,
когда в 2011-м в Сирии развернулись
боевые действия, бойцы РПК пришли на

помощь местным курдским силам самообороны — YPG
и YPJ. Идеология сирийских курдов полностью иден-
тична РПК, хотя главная политическая партия носит на-
звание «Демократический союз». Портреты Оджалана
— обязательный атрибут в зданиях, занимаемых бой-
цами YPG и YPJ. Сирийские курды не планируют отде-
ляться от Сирии, хотя арабские и ассирийские
формирования, поддерживающие президента Башара
Асада, вступали в локальные бои с курдскими ополчен-
цами. Курды лишь добиваются, чтобы Асад признал их
широкую автономию. Поэтому весной 2016-го они
провозгласили Федерацию Северная Сирия в составе
Сирийской Арабской Республики. Сирийские курды
признают право Дамаска на эмиссию денег, формиро-
вание внешнеполитического курса, экспорт добывае-
мой в курдских районах нефти и так далее.

РАЗДЕЛЁННЫЙ НАРОД
Сложнее складываются отношения РПК и сторон-

ников президента Иракского Курдистана Масуда Бар-
зани. Прямых конфликтов между ними не было, но
Барзани дал молчаливое согласие на бомбардировки
турецкими ВВС гор Кандиль и проведение операций
турецкого спецназа против РПК в пограничной провин-
ции Дохук. Если в провинциях, подконтрольных Демо-
кратической партии Курдистана, запрещена
деятельность организаций, поддерживающих Оджа-
лана, то в Сулеймании, наоборот, открыто официаль-
ное представительство партии «Демократический
союз», бесплатно раздающей книги отбывающего на-
казание лидера РПК. В крупнейшем городе на севере
Сирии Камышлы, где проживают курды, арабы и асси-
рийцы, большинство курдских районов поддерживает
«Демократический союз». И есть районы, где живут
сторонники ДПК, — на улицах висят флаги Иракского
Курдистана. В обороне и освобождении Синджара
принимали активное участие бойцы РПК и сирийских
курдов. Местные езиды проводили собрания, чтобы
присоединиться к сирийской автономии своих сопле-
менников, живущих в Ираке. ДПК резко негативно реа-
гировала на подобные инициативы. В настоящее
время эта тема не поднимается, но, надо полагать, она
возникнет снова, как только закончатся боевые дей-
ствия против ИГ.

Фактор общего врага пока позволяет курдам, по
крайней мере, не устраивать разборок между собой.
Но они неизбежны. Фактически сегодня курды — это
два разных народа, с двумя разными политическими
идеологиями и разными союзниками. Поэтому в слу-
чае победы над «Исламским государством» между кур-
дами обязательно начнётся гражданская война. Если
не будет активных врагов среди соседей — арабов,
турок или иранцев.

Александр РЫБИН

Влиятельный французский журнал
Экспресс (L’Express), №3393, (13-
19 июля 2016 г.) опубликовал за-

ключительной статьёй номера текст
хорошо известного в России Жака Аттали
по поводу ещё одной катастрофы, кото-
рая надвигается на ЕС (в сокращении): 

Европа продолжает распадаться.
После того как Великобритания решила
покинуть Европейский Союз, появились
проблемы ещё более серьёзного харак-
тера, хотя о них говорят значительно
меньше – начался глубокий кризис евро-
зоны. Он начался там, где был уже давно
предсказан: в Италии. По той же причине,
что и всегда: в Европе, как в других стра-
нах, всегда ждут до тех пор, пока решать
проблемы не станет слишком поздно.

Итальянские проблемы известны
давно: огромный государственный долг,
народ в ярости и угрожает правительству,
а банки на грани банкротства, поскольку
в течение длительного времени за-
ёмщики не выплачивают свои кредиты.
Давно следовало бы государству сокра-
тить свои расходы, банкам не выдавать
больше кредиты с такой лёгкостью, а по-
литическому классу говорить правду. Но
этого не произошло. И теперь, когда со-
глашение о банковском союзе запрещает
в принципе государству финансировать
свои банки, многие из итальянских вклад-
чиков, которые вложили свои деньги в
облигации от своих банков, пострадают.
Мы ясно видим худший из сценариев, ко-
торый сейчас разворачивается прямо
перед нами: чтобы предотвратить массо-
вое изъятие итальянцами своих денег из
банков, правительство, в нарушение пра-
вил ЕС, будет занимать 40 миллиардов
евро Европейского центрального банка,
чтобы финансировать свои собственные
банки. Германия не будет соглашаться с
этим финансовым безумием, и тогда едва
созданный банковский союз взорвётся, а
евро не устоит.

Франция не выйдет невредимой из та-
кого бедствия. Сторонники выхода из зоны
евро увидят, как их мечта сбывается, к не-
счастью страны. Но задолго до того, как
евро исчезнет, когда станет ясно, что Ита-
лия не имеет средств, чтобы противосто-
ять кризису, вырастут процентные ставки
французского долга. Это удорожит его об-
служивание, увеличит дефицит, и поставит
Францию на остриё атаки рыночных спе-
кулянтов, что сделает невозможным фи-
нансировать бесчисленные обещания и
создаст мрачную обстановку на следую-
щих президентских выборах.

Это станет ещё одним звеном в цепи
катастроф, и тем более вероятным, что
мы не сможем рассчитывать на лондон-
ский Сити. Более того, оно лишь подо-
льёт масло в огонь, чтобы показать, что,
несмотря на Брексит, Лондон остаётся
более безопасным финансовым центром
для капитала, чем материк.

Это показывает глубокую трещину в
зоне евро: она не имеет всех инструмен-
тов, необходимых для выживания. Банков-
ский союз является неполным; бюджета
ЕС не существует. Вполне возможно, что в
очередной раз начнётся латание дыр и
итальянцам разрешат поддерживать свои
банки через их бюджет в нарушение всех

правил. Это не решит ничего и лишь от-
срочит конец евро.

Я могу добавить к этому свои личные
впечатления о ситуации в Италии.

Пресловутый американский «план
Маршалла», имевший целью послевоен-
ное восстановление Европы, везде, за
исключением Западной Германии прова-
лился. Италии тогда была предоставлена
астрономическая помощь в размере 1,3
млрд. долларов (огромной покупатель-
ной способности, в отличие от сегодняш-
них) — ровно столько, сколько и
Германии. «Итальянского чуда» не про-
изошло, помощь была тотально разворо-
вана. Государственные средства и
помощь ЕС разворовываются и поныне. 

В связи с провалом «плана Мар-
шалла», промышленно развитые страны
Северной Европы поощряли своих граж-
дан отдыхать в Италии, чтобы хоть таким
образом поднять итальянскую экономику
и не допустить, чтобы в этой нищей
стране распространилась «коммунисти-
ческая чума». И именно с этой целью по-
купали не самую лучшую промышленную
продукцию. Закрывали глаза на массо-
вую контрабанду, в частности, сигаре-
тами. Давали возможность итальянцам
работать во Франции. Превозносили до
небес итальянских кутюрье. Закупали
итальянские апельсины вместо более де-
шёвых африканских.

В плохо управляемой за всё послевоен-
ное время стране сегодня окончательно во-
царился хаос. Красиво нарисованная
экономическая статистика ни в коей мере
не отражает реальное положение вещей.
Парламентская демократия не функциони-
рует. Нормального правительства нет. Про-
мышленность когда-то развитого Севера
страны в значительной степени останови-
лась. Стандартная заработная плата моло-
дого парня в провинциальном городе,
например, продавца, опустилась до 300
евро в месяц, минимальной заработной
платы, как во Франции, на практике в Ита-
лии не существует. Село и маленькие го-
родки обезлюдели. Налоги собираются во
всё меньшем количестве. Всё рушится,
итальянцы это хорошо чувствуют, пусть
даже «Евроньюс» об этом и помалкивает.
Все задают себе вопрос: что будет дальше?

Я был свидетелем акции у здания пар-
ламента против планов правительства
приватизировать… итальянский «Крас-
ный крест» (!) в пользу того, кто больше
заплатит.

Впечатления от протестов в этой
стране. В отличие от таковых во Франции,
в Италии они более яростные. Как бросают
на протестных акциях яйца и коктейли Мо-
лотова, я видел собственными глазами.

В глазах полицейских я видел не то,
чтобы страх, но настороженность. В Рос-
сии у ОМОНа в глазах беспокойства нет, у
турецкой полиции тоже – силовики пола-
гают, что они будут работать на своём
месте пожизненно, демонстрации их
лично не затронут ни с какой стороны. В
Италии всё иначе. Все понимают, что про-
тесты будут постепенно нарастать и ра-
дикализироваться.

Будущее страны – в густом тумане. 

Александр СИВОВ 
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ИТАЛИЯ НА ГРАНИ КРАХА

Почему не все курды хотят жить в одном государстве
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Владимир Филиппов (однофамилец быв-
шего министра образования) известен
как автор ряда книг по русской истории. Я

стараюсь следить за такими изданиями. Ко-
нечно, в нашу загаженную и потому малообра-
зованную эпоху это не всегда просто –
смехотворно низкие тиражи бумажных книг не-
сопоставимы (пока ещё!) с числом (всё-таки
ещё!) читающих их людей. Поэтому труд Влади-
мира Филиппова «Батыево нашествие. Как
очерняют нашу историю» (М., «Яуза», «Эксмо»,
2013) попал ко мне в руки не сразу, но я отнюдь
не пожалел, что потратил время и силы на по-
иски этой книги.

Прочитал и порадовался за нашу отече-
ственную фантастику: жанр живёт и процветает!
Причём не столько силами профессиональных
фантастов, сколько сноровкой так называемых
«учёных-историков» и «серьёзных писателей».
Именно они - учёные и писатели-историки -
обладают таким полётом фантазии, что все пе-
румовы и головачёвы, лукьяненки и лукины су-
против них всё равно что плотники, как
известно, супротив столяров!

В этом шутливом утверждении почти нет
преувеличения. Все мы знаем, что, например,
во многих фантастических боевиках необходи-
мое оружие или снадобье оказывается под
рукой героя именно в тот момент, когда без него
просто не выжить; что всегда находится удалец-

молодец, который останавливает таймер ад-
ской машины именно за секунду до взрыва, и
что герои неутомимо борются со злом неделями
и месяцами без еды и питья, без сна и что греха
таить – без посещения туалета…

У «серьёзных писателей» вроде нашего Вла-
димира Филиппова и «учёных-историков» (его
же типа) эти и многие другие подобные приёмы
взяты в методику писательской работы и ис-
пользуются во всех случаях, когда позарез
нужно доказать свою научную версию или когда
исторические концы не сходятся с такими же
концами.

Впрочем, в одной из книг, написанной со-
вместно с Михаилом Елисеевым («10 мифов
Древней Руси. Анти-Бушков, анти-Задорнов,
анти-Прозоров»), Владимир Филиппов разра-
зился такой (пардонте-с за тавтологию) филип-
пикой: «Наша древняя история стала жертвой
задорновых и бушковых. Историческая литера-
тура катастрофически «желтеет», вырождаясь в
бульварное чтиво. Наше прошлое уродуют бре-
довыми «теориями», скандальными «откры-
тиями» и нелепыми мифами». 

Из чего следует, что уж в произведениях на-
шего-то автора не будет и духа нелепых мифов
и скандальных открытий! Ну вот и поглядим…

В книге «Как очерняют нашу историю…»
почти пятьсот страниц. И поверьте мне, ирони-
ческую рецензию на этот опус можно написать
сопоставимого размера. Но я поберегу время
читателей, коснусь лишь нескольких эпизодов,
тем не менее весьма показательных и характер-
ных для данного исторического труда.

Значит так. По офилиппоциальной версии:
лютая зима 1237 - 1238 гг., Батыевы полчища
прут на Русь. Картина, заученная по школьным
ещё учебникам. Ситуация, которая меня всегда
смущала некоторой недоговорённостью, недо-
изученностью… Как зимой? Где зимой? Кто
зимой? Сколько зимой? Поэтому и взял эту
книгу в надежде найти ответы. Ну нашёл, значит.

Сколько бравых батыевцев вторглось на
Русь? Как известно, численность этой армии в
трудах и исследованиях историков колеблется
от 15 000 клинков до громадной цифры в 500
000 человек. Наш автор, «посоветовавшись» в
одной из глав со многими историками, заклю-
чает: «мы приходим к цифрам непосредствен-
ной армии вторжения, которая вполне могла
быть от 85 до 95 тысяч воинов…». Здесь же
(стр.13–14) говорится о том, что, скорее всего,
не все вторгшиеся были всадниками и что каж-
дому всаднику жизненно необходимо иметь по
две лошади (на одной едет, другая везёт ору-
жие, еду, фураж, что-то из запасной одёжки). То
есть в сухом остатке вывод из первой главы
(если округлю) таков: тысяч 100 лошадей и
тысяч 90 военного народа. Это всё ещё ничего,

в рамках здравого смысла (если поверить
именно в такой поход).

Ну дальше, значит, напоминаем: лютая зима
(это и в летописях, и у самого автора), а министр
дорожного строительства подкачал – дорог-то
нету. Идут по снегу по бездорожью, а когда
встали реки (не сразу, ой не сразу!) – по льду.
Что, конечно, удобнее, но часто из-за извиви-
стости рек «не туда» - значит, опять по бездоро-
жью, читай: по дремучим лесам и буеракам.
Вдобавок, в завоёвываемых княжествах нет не
только нужных проторённых по снегу дорог
(опять вспоминаем: зима, сугробы, трескучий
мороз) – там нет и дураков. Что означает: не
встречают рязанцы-суздальцы батыевцев хле-
бом-солью, не отчиняют перед ними амбары. Да
и амбаров-то и стогов этих на пути раз-два и об-
чёлся. А то и вовсе нет по пути. Подкачал, зна-
чит, министр социального развития по части
тогдашней плотности населения! А ведь сотне
тысяч лошадей и десяткам тысяч воинов еже-
дневно хочется (по выражению В. Шукшина)
жратеньки, или, по-простому, ням-ням. Причём
не только хочется, но и просто необходимо,
иначе без всяких битв и стычек загнутся через
несколько дней, как позднее позволили себе
французы на российских просторах.

То есть Владимир Филиппов как-то догады-
вается, что всем им кушать надо. И даже пишет
о задаче «стабильного снабжения войск фура-

жом и провиантом». Но как-то так стыдливо, без
конкретики. А она какова? Одна лошадка, чтобы
в течение недель и месяцев зимнего похода
быть боеспособной единицей и не превратиться
в негодную ни на что дохлую клячу, должна в
день съедать 5–6 кг овса и 5–10 кг сена. Ну пусть
совсем уж скромно (для корректной статистики)
- 5 и 5… Это значит на войско – 500 тонн овса и
500 тонн сена. 

Интересно, Владимир Филиппов видел
когда-нибудь эти продукты? Дело в том, что
бытовавший в XIII веке
министр сельского хо-
зяйства, как и все
такие в том же веке,
тоже подкачал и не по-
ставил Батыю агре-
гаты для вакуумного
прессования сена.
Вот ведь злыдень! По-
этому в лучшем случае
у войск вторжения
было плотное слежав-
шееся сено (в лучшем
случае!), одна тонна
которого занимает 10
кубометров. То есть
ежедневно лошади
Батыя потребляли 5
000 кубических мет-
ров сена, это при-
мерно 500–800 грузо-
вых вагонов (а как вы
уже точно догадывае-
тесь, министр тогдаш-
них железных дорог и
министр тогдашней
авиации тоже подка-
чали и доставку своим
транспортом не обес-
печили)… Если ло-
шади Батыя не ели
овёс, значит вдвое-
втрое должно увели-
читься количество
необходимого сена… А так, в общем, в месяц
– 15 миллионов килограммов овса и 150 тысяч
кубических метров сена. Это как минимум. Да
ещё и воинам кушать надо… Из ставки что ли
доставлялось это за тысячи километров не-
прерывным многотысячеобозным караваном?
А там где брали?.. Не забудем: убийственные
морозы, бездорожье… Вспомним также, где
(степи и всё такое прочее) располагалась
страна татаро-монголов – вот уж житница так
житница! Греби лопатой и вези!.. Уж оставим
за скобками те сотни тысяч лошадей, которые
якобы возили фураж туда-сюда, да и сами еже-
дневно ведь жрали, собаки!..

Видимо, Владимира Филиппова тоже сму-
щала вся подобная арифметическая мутота. И
сильно мешала ему. Однако не отказываться же
от своих убеждений из-за таких безделиц, как
цифры и здравый смысл. И тогда на стр. 72-73
автор, забыв обо всём, что обсуждалось на пре-
дыдущих страницах, делает удобное себе и про-
сто фантастическое открытие. Зато сразу все
недоумения отброшены и сразу как гладенько
выходит:

«Монгольские воины в походе были неприхот-
ливы. Если нужно, монгол может спать, оставаясь
верхом на коне, который в это время может и
идти походом (конь сам, видно, знает – куда! –
Е.О.), и пастись (!!! – лютая зима, сугробы, без-
дорожье, - Е.О.). Такие переходы им были не
впервой, даже достаточно большая масса мон-
гольских войск в случае необходимости могла со-
вершить суточные переходы до 80 верст.
Выносливость монгола и его коня изумительна
(ну если надо автору, то вот вам, пожалуйста: всё
изумительно - супервоин, суперконь! – Е.О.). В
походе их войска могли двигаться целые месяцы
без возимых запасов продовольствия и фуража
(ну вот вам и научное открытие – оказывается,
ничего и не надо вовсе! «целые месяцы»!! – Е.О.).
Для коня – подножный корм, овса и конюшни он
не знает. При этом условии походные движения
продолжительностью в 10 – 13 дней без днёвок
считались нормальными…».

Уф-ф, конец цитаты. Все писатели-фанта-
сты не то чтоб посрамлены – просто унасе-
комлены! Интересно, знает ли Владимир
Филиппов, что у нас в средней полосе зимой
световой день составляет часов шесть-семь.
По его утверждению, за это время войско
должно пройти 80 вёрст, то есть километров
девяносто. Получается километров 13-15 в
час. Представляет ли автор эту скорость? По
бездорожью, по сугробам, через леса и
овраги? А пешая часть войска как?.. Да ещё с

фуражом и с осадными ору… Ой, рано ещё
про орудия-то!

Нет, может быть, – по Филиппову – батыево
войско и впрямь двигалось круглые сутки? Это
ещё смешнее – я так и представляю, как в кро-
мешной темноте по сугробам пробираются
люди на лошадях не разбирая куда, провалива-
ясь в овраги, натыкаясь на сучки и ветки, выка-
лывая глаза себе и коням, застревая в
сугробах… При этом – не забудем – лошадки по-
путно «питаются подножным кормом»! Каким?
Знать, рвут богатырскими зубами попадаю-
щиеся еловые ветки, обдирают кору с дубов и
берёз, жрут чагу и трутовики, цмакают попадаю-

щихся в дурном полёте ворон, раскидывают
мощными копытами метровые сугробы в по-
исках гнилой травы и опавшей листвы! Да и по
ночам почему бы им, лошадям-то, не двигаться
со спящими, мотающимися как кули на верёв-
ках, монголами в седле – ведь, может статься,
тогдашний министр энергетики не опростоволо-
сился и всё-таки снабдил монгольских лошадей
не глазами, а пробивающими темень яркими
противотуманными фарами?..

Владимир Валерьевич Филиппов, ау?!
Оставьте как-нибудь в конце декабря на денёк
ваши писания в кабинете, сядьте в электричку
да поезжайте километров за сто от Москвы,
выйдите в сумерках на глухой платформе. И сту-
пайте напрямик через леса и долы… Сколько
десятков метров сумеете пролезть? Хоть будете
знать, как это и что это…

Ну вот, значит, тем не менее, с этим пасса-
жем автор справился. Попутно замечу, что
самим оккупантам для питания (на многие ме-
сяцы!) по версии Филиппова хватало на весь
поход подвешенного к поясу запаса вяленого
мяса (то есть пожуют оковалочек, снег в рот за-
кинут – и на сутки сыты)…

Дальше, значит, дело такое – подошли мон-
голы к Рязани (кстати, спасибо автору: хоть не
называет их изобретёнными всего лишь лет
двести назад «татаро-монголами», а изящно
варьирует – то «монголы», то «татары»). 

«Подойдя к Рязани и оценив придирчивым
взором ситуацию, монголы прежде всего огра-
дили городские стены дополнительным
«столпьём», т.е. создали ещё одни деревянные
стены […] Такая тяжёлая работа требовала при-
влечения большого количества участников, по-
скольку укрепления русских городов тянулись
на несколько километров» (стр. 81).

То есть по контексту этого «научного» фэн-
тези: подошли к Рязани, а там уже тысячи со-
гнанных окрест работников поджидают, готовые

мёрзлый грунт дол-
бить и брёвна для стен
носить, а требуется
этих брёвен «на не-
сколько километров»
тысяч двадцать-три-
дцать, навскидку. И это
всё – «в первые два
дня осады» (стр. 81).
Что там Корчагин с его
узкоколейкой, что там
Днепрогэс, что там
третье транспортное
кольцо! Подошли, на-
селение (откуда-то)
согнали, сами под-
ключились – бац, бац,
и в точку! Пятилетку за
три дня!

Теперь, значит,
пошла вовсю осада.
Или, как говорят нынче
в народе, пошла такая
пьянка. Или, вообще
не знаю, что там
пошло. Потому что…
Предлагаю ознако-
миться со следующей
цитатой (стр. 83):

«Все новинки оса-
дной техники были
ими детально из-
учены и опробованы
в деле. Несмотря на

свою поголовную неграмотность (? – Е.О.) с
внедрением новой военной техники они не
тянули. И за развитием в этом направлении
военной мысли следили внимательно, при-
влекая в войска лучшие инженерные умы из
уже покорённых ими народов. Так что в плане
технического оснащения они были на шаг
впереди».

Что из этого абзаца мы понимаем? А то, что
шли-шли по морозным дебрям – мясо за поя-
сом, лошадь кору жрёт, спят в седле при минус
25, и вдруг: ага! Осадные орудия как «рояль в ку-
стах» от Григория Горина, вдруг военные инже-
неры помогают. Интересно, как это выглядело

при поголовной неграмотности монголов: «Эй
ты, типа опа, не понимаю, что там у тебя накаря-
кано, но ты лучший инженерный ум – айда с
нами, курды-мурды!»?

Далее Владимир Филиппов создаёт совер-
шенно поразившую меня фразу: «Здесь мы из
области фактов переходим в область логики и
фантазии…». Получается, это то, что было
раньше – «область фактов»?! Какая же будет
«область фантазии»?!..

Ожидания не обманут читателя.
«Монголы же… начали подводить к городу

свою «тяжёлую артиллерию» – стенобитные ма-
шины» (стр. 86). 

Опаньки! Сотни и сотни вёрст шли налегке –
и вдруг тебе «стенобитные машины»?! Это от-
куда взялось? 

Но автор тут же осаживает ретивого кри-
тика и ещё раз поясняет (стр. 87): «…Монголы
не возили с собой в дальние походы эти гро-
моздкие машины […] вполне достаточно было
взять с собой специалистов и определённое
количество необходимых и редких материа-
лов (кунжутные верёвки, уникальные метал-
лические узлы, редкие ингредиенты горючих
смесей)… Всё же остальное – дерево, ка-
мень, металл, сыромятная кожа и волосы, из-
весть и даровая рабочая сила – находилось на
месте, т.е. у осаждённого города. Там же (в
сугробах?! – Е.О.) отковывались кузнецами-

монголами простые металлические части для
орудий…».

Уф-ф, не могу больше цитировать! Это
прямо-таки не подступы к осаждённому го-
роду получаются, а целые «Ашаны» и «Икеи» в
кустах и в оврагах. Так и представляю - кричат
с рязанских стен: «Ну как там, ребятушки,
идут что ль монголы?» - «Идут! Близко уже!» -
«Так, что ж вы, упыри неповоротливые, всё
ещё металла для них не собрали? Скорее вы-
носите за ворота! И сыромятной кожи с воло-
сами не забудьте воза три. Да камней не
забудьте из мёрзлой земли надолбить, им же,
монголушкам, много надо будет!».

Значит, чтобы уж нам, читателям, совсем всё
было понятно, Владимир Филиппов бьёт на-
отмашь цифрами:

«…при осаде города Нишабура в Средней
Азии монголы использовали 3000 баллист, 300
катапульт. 700 машин для метания горшков с
нефтью, 400 лестниц, 2500 возов камней»
(стр. 87 – 88).

Батюшки светы! Средняя Азия-то тут причём
вдруг??!! А-а, я понял: «нефть». Вот же, на стр. 88:
«От татарских зажигательных снарядов – горш-
ков с нефтью – Рязань превратилась в огромный
пылающий костёр». Осталось господину Филип-
пову решить только одно: или её, нефть, к Рязани
заранее танкерами подвезли, или её доставили
налитой в сапоги те самые спящие верхом мон-
голы, ехавшие на огнедышащих лошадях по
сотне километров за зимний день.

Друзья! Я на этом завершу – а тот, кто найдёт
научную и серьёзную книгу Владимира Филип-
пова, получит впереди ещё четыре сотни стра-
ниц такого вот чтения!

Закончу цитатой со стр.90: «Обычно для
того, чтобы корректировать стрельбу в ночное
время, монголы применяли осветительные
средства - зажигательные снаряды либо ра-
кеты». И добавлю для большей научности уже
от себя: «а также стратостаты, пикирующие
бомбардировщики и лёгкие в сборке в зимних
осадных условиях ракеты Р-7»…

Тем же, кто дочитал рецензию и немножко
подзабыл в чём суть, напомню: книга Влади-
мира Филиппова – это даже не историческая
беллетристика вроде произведений Ивана
Лажечникова, Дмитрия Балашова или, напри-
мер, Михаила Казовского. Я рецензирую
труд, который вовсю претендует на научную
достоверность и историческую, скажем так,
выверенность.

И когда я читаю подзаголовок этого опуса
«Как очерняют нашу историю», то совершенно
уверен, что знаю не только «как очерняют», но и
«кто именно» это делает.

Евгений ОБУХОВ

ОГНЕДЫШАЩИЕ ЛОШАДИ
К т о  о ч е р н я е т  н а ш у  и с т о р и ю

У нашего интеллигентствующего сооте-
чественника удивляет какое-то непреодоли-
мое желание быть мразью. Собственно
мразью! Даже не деньги заработать на своей
мерзости, как это делает уголовник, не пока-
зать себя мразью, как это делает гопота, чтобы
этим похвастаться перед остальной гопотой, а
быть мразью для себя – «для души». Чтобы чув-
ствовать себя настоящим интеллигентом!

Вот случайно попал на справочный сайт
genon.ru, а там в разделе литературы наткнулся
на следующую справку:

«А был ли мальчик? — устойчивое выраже-
ние русского языка, означающее сомнение го-
ворящего в самом факте существования
предмета обсуждения. Было ли что-либо в дей-
ствительности, на самом деле? Выражение со-
мнения в подлинности чего-либо.

ИСТОРИЯ ФРАЗЕОЛОГИЗМА
1. Из романа «Жизнь Клима Самгина» (ч.1,

гл.1) Максима Горького (псевдоним Алексея
Максимовича Пешкова, 1868—1936). В романе
приводится эпизод из детства главного героя.
Мальчик Клим и его товарищи — Борис Варавка
и Варя Сомова — катались на коньках. Вдруг
лёд проломился, и Борис с Варей оказались в
воде. Клим пытался спасти их, протянул Борису
конец своего гимназического ремня, но, почув-
ствовав, что и его затягивает в воду, выпустил
ремень из рук. Дети утонули. Когда о несчастье
узнали взрослые, начались поиски утонувших,
и Клим услышал поразивший его чей-то серь-
ёзный недоверчивый вопрос:

— Да был ли мальчик-то, может, мальчика-
то и не было.

2. Есть мнение, что фразу Горькому «пода-
рил» Сталин. На каком-то празднике к Сталину
подошёл мальчик и задал вопрос про голод на
Украине, хотя Сталин ждал поздравлений с ус-
пешно проведённой коллективизацией. После
этого и мальчик и его семья пропали. Именно
тогда Горький, слышавший всё это и верящий
на тот момент безгранично Сталину, начал со-
мневаться в правильности выбранного курса,
стал искать этого мальчика, а ему ответили
приближённые к Сталину лица: «А был ли маль-
чик?». Это Горького так потрясло, что он обыг-
рал эту тему в романе».

Вот сами вдумайтесь – сколько человек за
время существования этого сайта могли по-
интересоваться происхождением этой
фразы? Какая от этих посетителей слава
тому, кто это антисталинское дерьмо про
мальчика и голодомор сочинил? И ведь мер-
завец точно указал на источник происхожде-
ния фразы – роман Горького (не мог не
указать, поскольку об этом во всех иных сло-
варях сказано). Точно процитировал и указал,
что это цитата из первой части романа. А пер-
вая часть этого романа вышла в 1927 году –
минимум за 5 лет до «голода на Украине». То
есть это не «есть мнение» какого-то дурака, а
откровенная бессовестная ложь автора. Но
зачем?? Кому в этом глухом закутке интер-
нета эта ложь потребуется? Ответ один – это
ложь интеллигентствующей мрази ради
собственного удовольствия.

Кстати, раз уж затронута тема голода на
Украине, то дам сообщение Сергея Стрыгина,
обратившего внимание на интересную подроб-
ность тех событий.

«Высылаю в порядке общей информации
ссылку на очень интересный документ, опубли-
кованный в сборнике «ГОЛОД 1932–1933 гг.
ТРАГЕДИЯ НАРОДОВ СССР».

Из этого документа неопровержимо следует,
что никакого особого «украинского голодомора»
в 1933 году вообще не было! Более того, убыль
сельского населения в основных зерносеющих
областях РСФСР (в которых «голодомор» не от-
мечен) в среднем была даже выше, чем в УССР.
То есть убыль сельского населения на Украине в
1933 г. происходила в основном не из-за голода,
а по каким-то другим, более важным причинам!!

Что интересно, составители сборника сами
обратили внимание на эту закономерность и
сделали к этому документу следующее при-
мечание:

«Приведённые в таблицах цифры свиде-
тельствуют о пропорциональных демографиче-
ских потерях (убыли сельского населения) на
Украине и в основных зерновых регионах
РСФСР во время пика голода в 1933 г.

За период с 1 января 1933 г. по 1 января
1935 г. численность сельского населения со-
кратилась в областях УССР:

В Харьковской области — на 9%,
Киевской области — на 28%,
Черниговской — на 21%,
Винницкой — на 18,5%,
Молдавской АССР (входила на правах авто-

номии в УССР) — 18%,
Одесской — на 17%,
Днепропетровской — на 16,5%,
Донецкой — на 10,4%,
Сокращение сельского населения за тот же

период в основных зерновых регионах РСФСР:

Саратовский край — 32%,
Оренбургская область — 30%,
Свердловская область — 22,4%,
Сталинградский край — 18%,
Куйбышевский край — 15%,
Курская область — 13%,
Воронежская область — 11%,
Северо-Кавказский край — 10%».
Этим числам особая вера, поскольку они из

«фонда Яковлева» - ярого врага советского на-
рода. Работники фонда Яковлева соврали бы,
чтобы оболгать СССР, будь у них хотя бы ма-
ленькая возможность для этого.

Но на самом деле в этих числах нет ничего
удивительного: коллективизация плюс поступ-
ление в сельское хозяйство массы тракторов и
автотехники резко подняло производитель-
ность труда во всех сельскохозяйственных
областях СССР, в результате на селе освобож-
далась (теряла работу) масса людей.

Рассмотрим эффект для производительно-
сти сельскохозяйственного труда только от
коллективизации - только за счёт обобществ-
ления средств производства. Положим, до кол-
хоза одна хозяйка с дочерями доила пару своих
коров, времени это занимало немного, но она
никуда от этой работы не могла деться, по-
скольку если корову день-два не подоить, то ко-
рова, во-первых, заболеет (если прекратить
доить резко), во-вторых, «запустится» - пере-
станет давать молоко вообще. А вот после об-
обществления скота в колхозе одна женщина
без проблем стала доить 20 коров. В резуль-
тате девять хозяек или их дочерей освобожда-
лись от этой работы даже без механизации.
Они могли уехать в город и поступить там на ра-
боту на фабрику или начать учиться.

А вот эффект от механизации. Скажем, кресть-
янская лошадь летом на телеге едва будет тащить
20 пудов (320 кг) груза со скоростью, дай бог, 5-6
километров в час. И этой лошади нужен кучер,
паре десятков лошадей нужен конюх, нужен па-

стух. Вот воспоминания моего детства. Лето, мне
лет 8, я живу в селе в гостях у дяди и тёти. Дядя,
сельский почтальон, худощавый инвалид весом
килограммов в 60, взял меня с собой в поездку, у
нас лёгкая двухколёсная тележка – «бедка». Ло-
шадь везёт нас на ней в райцентр за ежедневной
почтой для своего села. На «туда 25 и обратно 25»
километров уходит весь день - часов с 5 утра до
18-19 часов вечера, поскольку лошади в пути
нужен и отдых, и нужно дать ей время попить, по-
есть и попастись. Она же живая! И всё равно на
следующий день дядю за почтой повезёт вторая,
сегодня отдыхающая лошадь, а первой, после
пробега в 50 км даже с таким маленьким грузом,
как я с дядей, дают сутки на отдых.

Но самый маленький грузовичок 30-х годов,
начавший поступать на село в те годы (полу-
торка), вёз 100 пудов! И со скоростью втрое-впя-
теро выше (учтём состояние тогдашних дорог), и
не нужны были «полуторке» вечером конюх, а
ночью пастух, и работала «полуторка» каждый
день, а не через день, как лошадь. И в отличие от
лошади не нужно было расходовать труд на об-
работку земли, чтобы вырастить для полуторки
овёс и заготовить сено, как это необходимо для
лошади, занимая землю, на которой можно вы-
ращивать продукцию для людей, – не нуждалась
полуторка в постоянном корме.

И вот это повышение производительности
труда в сельском хозяйстве сразу же высвобо-
дило огромное количество людей на деревне, со-
ответственно начался их отток из деревни в
город. Ведь начиная с коллективизации и до
смерти Сталина, половина населения страны пе-
реселилась в города. Отсюда и падение числен-
ности сельского населения во всех
сельскохозяйственных районах СССР, а не только
на Украине и в казачьих областях – не только там,
где крестьяне бастовали против закупочных цен и
этой дуростью вызвали собственный голод.

Ю.И. МУХИН

ИНТЕЛЛИГЕНТ И ГОЛОДОМОР

И Н Д И В И Д У А Л Ь Н Ы Е   Л И Ч Н О С Т И
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Ночь была светлая. Прямо как летняя. Не
помню: то ли от луны, то ли от горящих на
улице фонарей. Наш накрытый брезенто-

вым тентом «студебеккер» с поломанной боко-
вой стойкой, отчего сидеть в кузове было
неудобно, так как освободившийся матерчатый
конец нашей «крыши» хлопал сидящих по голо-
вам, утробно урча, мчал по абсолютно свобод-
ной Москве. Кое-где горели светофоры. Но
водитель не обращал на них никакого внимания,
ему были нипочём ни знаки на улицах, ни раз-
мётки площадей: он ехал «по прямой». Да и
правда, зачем соблюдать какие-то правила. –
Москва была пустынна. Ни единого «стража по-
рядка» на всём нашем пути от Дома Советов до
Останкино мы не встретили.

«Мы» - это группа в 6-7 человек, среди кото-
рых и мы двое из нашего медсанбата в 20-м подъ-
езде, которых послали с запасом лекарств и
перевязочных материалов, после того как было
сообщено о многочисленных раненных, к теле-
центру. За всю дорогу никто не произнёс ни
слова. Все молчали. Не было желания разговари-
вать. Не знаю, о чём думали другие; я же мыс-
ленно корил себя за то, что вот так бездумно, не
имея права участвовать «на равных» в предстоя-
щих, очевидно, «схватках», что называется, «ввя-
зался в драку». В своей жизни, хотя, как
впоследствии выяснилось, был физически силь-

нее многих своих сверстников, я ни разу не
дрался, даже в школе. Да и другие подобные «ин-
тересы» не были свойственны мне. Лишь один
раз мне, ребёнку, дали выстрелить из охот-
ничьего ружья в сторону какого-то железного
бака. Это не доставило никакого удовольствия. В
тир, повзрослев, тоже не ходил: неинтересно. А
тут вот – на тебе! – поехал под пули. Вообще-то я
считаю себя «пессимистически рефлектирующим
оптимистом», склонным к спонтанным необду-
манным поступкам. Очевидно, в данный момент
последнее победило во мне всё остальное, хоро-
шее (не хочу быть ханжой, есть во мне, действи-
тельно, и что-то хорошее). И вот такой поступок!
Внутри себя я как-то смирился с судьбой, что,
возможно, не останусь в живых. Не было особого
сожаления. Страха не было вообще – было какое-
то безразличие и заторможенность в чувствах.
«Сейчасность» моего существования наблюда-
лась мною как бы со стороны. Настоящее раз-
двоение личности. Я горевал только об одном:
дома осталась моя любимая кошка, белая пуши-
стая Ангорка с умными и очень внимательными
(«думающими») желтовато-зелёными глазами,
моя «Дуся», «Дусенька», моя «Евдокия Петровна».
Я представлял себе, как она будет жалобно мяу-
кать, когда через несколько дней останется не-
кормленой, и сколько пройдёт времени, прежде
чем соседи догадаются «проведать» меня. Впо-
следствии, соотнеся свои чувства 93 года с опи-
санием чувств солдат во время Отечественной
войны, мне кажется, я понял их, воинов, душевное
состояние перед началом атаки. Во многих книгах
говорится о том, что перед их мысленным взором
в такие часы проносилась чуть ли не вся их до-
военная мирная жизнь. Нет, такого я не испыты-
вал. Хотя, конечно, можно было бы сейчас и
вспомнить: а как «это» началось? Ну хотя бы в
самое последнее время.

А началось в 1991 году. Я был на своей «даче»
в деревне. Август. И в какой-то день обратил вни-
мание, что по приёмнику перестали передавать
информационные сообщения. Но не придал
этому особого значения. Потом – сообщение о
болезни Горбачёва и об организации какого-то
трудно, непонятно и непривычно произносимого
«ГКЧП». Ну и что? Стал более внимательным к
одинаково повторяемым сообщениям и поста-
рался не отходить надолго от приёмника. Мыслей
о « смене власти» или ещё чего-то подобного в
таком монолите, как СССР, не было. Да они об
этом и не могли быть. А вот когда начали со-
общать об арестах, я насторожился. И решил
ехать в Москву. Надо же знать, что происходит! Но
что значит уехать с дачи? Это надо всё подгото-
вить, продумать куда, как и что спрятать, чтобы
было потом откуда и что доставать, надо обяза-
тельно «обеспечить» каждую дверь вторыми зам-
ками, таким хитрым образом заколотить шесть
окон дома, чтобы другим «было неповадно», а
себе удобно на следующий год их свободно и
легко «расколотить». Но – не пришлось. Из после-
дующих сообщений понял – как говорится в Еван-
гелие: «Свершилось». Что-то. Времени для
обдумывания этого случившегося уже потом
было достаточно. Да и последующие два года ак-
тивно содействовали созреванию во мне «гроз-
дей гнева».

И вот 93-й год. Осень. Я опять на даче. Указ
№1400 не насторожил меня, только лишь не-
сколько озадачил: аппаратные игры. Но как
только услышал о «походах» Ельцина по подмос-
ковным военным гарнизонам, я, поняв значение
этого факта, уже особенно не мешкал. Но всё
равно понадобилось какое-то время на ранее
описанные сборы. Удивляло только одно: почему
не сообщается ничего о подобных «походах» сил,
противостоящих Ельцину. Я кипел от возмуще-
ния. И потому спешил.

В Москве сразу окунулся в кипящий политиче-
ский котёл. Я не был активным руководящим
функционером, хотя некоторые старались зата-
щить меня в различные партии. Я участвовал во
многих «сборищах» и «акциях» просто как «рядо-
вой партии», однако контактировал со многими,
стоящими на более высоких политических «сту-
пенях». Таков характер. В «начальство» меня не
тянуло: у меня была любимая профессия, от ко-
торой я не отказался и по сей день. Но: «Поэтом
можешь ты не быть, но гражданином быть обя-
зан». Эта некрасовская максима, сколь себя
помню, была моим кредо. Она меня заворожила
с юношеских лет. 

НА СМОЛЕНСКОЙ ПЛОЩАДИ. 
АРМИЯ СТОЯЛА

В конце концов 2 октября я оказался на Смо-
ленской площади. Сейчас очень редко кто упоми-
нает о том, что произошло там тогда. Для меня тот
день был первым днём «моей» революции, как я
её понимал. Для меня тот же день оказался и ре-
шающим в созревании моего активного полити-
ческого сознания. Я прозрел окончательно и
бесповоротно. Пришёл на Смоленскую, навесив
на себя три фотоаппарата (правда, без плёнок: не

было денег, чтобы их купить). Причём один из них
– зеркалка «Комсомолец» (6х6), старый добрый
советский фотоаппарат. Явно не корреспондент-
ский. Но вид-то у меня с тремя фотоаппаратами
на груди был сугубо корреспондентский. Поэтому
я спокойно ходил по территориям всех противо-
борствующих сторон, видел почти всё изнутри и
слышал многое из того, что не довелось слышать
тем, кто был на баррикадах. 

Устраивал акцию, помнится, Анпилов. Место
проведения – площадка в сквере перед зданием
Мининдела – была крохотной. Чуть ли не поло-
вину её занимали солдаты в зелёной защитной
форме, милиции не помню. Да, ещё призывали
«не топтать газоны!». Это было хаотичное броу-
новское движение. Митинг был бесцветным и аб-
солютно невпечатляющим. Сказать по правде, я
даже не помню ни темы его, ни сути. Да и короток
он был, как овечий хвост. И всё было бы хорошо,
и всё бы хорошо кончилось, люди бы немного по-
толкались, пообщались между собой, «почесали
языки» и разошлись бы. Но тогдашние власти, как
жандармы царского времени – «тащить и не пу-
щать»: «Р-р-р-разойдись!». Это была капля. Та
самая капля, которая прорывает плотину, увлекая
за собой всю критическую массу. «Массой» были
люди, которые не захотели быть «массой просто».
Они стали «массой людей». А это уже не «стая» и
не сборище. И «масса» зрела, и люди стали не

только массой разрозненных сил, но силой массы
людской общности. Вот этого никакие власти уже
предусмотреть не могут в силу того, что по
своему мыслительному уровню они не могут под-
няться выше среднего уровня самой массы, по-
этому им недоступны более общие законы
поведения людей. Винить их, власти, в этом, жа-
леть? – В первом случае обязательно: они заняли
не свои места, не по своим способностям в обще-
ственной иерархии социальной лестницы, и за
это должны нести соответствующее наказание. К
сожалению, время для этого пока ещё не насту-
пило. Второе – по желанию.

А вот «капля» проявила себя в образе свое-
образного, с носом, как у Сен-Симона, некоего
«Собакевича», высокого, грузноватого и самоуве-
ренного – в званиях, не служил, не разбираюсь! –
военного начальника (по габаритам не худее Ель-
цина), за спиной кото-
рого, куда бы он ни
повернулся, всё время
неотвязно маячил та-
кого же роста и такой же
комплекции солдат. И
вот «капля» эта и произ-
несла то роковое слово!
Всё. Следующие собы-
тия показали, что терпе-
ние народа кончилось.
Наступил критический
момент критической
массы. Вытесняемые со
сквера солдатами, люди
были вынуждены выхо-
дить на проезжую часть
Садового кольца.
Сначала машины осто-
рожно объезжали их,
потом застопорилась
одна сторона Кольца, и
через несколько минут
наступил уличный кол-
лапс. Солдаты попыта-
лись освободить перед
Министерством про-
езжую часть, но уже чуть
дальше в сторону Нового Арбата стало расти не-
которое подобие баррикады. Всё. Наступило раз-
межевание. Баррикада росла быстро. Появились
бордюрные камни, железо, какая-то арматура,
брёвна, доски, автопокрышки... У меня до сих пор
стоят в глазах две сухонькие старушки, которые
откуда-то принесли каждая по одному кирпичу, на
большее у них не хватило сил. И вот против этих
двух «божьих одуванчиков» стояла неровная ар-
мейская цепь в два ряда под предводительством
эдакого «Александра Македонского». Конечно,
то, что я назвал «баррикадой», было не более чем
«вязанкой хвороста», и говорить о какой-то могу-
щей быть «преграде» для солдат, это значит зани-
маться бессмысленным сотрясением воздуха.
Но, очевидно, армия тогда ещё не получала ука-
зания «резать и бить». Армия стояла. Из рации
«начальника», даже будучи в отдалении (слух у
меня в то время был отменный), я постоянно слы-
шал милицейские переговоры. Давались какие-
то указания, принимались какие-то сообщения.
Слышал такое: в подъезде такого-то дома не-
сколько человек разливают «коктейль Моло-
това»... Как на духу – за весь этот вечер я не видел
ни одной какой-либо бутылки вообще, тем более
с «коктейлем Молотова». Думаю, это милицей-
ская «туфта», которая всегда – и тогда, и сейчас -
нужна ей, милиции, а ныне – полиции, для оправ-
дания своего существования и демонстрации
своей «нужности». 

Меня всё время глодала мысль: а ведь воин-
ские части могут подойти со стороны Нового Ар-
бата, и я всё время поглядывал в ту сторону, боясь
не пропустить «вражескую рать» с тыла. И од-
нажды увидел в той стороне на мосту через Садо-
вое кольцо густо замешанные клубы чёрного
дыма: это жгли автомобильную покрышку. Успо-
коился: там – «свои», просто так никто таковое де-
лать не будет, тем более «воины режима».

А на нашей стороне через цепь солдат к бар-
рикаде подошло некое подобие «поливальной
машины» с огромным кузовом, только её «хобот
для поливания», наподобие пулемёта, нахо-
дился не внизу, перед колёсами, как это было бы
нормально для такого рода дел, а наверху.
Через несколько минут возле этого «пулемёта»
откинулась крышка люка, и «поливальщик» при-
нялся за «работу», направив свой брандспойт в
сторону хлипкого сооружения. Но – «недолго
музыка играла»: баррикада не опустела, оттуда
полетел буквально град камней в сторону этого
«водяного танка». Нет, что ни говори, а русского
человека трудно сбить с того клочка земли, ко-
торый он защищает, и даже такой «пулемёт» ему
не страшен. Прошло несколько секунд – и вдруг
«поливальщик» внезапно пропал, а «хобот» этой
страшилки задрался в небо, разгоняя своей
струёй птичью мелюзгу в воздухе. «Танковое»
сражение было выиграно.

А в это время в том месте, где Старый Арбат
упирается в Садовое кольцо и где готовили сбор-
ную сцену для какого-то праздничного выступле-
ния, тоже началась какая-то «заварушка». Лично
я выстрела не слышал (либо не обратил внима-
ния), но пронёсся слух, что какой-то солдат, вроде
бы случайно, застрелил какого-то пенсионера.
Это вызвало ответную реакцию толпы, и там про-
изошла какая-то потасовка. 

Однако туда я направился позднее. Здесь
было интереснее. Солдаты стали было подви-
гаться к баррикаде, но и их встретил отчаянный
камнепад. Они, прикрываясь щитами, по-моему,
в два ряда, внизу и вверху, отошли. Это повтори-
лось ещё раз. Потом обе стороны «окопались», и
началась «странная война», по терминологии
Первой мировой. 

Было уже достаточно темно. Я направился
было к сцене, так как там готовился ещё какой-то
митинг, но когда увидел, что собирается «держать
речь» Илья Константинов, сказал себе: «Всё, я в
эти игры не игрок». Вся руководящая верхушка
той оппозиции была мне знакома и ясна изнутри,
мне с ней было не по пути: я знал их мозги, их воз-
зрения. Поэтому чем закончилось «противостоя-
ние на Смоленской», я сказать не могу.

3-е октября. Днём я собирал и подбирал всё,
что нашёл в своём доме в аптечке, раскиданной
у меня по всем углам. Мысли и слова о штурме

«Белого Дома» носились в воздухе повсюду: в
магазине, на улице и даже в телефонной трубке.
Так как я не знал точно, с какого конца нужно
подходить к винтовке, то решил, что буду сани-
таром-добровольцем: подай, принеси, по-
держи, оттаскивай. Лошадь запрягать тоже не
умею, так что не гожусь даже в возчики, буде это
бы понадобилось... Но у меня хватило сообра-
жения, что в случае «Дня Х», нужны будут бинты,
вата и любые другие перевязочные материалы.
Этого добра, в конце концов, у меня набралось
на целых два больших пакета. С этим багажом я
и отправился в сторону станции метро «Барри-
кадная». Краем уха услышал, что сторонников
Ельцина призывают собраться на его защиту у
здания Московского Совета. Поэтому решил
сначала посмотреть, что же происходит под ко-
пытами коня Юрия Долгорукова. Изменив свой

первоначально намеченный маршрут, подхожу.
Время – что-то около пяти вечера. Смотрю.
Ничего не происходит. Редкие неспешные про-
хожие. Каждый идёт по своим делам. Про-
езжающих машин тоже немного. В общем,
ничего интересного. Через Арбат направляюсь
в намеченном ранее направлении. 

У ДОМА СОВЕТОВ
При подходе к пункту назначения заволно-

вался: необычно большое скопление народа. Чув-
ствуется, что как бы разлита некая, как говорили
древние индийские арийцы, особенная аура
этого места. То тут, то там горят небольшие
костры. Возле каждого из них от пяти до десяти
человек. Греются, наверное. К вечеру заметно по-
холодало. Но на траве, особенно возле Горбатого
моста, люди сидят и без костров. Морозоустой-
чивые. Сибиряки, сталбыть. Либо уральцы. Осо-
бенно много народу возле самого здания.
Подхожу. Вливаюсь собственной индивидуальной
частичкой в общую людскую массу. Становлюсь
её частью. Но не совсем. Вот, например, выходят
на большой балкон Дома Советов на уровне, при-
мерно, 3-го этажа, Руцкой, Хасбулатов, ещё кто-
то. Говорят какие-то речи. Призывают. Убеждают.
Нет, не Ленины они. И тот же Хасбулатов со своей
размеренной, полубесстрастной речью - тоже не
Сталин, хотя и кавказец. Да к тому же его харак-
терное слово-паразит для меня в его устах звучит
как-то неприятно. Не помню какое оно, но, вроде
бы, применённое мной несколько выше - «стал-
быть». Когда я писал это слово, мне оно нрави-
лось. Но вспоминая речи Хасбулатова, тембр его
голоса, его манеру безынтонационности и стати-
ческую звуковысотность внутри каждого предло-
жения, вкрапление этого слова почти после
каждой его фразы меня просто раздражало.
Может быть, это отражение моего прежнего раз-
дражения его поведением тогда, когда он «бо-
ролся» с Сергеем Бабуриным за «место под
солнцем» в Верховном Совете. Не знаю. Может
быть. А люди вокруг в ответ на обращения с бал-
кона кричат, хлопают, поднимают руки, я же –
скептически прохладен. Всегда я вот какой-то не
такой, не как все. Поэтому в коллективе частенько
чувствую себя одиноким. Мне это иногда самому
неприятно, но – что поделаешь? И здесь, наравне
со всеми, я был и как бы не был полностью и «на-
равне». Mea culpa (лат. – моя вина). И моя беда.

Правее громады белого здания – большая
палатка. «Баркашовцы» - говорят мне. Но туда
не подойти – монументальное ограждение в
виде протянутой ленты и охрана с «пушками» на
пузе. Там достаточно оживлённое движение.
Сразу видно – организация. Молодые и не очень
входят и выходят. С автоматами и без. Люди за-
няты делом. Да, собственно, мне туда и не надо.
У меня другая стезя. 

Наконец, со своими двумя «багажными ме-
стами» добираюсь до медпункта. Это – на пер-
вом этаже 20-го подъезда, из вестибюля справа
от входа. Во весь вестибюль – «персидский»
ковёр. Потом, когда возвращусь, я увижу спящих
на нём вповалку людей, людей, которых теперь-
то уж, наверное, – нет, наверняка! - никогда не
увижу. Это те, которых те же народные депутаты
не прикроют своими депутатскими мандатами и
депутатскими значками на лацканах своих пид-
жаков; это те, которых народные депутаты, вы-
бранные, может быть, именно этими людьми, не
возьмут с собой при выходе из здания, не защи-
тят их; это те, с которыми они не останутся в
этом здании, чтобы, может быть, даже принять
почётную смерть вместе с именно этими рас-
стрелянными своими избирателями; это те, ко-
торых потом расстреляют либо на месте, в
самом здании, либо потом на стадионе «Крас-
ная Пресня», а сами депутаты останутся не
только живыми, но даже невредимыми, ни один
волос не упадёт с их голов, кроме как по веле-
нию Всевышнего. И ни у одного из них не хва-
тило ума, чтобы хотя бы предложить своим же
коллегам (какие они коллеги? У трусов и безда-
рей коллег быть не может, только подельники!)
объединиться и вместе с остальным своим пле-
нённым в здании Верховного Совета народом
стать единой неразрывной – нет, не массой, но

силой! Расстрельная ельцинская банда не
пошла бы на ТАКОЙ резонансный расстрел. 

Так почему же депутаты в самый критический
для них момент не объединились со своим наро-
дом? Ответ на поверхности: они уже с того мо-
мента, как их «выбрали», перестали быть едины с
бывшим своим народом. Отделились от него ман-
датами, столами, мягкими креслами, секрета-
рями и секретаршами, кабинетами, пайками,
прерогативами и привилегиями, официальными
и неофициальными возможностями, открытыми
и тайными доходами, охраной, личной неприкос-
новенностью и многим-многим другим. Даже
значками на отворотах своих пиджаков. Поэтому
даже мысль об объединении с народом не могла
придти им в голову. Они способны были только
«скучковаться» в свою тесную одноликую стаю. И
только. Ещё одно временное «Временное прави-

тельство». Такое же
беззубое и никчёмное.
Не способное защитить
даже самоё себя. Что
дважды доказала исто-
рия. И ещё. Какой нрав-
ственностью надо
обладать носителю вто-
рого или третьего (а на
тот момент – первого!)
по значимости в госу-
дарстве титула, если он,
этот «носитель», тря-
сясь от страха, будет
потом доказывать
своим врагам (!), что
внутри ствола его авто-
мата не потревожена
даже заводская смазка!
Кого может защитить
ТАКОЙ, с позволения
сказать, руководитель.
И как может такой чело-
век быть РУКОВОДИТЕ-
ЛЕМ, тем более – такого
государства! Нет,
именно этого я не знаю.
Но знаю одно точно –

это не Сальвадор Альенде и не Че Гевара. И если
Альенде защищался от своих врагов пулями, то
этот – заводской смазкой! И если Че Гевару погу-
било подлое предательство, то этот предал сам.
Других. Что ж, каждый приводит в оправдание
своей жизни, её смысла, свои характерные
именно для него аргументы и использует для
этого именно свои способы.

Может быть, я потому и остался жив, чтобы
рассказать миру об этом. О том, как выбранные
народом депутаты подло предали самую достой-
ную, самую храбрую, самую преданнейшую со-
циализму часть этого народа.

Вспоминаю одну симпатичную молодую жен-
щину. Она приехала из Йошкар-Олы. Приехала
защищать Верховный Совет. То есть защищать
тех же депутатов. В Москву её привело осознание
своего долга по защите завоеваний социализма.
Я в своё молодое время как артист бывал в её го-
роде, немного знал его, поэтому мы нашли с ней
что-то общее, обоим интересное. Разговаривая в
20-м подъезде, мы стояли у окна, там даже негде
было сесть, а нас, простой народ, не пускали
внутрь этого дворца дальше вестибюля. И спал
потом этот народ на этом же ковре на полу, на
сквозняке, а не на мягких стульях и мягких дива-
нах внутри тёплого здания. И ей, этой женщине,
некуда было уйти ни на ночь, ни на день для от-
дыха. И её депутаты не защитили, наоборот, от
своей смерти они откупились её жизнью. Сего-
дня, по прошествии более двух десятков лет, с го-
речью вспоминаю её образ и ругаю себя за свой
тогдашний ложный стыд, боясь предложить ей
тогда возможность отдохнуть от усталости в моей
квартире, квартире одинокого мужчины. Может
быть, она осталась бы жива.

У Джона Рида в его книге «Десять дней, кото-
рые потрясли мир» есть описание главных Ок-
тябрьских дней 17 года, что происходило тогда в
«штабе Революции», в Смольном, цитирую:
«...Комитетские комнаты круглые сутки гудели,
как улей, сотни солдат и рабочих спали тут же на
полу, занимая все свободные места. А наверху
тысячи людей сгрудились в огромном зале на
бурных заседаниях Петроградского Совета...».

Сотни солдат и рабочих... Они тоже спали на
полу, но не в прихожей!! В комнатах Петроград-
ского Совета! А у нас выбранные народом депу-
таты не пускали своих избирателей даже в
здание. Хватит для них и предбанника! Правда, с
ковром на полу. Небось, не господа, как они, де-
путаты – «белая кость»... Я не знаю, были ли «бур-
ные заседания» в самом Верховном Совете, были
ли там «тысячи», которые действительно решали
судьбы людей? Нам не дано было это знать. Мы
для «депутатов» были быдлом. Поэтому возни-
кает и более общий вопрос, который не оставляет
в покое мою душу все эти двадцать с лишним лет.
Для чего и для кого была поставлена с автома-

тами и пистолетами охрана на первом этаже
осаждённого здания перед лестницей на второй
этаж? Охрана, не пускавшая внутрь простых за-
щитников этого дома. От кого уже внутри этой
«крепости», обложенные, как волки в лесу крас-
ными сигнальными флажками, защищались эти,
так называемые, депутаты – от своих защитни-
ков? И как такие люди могли защищать других,
доверившихся им людей и решать их судьбы?
Нет! «Страшно далеки они от народа»!

С трибуны-балкона регулярно озвучивали
какие-то сообщения. Вот сказали: «Мы взяли те-
лецентр!». Громкое «Ура!» и ликование. «В районе
телецентра идёт перестрелка». «Нужны добро-
вольцы на помощь в Останкине». Тут же идёт фор-
мирование дружины... Нет, не хочу вводить людей
в заблуждение: никакого «формирования дру-
жины» не происходит. На площади хозяйка –
анархия. В кузов подошедшего грузовика зале-
зает кто хочет: в камуфляжной форме, в штатском
и даже в шляпе. В общем, типичная живописная
картина, подобная тем, которые я видел в репро-
дукциях революционных событий времён 17 года.
Но без винтовок. Спрашиваю – а как без оружия?
«Там дадут», - был ответ. Своим заторможенным
рассудком начинаю соображать: а как это – «там
дадут»? Туда что, завезли оружие заранее или
где-то там существует подпольный склад? Нет,
такое немыслимо. Мои мысли враскорячку. Но

дальше спрашивать, что-то уточнять не решился.
Машина стоит долго. Из среднего подъезда вы-
ходит женщина в фартучке и с подносом. На нём
– бутерброды. Женщина передаёт поднос стоя-
щим впритык в кузове людям. Миг – и как будто
стая пираний пронеслась над подносом. Машина
уехала. Куда? Зачем? Для чего? «Русь, дай ответ!
– не даёт ответа». Эта загадка – целесообразно-
сти виденного – не решена мною и сегодня. Тем
более зная исторический результат. Вот так через
некоторое время поедем и мы, наша группа. Я,
хоть и не медик, и ещё один врач – по своей части.
Задача ясная и для других: насколько я понял,
нужно будет узнать обстановку в районе Остан-
кина и попытаться обратиться к войскам с призы-
вом... А вот «призыв» наш будет прерван на
втором же слове. Но об этом – потом. 

К Дому Советов подъехала «Скорая помощь».
Оказывается, какая-то грузовая машина, разво-
рачиваясь задом, нечаянно задела молодого че-
ловека, соприкоснувшись с его плечом. Результат
нежелательный для этого человека – перелом
плеча. Машина осталась невредима. 

Да, чуть не забыл - спасибо Б.А. Пугачёву,
«бойцу-баррикаднику», напомнившему мне
(статья «Президентский мятеж» в №36 (155), га-
зета «Своими именами»), что, действительно, на
площади перед зданием тогдашнего Верховного
Совета были самодеятельные попытки организа-
ции каких-то «боевых» отрядов из собравшихся
там людей. В одном из них я не видел ни одного
(по виду) рабочего: сплошь «сознательная интел-
лигенция» (меня там ещё нехватало!). Неровный
строй человек в пятнадцать-двадцать внимал хо-
дящему перед ним пожилому отставному (как мне
казалось) военному, немного суетливому, оче-
видно, от осознания своего начальствующего по-
ложения. Куда и как потом растворилась эта
«воинская» часть, я не имею никакого понятия.

Кроме нашего медпункта, который «простаи-
вал» и скучал от безделья, были очень симпатич-
ные и чрезвычайно деятельные девушки из
какой-то международной медицинской организа-
ции. У них была своя экипировка и свои специ-
альные «опознавательные знаки» их принадлеж-
ности к клану медицинских небожителей, и когда
они деловито направлялись куда-нибудь (ко-
нечно, по делу!), было такое ощущение, что вме-
сте с ними мимо вас пронёсся приятно-
освежающий вас вихрь. К сожалению, я не знаю
судьбы этих врачебных амазонок. Жаль, если их
постигла такая же судьба, как и других самоот-
верженных защитников недоброй памяти почер-
невшего на следующий день «Белого Дома». 

ТЕЛЕЦЕНТР
Но вот пришло и наше время. Руководитель –

симпатичный, интеллектуально явно не очень глу-
бокий явно очень молодой человек. «Комиссар»-
юноша – можно было бы сказать лет сто тому
назад. Ну что ж, в революции нужны и такие. Ар-
кадий Гайдар в шестнадцать лет командовал пол-
ком после «урывочных» посещений Киевских
командных курсов и даже посещал так называе-
мую Высшую стрелковую школу. В руках у моего
командира «матюгальник». Он деловито и с пол-
ным осознанием значения своей «персоны» зале-
зает в кабину машины. Мы располагаемся на
своих скамейках в кузове. По-немецки: «Jedem
das Seine», на латыни – «Suum cuique», а вот по-
русски непритязательно – «каждому своё». Нет-
нет, я имею в виду только места в машине: каждый
«начальник» всегда должен руководить своими
подчинёнными, сидящими в кузове, из своей пер-
сональной кабины. В кузове для него места нет.
Так было, так есть, так будет. 

Поехали.
Доехали необычно быстро. Пустая Москва по-

зади. Мы на месте. Оставляем машину где-то в
середине квартала. Далее пешком. Решили раз-
ведать обстановку. Справа – пруд. Замечаю: на
краю пруда в очень затемнённом месте, ближе к
ВДНХ, силуэтом прогладывает нечто, похожее на
БТР. Ни огонька, ни движения. Отмечаю для себя:
не иначе, как наблюдательно-корректировочная
засада. Но, думаю, надо быть осторожнее. На
этой же линии – граница свободного хождения
людей. Их много. Они группами стоят возле
домов слева, на склонах газонов. А справа – пруд.
Много детей со взрослыми. Есть мамаши с коляс-
ками. – Публика! А вот «не публику» я и не видел.
Очевидно она там впереди – «за границей».

Собственно границу, разделяющую два мира,
образует стоящая под большим рекламным
щитом на травяном газоне бульвара машина типа
«Трейлер». Через, примерно, полчаса она неожи-
данно запылает большим факелом в ночи. Как-то
в сознании у меня этот факел сразу вызвал ассо-
циацию с «Хрустальной ночью» в Германии и с фа-
кельными шествиями лент Лени Рифеншталь. Но
без её пафоса. Неприятное ощущение. По ту сто-
рону «границы» не спеша взад и вперёд «ка-
таются» две военные машины (не служил ...и т.д.,
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очевидно, БТРы). За пределы своей «зоны» они
выкатились только один раз, вызвав переполох
среди «чистой публики». Я тоже поддался психозу
лёгкого опасения за свою жизнь и даже лёг за
бордюрный камень, прекрасно сознавая никчём-
ность своего действия.

Со стороны правого здания телецентра (возле
пруда) трассирующая очередь снизу вверх в сто-
рону Останкинской телебашни. На фоне декора-
ции тёмно-синего неба это даже красиво. 

Разобраться в обстановке сходу не представ-
ляется возможным. На совете решаем попытаться
выполнить второй пункт. Начинаем движение полу-
согнувшись в сторону телецентра от своей гра-
ницы по левому склону пруда. Чахленькие деревья
и такие же кустики (как говорил С. Есенин «Эту чах-
ленькую местность не видал я много лет»). Но всё
же хоть какое-то прикрытие. Пройдя вдоль пруда
примерно половину расстояния, уже ясно разли-

чаем и слышим движение и разговоры за железной
решёткой ограды телецентра. Идём дальше. Про-
хожу мимо какого-то открытого колодца в земле со
сдвинутой чугунной крышкой. До неприличия лю-
бопытный, заглянул внутрь. Вижу там землю, при-
мерно в метре от поверхности. Почему он открыт?
Идём дальше. А вот и почти конец пруда. За решёт-
кой ограды на фоне здания хорошо видны сами
солдаты. По знаку начальника останавливаемся,
приготавливаемся к процессу агитации. «Комис-
сар» подносит к лицу свой «мегафон». «Солдаты!
Мы...»... А вот слова «призываем вас» произнесены
не были. С первыми звуками нашей речи была рез-
кая команда молодого (лейтенантского?) голоса, и
тут же оружейный шквал. Мы моментально повали-
лись на землю. Вот когда я искренне и горько по-
жалел, что не исследовал досконально и не спеша
тот полуоткрытый колодец. Но двигаться к нему,
понимал, смысла не имело. На мне была светлая,
очень светлая летняя куртка и любое моё движение
привлекло бы внимание любителя потрениро-
ваться в поражении цели «бегущий кабан». Не
имело никакого значения то, что «кабан» этот в на-
стоящий момент был «лежащий». Любому охотнику
важен спортивный азарт. Мы находились на склоне
пруда, обращённом именно в ту сторону, откуда
нас обстреливали. Полигонная мишень. Поэтому,
думаю, моя интуитивная мысль тогда была един-
ственной абсолютно правильной мыслью за всю
мою до того прошедшую жизнь. Каждый из нас, по-
лагаю, в последующие моменты уже ничего не
думал. Лично у меня осознанных в тот момент мыс-
лей не было никаких. Какая-то тупая голова. Ощу-
щение полной обречённости. Позднее я нашёл
описание примерно такого же состояния у К. Па-
устовского в его «Повести о жизни».

«Никогда я не мог понять – ни тогда, ни те-
перь,– почему, стоя у стены и слушая, как щёл-
кают затворы, я ровно ничего не испытывал. Была
ли то внезапная душевная тупость или остановка
сознания – я не знаю. Я только пристально смот-
рел на угол подворотни, отбитый пулемётной оче-
редью, и ни о чём не думал (...) Мне казалось, что
время остановилось, и я погружён в какую-то все-
мирную немоту...».

Я был в такой же прострации. Как долго дли-
лось такое моё состояние, не знаю. Не помню и
того, был ли прекращён огонь по команде или
затих «сам собой», постепенно. Из ступора меня
вывел громкий возглас: «В машину!».

Тут необходимо сделать небольшое отступ-
ление. Я принципиальный мотоциклист и «мото-
циклист со стажем». В своё время объездил чуть
ли не весь центр Европейской части России,
бывал на своём мотороллере «Вятка» (первый
выпуск, «пузатая», отличная машина!) в Прибал-
тике, на Украине, в Крыму, на Кавказе. По этому
своему «профессиональному» мышлению я ор-

ганически не выносил так называемых (по моей
терминологии) «автомошенников» на четырёх
колёсах. Любых. Терпел их только потому, что не
мог от них избавиться.

Но вот именно с этого момента я признал их за
людей. Буквально через секунду после этого воз-
гласа, уж не помню, две или три легковые ма-
шины, ломая свои колёса о бордюрный камень,
ринулись к нам, бесстрашно перейдя «границу
дозволенного», и очень лихо развернулись в не-
посредственной близости от железного забора
телецентра – не взирая на опасность расстрела их
самих: они же были для солдат, как на ладони! –
чтобы забрать раненного. Я же, струсив и ожидая
дальнейшее продолжение ружейной стрельбы,
поспешил ретироваться за спасительный погра-
ничный грузовик. Даже не вспомнил о могущем
укрыть меня колодце. Пожалуйста, не осуждайте
меня, как не осудили мои товарищи по вылазке.
Человек слаб. А я искренен. Но до сих пор восхи-
щаюсь настоящим героизмом тех людей, водите-
лей частных машин, их бесстрашием, их
самоотверженностью. Нет, действительно, в рус-
ских людях есть что-то такое, не явное, не показ-
ное, что неожиданно проявляется в человеке
только в критические минуты, когда нельзя сде-
лать по-другому.

Мне дали окровавленный свитер этого ранен-
ного, его я потом отвёз в Дом Советов. К моему
теперь сожалению, он сгорел в аутодафе октябрь-
ского апокалипсиса, где я оставил его в нашем
«амбулаторном» закутке. Было бы лучше, если бы
взял его с собой: сегодня он стал бы веществен-
ным свидетельством преступлений режима.

Подъехал «Рафик». Открыл боковую дверь. Там
какие-то пакеты, бутылки. – «Ребята, угощай-

тесь!». Призыв этот вызвал не только абстрактный
интерес окружающих. Возник «бурный поток» к
машине, особенно среди молодёжи. Мне, уже
очень давно не относящегося к категории «моло-
дёжь», было как-то стыдно вливаться в «ряды го-
лодных», однако было интересно узнать – кто, как
и почему? Когда я, неспешно, подошёл к «точке
питания», а лучше сказать – «тачке питания», ма-
шина была уже пуста. Для завязывания разговора
спросил: «Ничего не осталось?» - «Нет», - был
ответ. Но это уже начало контакта. Выяснилось по-
степенно, что эта «акция» была результатом ма-
ленькой «реквизиции» содержания пары
торгующих ночных палаток. И они, эти ребята,
брали «по сознанию», не грабили и «не зачищали».
– «Мы ж понимаем, им потом отвечать придётся
перед хозяевами. Но мы же не для себя, для
дела»... А что, действительно, если посмотреть
непредвзято – эти их действия можно рассматри-
вать и как «налог в пользу революции». - «Для до-
рогих защитников ничего не жалко», а они – только
лишь «посланцы судьбы». 

Подъехал ещё один «Рафик». Но уже с другими
известиями. От двух приехавших молодых людей
мы узнали, что в Москву по Киевскому шоссе
вошли две военные колонны, одна танковая, дру-
гая БТРов. Примерно по тридцать машин. Они, эти
ребята, видели их своими глазами, когда ехали
сюда. ГАИ перекрыла все дороги, пропуская эти
колонны, поэтому они, намереваясь приехать в
Останкино ещё несколько часов тому назад, были
вынуждены стоять и наблюдать за движением ко-
лонн. Говорили они очень горячо и искренне. Мы
им поверили. Решено было предупредить об этом
Дом Советов. Поэтому, посовещавшись, в умень-
шенном составе поехали назад. Снова пустая
Москва. Снова никакой милиции.

И СНОВА ДОМ СОВЕТОВ
Ночь вошла в полную силу. Вестибюль 20-го

подъезда освещался только одной свечой в
руках двух «хранителей лестницы» на второй
этаж. Несмотря на все мои увещевания и со-
общения о важности полученных нами известий,
меня никуда не пустили. Даже когда я просил вы-
звать кого-нибудь для передачи сведений, мне
было отказано. «Подождите, вот кто-нибудь
может быть спустится...». «Кто-нибудь...»,
«может быть...». Врач нашей команды вышел из
себя и накричал (вполголоса, конечно: люди на
полу спали) на охранников. Никакой разумной
реакции. Врач ушёл. Стало горько. Вспомни-
лось: «Что это: глупость или измена?». Никто не
спускался, очевидно, тоже спали. В конце кон-
цов ушёл и я, так же ничего и не добившись. А уж,
кажется... Возвратился в амбулаторный закуток.
Врачи и медсестра «глушат горе» ромом. Я, хоть
и непьющий, с обиды, тоже не отказался от

одной, очень небольшой «дозы успокоитель-
ного». Время тянулось.

Но вот ночь начала близиться к своему закату
или рассвету – это как кому. Стали обсуждать, что
делать? Пришли к выводу, что раз штурма ночью не
было, то день должен пройти спокойно. Двое из
нашей врачебной команды распрощались и ушли
домой примерно в начале шестого. Ушёл к откры-
тию метро и мой товарищ по поездке, врач, по-
моему, Николай, открытый и совестливый человек.
Мне почему-то показалось неприличным уйти
раньше открытия метро. Поэтому я дождался на-
чала седьмого часа и тоже не спеша, со спокойной
душой отправился к «Баррикадной». На ковре в ве-
стибюле 20-го подъезда люди ещё досматривали
последний для них сон. На лужайке перед Домом
Советов кое-где догорали три или четыре костра.
На всём участке не было видно, как мне казалось,
и полутора десятков человек. С интересом обратил
внимание на отдельные «бугорки» на лужайке: это
спали «индивидуалисты». По дороге к стадиону,
где, учась в Московской консерватории, я сдавал в

своё время спортивные нормативы и на котором
вскоре будут расстреляны десятки и сотни честных
советских людей, остановился, не дойдя до него
примерно полсотни шагов, чтобы перекинуться
парой-другой слов с молоденьким парнишкой. Вы-
яснилось, что он поставлен здесь, как часовой. А
«неприступная каменная крепость», в «железных
воротах» которой он стоит, это всего-навсего
какой-то «малороссийский плетень», несколько
тонких жёрдочек, обвитых то ли лозой, то ли обрыв-
ками верёвок. И снова мне стало горько. Разве ТАК
делают революцию? А потом, по-моему, уже
зимой, на оштукатуренной поверхности каменного
ограждения стадиона я видел надписи-проклятия
советских людей режиму, венки и траурные ленты.
И снова мысленно оказался в том времени.

Позднее узнал, что примерно минут через
15-20 после моего ухода с территории Дома Со-
ветов начался гнусный обстрел ещё спавших там
людей. Началась (продолжилась!) кровавая
контрреволюция. 

Вот так судьба дважды подарила мне жизнь.
Пуля не попала в меня в Останкине. Провидение
увело меня из Дома Советов за несколько минут до
начала его расстрела. Зачем? Может быть, дей-
ствительно для того, чтобы я об этом рассказал?

ЧЕРЕЗ ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА. 
Выводы, которые сделал для себя.

В августе 1991 года в России была совершена
не контрреволюция, а государственный перево-
рот с простой заменой одной руководящей вер-
хушки на нечто ещё более худшее. В результате
этого переворота был дан толчок к развалу и ис-
чезновению Советского Союза как социалистиче-
ского государства с политической карты мира.

А вот активное противостояние народа и про-
тивоположных ему сил началось не 4 октября 1993
года, а двумя днями раньше, и первая народная
кровь пролилась уже в тот первый день. В России
наступила контрреволюция и разразилась
Гражданская война, начало которой положил не
первый выстрел чужеземного бейтаровца в спину
«Альфы», как об этом говорят на всех патриотиче-
ских углах. Она, эта война, «вступила в свои права»
именно там, возле здания Министерства ино-
странных дел, где была её первая жертва.

Доказательством того, что вслед за государст-
венным контрреволюционным переворотом уже в
новом государстве под названием РФ началась
настоящая Гражданская война, является факт рас-
стрела русских и советских людей русскими же
и бывшими советскими – сначала в Останкине,
а потом и у Дома Советов, где в русских танках на
мосту через Москву-реку сидели русские же
люди. Они знали, что и вокруг телецентра, и в
«Белом Доме» были люди тоже русские и совет-
ские других национальностей, жившие на тер-

ритории Советского Союза – и всё-таки стреляли
в них на поражение. Безусловно, ни одна граждан-
ская война любого государства не обходится без
интервенции извне. Была она и в 93-м. Это были
те «туристы» и «спортсмены», которые прилетели
в Россию из-за рубежа с зачехлёнными «лыжами»
и «удочками» именно на эти дни и не дольше. Дру-
гое дело, что интервенция была короткая. Ко-
нечно, не такая долгая и изматывающая, как в
двадцатых годах прошлого столетия. Но всё же
были и интервенция, и интервенты.

***
За прошедшее почти четверть века я только по

одному разу был в этих двух горестных для меня
местах. И больше не буду. Не смогу, сердце не вы-
держит. Но вот накануне десятилетия со дня Кри-
минальной контрреволюции, в третьем году
нового столетия и нового тысячелетия прочитал в
газете «Дуэль» небольшое стихотворение Виктора
Александровича Кулигина, рассказывающего о со-
бытиях октября 93 года. Всё во мне всколыхну-
лось. Вновь я всем своим существом ощутил
прошлое, пережитое, и чувства мои вылилось в
«Балладу о русском священнике», об отце Вик-
торе, совершившим славный человеческий подвиг
у стен Дома Советов. Пришёл в редакцию, показал
ноты. И «Баллада» вскорости была напечатана в
газете в факсимильном варианте, причём главный
редактор и основатель газеты «Дуэль» Юрий Иг-
натьевич Мухин сопроводил напечатание моего
произведения лестным для меня замечанием:
«Мы считаем себя обязанными её опубликовать»…

Игорь ЯРКИН,
композитор

Доводилось ли вам испытывать чувство,
когда всего несколько слов переворачи-
вали всё ваше представление о чём-то
очень важном? Я испытал его, когда позна-
комился с выдержками из работы комиссии
Государственной Думы по импичменту Бо-
рису Ельцину, которая изучала события ок-
тября 1993 года в Москве.

Мне было тогда 20 лет и в Питере те собы-
тия в моём окружении особенно не обсужда-
лись: в принципе, многих устраивала
формулировка, согласно которой вождь новой
России Ельцин подавил ползучую гадину со-
ветской контрреволюции, которая состояла из
Верховного Совета и нескольких десятков
люмпенов, страстно желавших уличных бес-
порядков. Смущало только, что кадры рас-
стрела Дома Советов на весь мир передавал
американский телеканал CNN. Когда я од-
нажды оказался в тех местах, где шла
стрельба, увидел деревянный крест, цветы и
надписи - о том, что здесь погибли герои, за-
щищавшие свою страну, признаюсь, в тот мо-
мент что-то дрогнуло в сердце: сброд, каким
сторонников Верховного Совета выставляло
телевидение, не способен так помнить своих
товарищей!

И вот я читаю фрагменты доклада комис-
сии, которая собирала обвинительные мате-
риалы против Бориса Ельцина с целью его
удаления с должности президента. Стено-
грамма заседания специальной комиссии 8
сентября 1998 года, когда показания давал
генерал Виктор Сорокин, занимавший в ок-
тябре 93-го должность заместителя коман-
дующего Воздушно-десантных войск,
подразделения которых участвовали в опера-
ции по разгону российского парламента. Я
процитирую самое важное место:

«...где-то около 8 часов подразделения вы-
двинулись к стенам Белого дома... Во время
выдвижения подразделения в полку погибло 5
человек и 18 были ранены. Расстреливали
сзади. Я сам это наблюдал. Стрельба велась
со здания американского посольства... Все
погибшие и раненные были расстреляны
сзади»...

Эти строки я обнаружил в книге Дмитрия
Рогозина «Ястребы мира. Дневник русского
посла» на стр.170-171. Дмитрий Олегович не-
посредственно принимал участие в работе той
комиссии и лично задавал вопросы свиде-
телю-генералу, а текст взят из протокола за-
седания.

А теперь вдумайтесь в эти пять слов:
«стрельба велась со здания американского
посольства»... То есть снайперы вели огонь по
военнослужащим российской армии, чтобы
спровоцировать агрессию и вынудить бойцов,
видящих гибель товарищей, подавить «бунт
жёстко и зло». Это было крайне необходимо
сделать, потому что десантники знали, что
воевать они идут со своим собственным наро-
дом, а значит происходит какая-то чертов-

щина! Естественно, что у всех в памяти были
события двухлетней давности, когда совет-
ские офицеры и солдаты отказывались вое-
вать против защитников Ельцина, и был
большой риск, что и молодая российская
армия против народа не пойдёт.

Не удивлюсь, если помимо официальных
показаний генерала, видевшего стрельбу со
здания американского посольства по солда-
там, найдутся свидетели со стороны защит-
ников Дома Советов октября-93, которые
видели, что те же стрелки валили граждан-
ских - ведь факт гибели нескольких сотен
участников событий и случайных прохожих
неоспорим.

И, наконец, главное: обладая подобными
свидетельствами, мы можем обвинить амери-
канское правительство в самом непосред-
ственном вмешательстве в наши внутренние
дела, ведь даже если снайперы не были аме-
риканцами, предоставление крыши суверен-
ного посольства под такие нужды ставит крест
на непричастности американской разведки к
тому кровопролитию. Американцы выпачкали
руки в нашей крови.

Для меня этот факт стал поворотным мо-
ментом в оценке новейшей российской исто-
рии: получается, что покойник Ельцин не
только пользовался услугами экономических
советников из США и политтехнологов, кото-
рые помогли ему выиграть выборы 96 года (об
этих событиях на Западе даже снят художе-
ственный фильм), но и фактически продался
сам и продал страну, позволяя американцам
участвовать в бойне. Кстати, сама вооружён-
ная расправа над Верховным Советом был
спровоцирована из Кремля: официально
между Ельциным и Руцким должны были идти
переговоры, но результата их не дождались и
объявили приказ открыть огонь.

Мы бурно радовались, когда на Украине
был отлучён от власти американский ставлен-
ник Ющенко, чья законная супруга много лет
трудилась в разведке США, однако получа-
ется, что наш с вами «дорогой Борис Николае-
вич» находился со Штатами примерно в тех же
дружеских отношениях. И ещё получается, что
американский террор, экспортированный в
Ирак, делал первые шаги вовсе не в Сербии,
когда бомбили Белград в 99-м, а на москов-
ских улицах шестью годами раньше.

Давая новую оценку событиям 23-летней
давности, нужно не впадать в уныние, а честно
признаться: да, нас жестоко поимели, обма-
нывая на словах и даже расстреливая в спину,
но очень важно хотя бы спустя столько лет до-
копаться до истины. Да, нас предали на самом
верху, но это не значит, что весь народ готов с
этим смириться «за давностью лет». Священ-
ные слова «Никто не забыт и ничто не забыто»
начинают приобретать новый, актуальный
смысл. Будем вместе, дорогие друзья!

Сергей СТИЛЛАВИН

Вконце 80-х в Москве внезапно стала рас-
пространяться легенда о том, что станция
метро «Перово» украшена барельефами,

иллюстрирующими Апокалипсис святого Иоанна
Богослова. Согласно каноническому тексту ле-
генды, художник, отвечавший за эстетический
облик станции метро «Перово», заболел и когда
руководство строительством стало размышлять
на тему о необходимости отменить запланиро-
ванное открытие станции, что в СССР было чре-
вато далеко идущими оргвыводами, к ним пришёл
какой-то неизвестный и принёс для украшения
станции неизвестно откуда взявшиеся барель-
ефы высокой художественной ценности, которые
сочли иллюстрациями к русским народным сказ-
кам и приняли на ура! Дальнейший текст легенды
теряет каноничность и начинает варьироваться.

То художник, принёсший барельефы, перестаёт
отбрасывать тень, то за спиной у него начинают
расти крылья, а курьеры и спецагенты, посланные
проверить его паспортные данные, всё-таки
оставшиеся в отчётности, пропадают неизвестно
куда или отсылают правительственные награды
на Старую площадь, а сами уходят в монастырь!

Неизвестно, кто и когда первым увидел в Пе-
гасе всадника, а в сильно стилизованном сказоч-
ном звере — коня с львиной головой и хвостом,
подобным змее, из 9 главы Апокалипсиса, но уже
через полгода после того, как 30 декабря 1979
года станция «Перово» распахнула свои двери
перед пассажирами, туда начинают ездить тай-
ные (sic!) экскурсии из других районов Москвы
посмотреть на эти барельефы. Тайные потому, что
эта легенда была сразу же «залитована» соответ-
ствующими ведомствами как идеологически не-
выдержанная, и слишком долгий просмотр
барельефов на станции «Перово» приравнивали к
посещению церкви на Пасху.

Тем не менее туда ездили все слои общества:
интеллигенты в дублёнках из искусственной кожи,
модные девицы в штанах потенциального против-
ника и даже бабушки в платочках и с чекушкой на
продажу. Всех интересовал Апокалипсис, кроме
работяг, которые не поддавались тогда на идео-
логические провокации и прочую мистику. Оче-
видно чувствовал народ, что очень скоро,
буквально через год начнётся наш локальный со-
ветский апокалипсис на одной шестой части суши
под названием операция «Голгофа». 26 декабря
1980 года в трёх километрах от станции «Перово»
на другой станции метро «Ждановская», куда не-
смотря на географическую близость можно было
попасть только через центр, сотрудники милиции
убьют майора КГБ Афанасьева В.В., занимавше-
гося правительственной связью.

А ровно посередине между этими событиями,
15 мая 1980 года, в США убежал вместе с женой и
дочерью сослуживец майора Афанасьева В.В.
майор Шеймов В.И., и уже через две недели после
его бегства рядом с Центральным телеграфом на
кабель правительственной связи было установ-
лено подслушивающее устройство, и с 1980 по
1985 год вся правительственная переписка момен-
тально становилась известной ЦРУ, а соответ-
ствующие ведомства в СССР об этом ничего не

знали. Дело в том, что убийцы майора Афанасьева
в ходе следствия признались, что они убили и май-
ора Шеймова с семьёй, и хотя их трупы так и не
нашли, но результаты расследования убийства
майора КГБ Афанасьева В.В. очень понравились
главе КГБ Юрию Владимировичу Андропову. Он ис-
пользовал убийство майоров Афанасьева и Шей-
мова для того, чтобы устранить своего главного
соперника в борьбе за власть министра внутрен-
них дел СССР Щёлокова, которого Брежнев якобы
начал готовить в свои преемники, после того как 4
октября 1980 года был убит предполагаемый пре-
емник Косыгина первый секретарь ЦК Компартии
Белоруссии Пётр Миронович Машеров.

В этот критический период, известный как «пя-
тилетка пышных похорон», умерли не совсем ес-
тественной смертью или естественной, но при

весьма загадочных обстоятельствах — председа-
тель Совета Министров СССР Косыгин, главный
идеолог ЦК КПСС Суслов, Генеральный секретарь
ЦК КПСС Брежнев, члены Политбюро ЦК КПСС
Пельше и Рашидов, министр обороны Устинов,
четыре министра обороны других стран Варшав-
ского блока, министр внутренних дел Щёлоков и,
наконец, председатель КГБ СССР и Генеральный
секретарь ЦК КПСС Андропов. Черненко в этот
список не входит, так как его явно избрали только
для того, чтобы выиграть время и подготовить из-

брание Горбачёва, путь которого на вершину по-
литического олимпа СССР происходил в условиях
полной прозрачности оперативного управления
СССР для разведсообщества США. И только в
1985 г. агент КГБ в США Роберт Ханссен сообщил
своим кураторам о том, что майор КГБ Шеймов
В.И., оказывается, жив и его семья жива тоже, а
подслушивающее устройство на кабеле прави-
тельственной связи, подключённое в соответ-
ствии с его указаниями, успешно работает до сих
пор. Несмотря на объявленные перестройку и
гласность, это устройство было отключено, а те-
перь, после преобразований всех подземных
коммуникаций в центре Москвы, осуществлённых
под руководством мэра Собянина С.С., за связь
можно быть спокойным.

Особую пикантность этим событиям придаёт то,
что офицер, завербовавший майора КГБ Шеймова
В.И., мистер Дэвид Рольф несёт прямую ответ-
ственность за то, что информация о подготовке
терактов 11 сентября не была передана по инстан-
ции. Но самое главное то, что Юрий Владимирович
Андропов, удовлетворившись показаниями убийц
майора Афанасьева, явно под пытками взявших на
себя мифическое убийство семьи Шеймова, под-
писал смертный приговор не только себе, но и той
стране, которую он возглавил благодаря этим по-
казаниям. Ведь если бы истинная судьба майора
Шеймова стала известна тогда, до начала эпохи
пышных похорон — а для этого майора Шеймова
надо было как минимум искать, — то кто знает, как
сложилась бы судьба Советского Союза и самого
Юрия Владимировича. 

А в том, что события такого масштаба были
спровоцированы палкой колбасы из продуктового
набора, который пьяные сотрудники милиции ре-
шили отобрать у человека в штатском, оказав-
шимся майором КГБ, действительно есть нечто
апокалипсическое. Ирония судьбы, ирония крова-
вая и злая, тем более что майор Шеймов, став ми-
стером Шеймовым, показал, что Вашингтон, как
и Рим, предателям не платит. Воспользовавшись
тем, что в 1985 году его подвиги перестали быть
секретными, он в 2000-м засудил ЦРУ за то, что
они ему так и не выплатили миллион долларов и
10 банок варенья, обещанные при вербовке.

Всё это неплохо бы вспомнить именно сейчас,
когда кандидат в президенты США Хиллари Клинтон
откровенно угрожает России военными действиями
за то, что якобы российские хакеры вскрыли сервер
демократической партии США и опубликовали
такую важную стратегическую информацию, как ме-
тоды манипуляции результатами праймериз. Инте-
ресно, чем она будет угрожать, если ей покажется,
что русские хакеры вскрыли сервер, на котором
можно найти и опубликовать данные о методах ма-
нипуляции общими выборами в США, тем более что
ее главный соперник Дональд Трамп уже давно
предупреждает о такой возможности?

И если поводом к войне могут стать подозре-
ния не совсем нормальной старухи, которая
после сотрясения мозга не может отличить гриф
«секретно» на рассылаемых ею бумагах от слу-
чайных закорючек, то как американский народ со-
бирается отвечать по счетам Перовского
апокалипсиса, в ходе которого была практически
полностью обезглавлена ядерная держава, кото-
рая была ближайшим и важнейшим союзников
США во Второй мировой войне?

А отвечать обязательно придётся, если не здесь
и не сейчас, то перед героями барельефа на стан-
ции «Перово» уж точно. И если кандидат в прези-
денты США сам ставит вопрос об ответственности
за тайные операции, а через 36 лет, прошедших с
тех пор как открылась станция «Перово», задают
такие вопросы, то так ли уж безумен вопрос: «Так
что же все-таки изображено на этих барельефах и
были ли крылья у создавшего их художника?».

Александр БРОДСКИЙ, 
ИА REGNUM
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ОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛ

Вгазете «Волгоградская правда», №34 от 27
февраля 2016 года сообщалось, что в г. Вол-
гограде, в ЦКЗ состоялся благотворитель-

ный вечер, на котором уполномоченный по правам
человека нашей области В. Ростовщиков выразил
удовлетворение, что 16 февраля 2016 г. началось
воссоздание собора во славу Божию в честь свя-
того благоверного князя Александра Невского.

К собравшимся дважды обращался митропо-
лит Волгоградский и Камышинский Герман с при-
ветственным словом.

По результатам публичных слушаний, про-
шедших 10 ноября 2015 г., большинство при-
шедших высказалось за строительство Храма в
затрибунной части площади Павших Борцов –
недалеко от исторического места, где собор
изначально стоял.

Но позвольте спросить, где проходили пуб-
личные слушания и в каком количестве собрав-
шихся? Ведь строительство храма наметили не
где-нибудь, а в центре города, на площади Пав-
ших Борцов, и не жители города и области, а
какая-то жалкая кучка безбожников, антихристов.

Генеральный план центральной части Цари-
цына в дореволюционное время был построен
совсем не так, как в настоящее время, и собор
располагался там, где сейчас стоит часовенка,
возле нынешней медакадемии.

Храм начали строить по нынешнему ген-
плану в затрибунной части так, что вход будет со
стороны улицы Коммунистической, а на пло-
щадь Павших Борцов храм будет обращён дво-
ровым фасадом. А ведь большинство соборов
строилось и строится главным входом, порта-
лом на восток, на сторону восходящего солнца,
на соборную площадь.

Странно и непонятно, чем руководствова-
лись попечительский совет и авторы проекта
при проектировании нынешнего генплана и вос-
становления собора.

В 1944 году постановлением Советского пра-
вительства было принято решение о восстанов-
лении Сталинграда, разрушенного до основания
немецкими фашистами. Для этой цели был наме-
чен ряд мероприятий, в том числе для разработки
генерального плана, проектирования и строи-
тельства современных красивых жилых домов и
других архитектурных сооружений, из Москвы
был направлен в разбитый Сталинград академик
архитектуры В. Симбирцев.

При проектировании генплана послевоенного
Сталинграда он не стал руководствоваться до-
военным и тем более дореволюционным генпла-
ном старого города.

В основу были положены проспекты со скве-
рами, газонами, зелёными насаждениями, с вза-
имно перпендикулярными пересекающимися
улицами и просторными площадями.

Все его замыслы и архитектурные решения
начали быстро воплощаться в жизнь архитекто-
рами и конструкторами вновь созданной архитек-
турно-планировочной мастерской Сталинграда,
впоследствии преобразованной в проектный ин-
ститут «Волгоградгражданпроект».

Так был разработан генплан застройки
Аллеи Героев и площади Павших Борцов с три-
бунами для руководителей города, области и
командного состава военных, а также для по-
чётных гостей при проведении парадов и дру-
гих торжественных мероприятий.

Своим трудом академик В. Симбирцев сделал
полезное дело для общего блага горожан.

Архитектурный стиль Симбирцева вводит
истинную симметрию в архитектуру к вящему
великолепию и укреплению отечественной 
архитектуры.

По замыслу академика В. Симбирцева Аллея
Героев и площадь Павших Борцов должны быть

полностью законченным архитектурным ансамб-
лем. При его жизни по Аллее Героев были по-
строены жилые дома, дом энергетиков, здание
медакадемии, две гостиницы, дом связи, рекон-
струированы универмаг и драматический театр.

Осталось построить в затрибунной части Дом
правительства, и таким образом должна быть за-
строена центральная часть Сталинграда. Но са-
модур Н. Хрущёв своим постановлением «Об
излишестве в архитектуре» не дал воплотить в
жизнь все замыслы талантливого архитектора. 

Идея строительства высотного здания  воз-
никла ещё в 1922 году. Дворец Советов должен
был воплотить в себя новинки градостроительной

и инженерной мысли. Этот Дом правительства,
или Дворец Советов, должен был быть не только
удобен для его работников, но и дарить прекрас-
ный законченный архитектурный вид площади
Павших Борцов и в целом замкнутый генеральный
план Аллеи Героев и площади Павших Борцов.

Здание органично вписывалось в окружающий
архитектурный ландшафт, оно доминировало бы
над остальными строениями, расположенными
вокруг него, из окон Дворца Советов открывалась
великолепная панорама Аллеи Героев, красавицы
Волги и Волго-Ахтубинской поймы.

Уважаемые господа, принявшие решение о
строительстве храма в затрибунной части!!! По-

бойтесь Бога! Ведь быть вам в аду, кипеть вам
вечно в смоле за свои тяжкие грехи перед богом
и людьми.

Если есть необходимость строительства
храма в Волгограде, то свободных и более удоб-
ных для прихожан площадей больше чем доста-
точно. Так, можно его разместить в заброшенном
Горсаду или в Комсомольском садике напротив
драмтеатра.

Господа священнослужители, в быту вы
должны быть более скромны. А то посмотришь на
вас и диву даёшься. Одеяния ваши все золотом
шиты, корона на голове усеяна бриллиантами, на
груди висит тяжёлая золотая цепь с увесистым

золотым крестом с бриллиантами. А посмотрите,
в чём был одет Иисус Христос, когда шёл по пу-
стыне – босиком, в грубом домотканом одеянии,
накинутом на голое тело.

Прежде чем начать строить храм, необходимо
было провести референдум среди жителей го-
рода и области и только по его результатам при-
нимать решение о начале строительства храма.

Самая большая в Европе помойная яма с му-
сорной свалкой находится в центре…Волгограда,
так называемая пойма р. Царицы. Неужели с
такой помойной ямой жители героического го-
рода будут встречать гостей во время проведения
чемпионата мира по футболу в 2018 г.?!

А ведь сама природа определила, что в пойме
р. Царицы должен быть Центральный парк куль-
туры и отдыха города. Давно уже разработан ген-
план застройки поймы.

Почему бы имеющиеся средства на строи-
тельство храма не направить на строительство
парка культуры и отдыха? Ведь к пойме Царицы
примыкают сразу три крупнейших района города.
Все транспортные магистрали: скоростной трам-
вай, троллейбус, железная дорога, автобусные
магистрали – подведены к будущему парку, что
очень удобно для жителей города. 

А храмов в городе уже более чем достаточно.
Все прихожане обеспечены в полном объёме для
проведения богослужения, и в строительстве но-
вого храма в Волгограде в настоящее время осо-
бой нужды нет.

Так что оставьте в покое затрибунную терри-
торию до лучших времён.

Н.В. ЕФИМОВ, 
Волгоград

СОМНИТЕЛЬНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Я работаю с подростками на краткосроч-
ных десятидневных курсах. Мои ученики - это
ученики старших классов питерских школ (ино-
гда попадаются школьники из других городов -
из Москвы, например, - их специально привозят
к нам на занятия). Социальный срез - средний
класс, дети законопослушных граждан, твёрдо
стоящих на ногах (обучение - 10 занятий - у нас
стоит как средняя зарплата по Питеру). 

В конце каждого курса, на 10-м занятии, мы
проводим письменный опрос учащихся, где
они отвечают на самые элементарные во-
просы: как звали последнего русского царя,
назови столицу Белоруссии или Эстонии, кто
написал «Песнь о вещем Олеге», с кем была
Великая Отечественная война и когда, назови
три музыкальные группы и т.д. 

При этом учащимся говорится, что это не-
большой тест на кругозор (в смысле на интел-
лект - приходится уточнять, так как далеко не
все знают, что такое «кругозор»).   Да что там -
какой-то «кругозор» - подавляющее боль-
шинство старшеклассников обнаруживают
обескураживающую непросвещённость не
только в реалиях окружающего мира, но не
понимают смысла самых, казалось бы,
обычных и простых слов.

В старшей группе из 15 человек (возраст 14
- 16 лет) только двое знали значение слова
«иждивенец», остальные отвечали на вопрос,
кто это такой, так: «воин», «непослушный», «тот,
кто живёт один», «человек, который иждевал»,
«кто не подчиняется законам», «кто сбежал из
тюрьмы», «кто нанялся к бандитам», «кто рано
встаёт», «брет - именно так - брет сумашчего»
или просто «не знаю» - ставить прочерки вме-
сто ответов им было запрещено. 

Почти никто из школьников не понимают
слова «навзничь» (на просьбу придумать сло-
восочетание с этим словом пишут «дождь
пошёл навзничь», «пришёл навзничь» и т.д.),
практически никто не знает слов «кумачовый»,
«пунцовый», «бирюзовый», «толчёный», а вчера
выяснилось, что так же точно практически
никто в старшей группе, прошу заметить, не
знает, что означает слово «попадья».

На прямой вопрос «кто или что это такое?»
в ответ было напряжённое молчание - при-
шлось предложить варианты ответов. Одна вы-
брала ответ «жена попа», остальные отвечали
так: «это прорубь на реке», «яма на стройке»,
«след от пули».

Причём второй вариант – про яму выбрали
сразу шесть человек. Ни один, внимание, ни
один человек не смог объяснить значение
слова «амбразура». Ответы: «это когда вскры-
вают письма и посылки», «это клетки в зоо-
парке», «старые ненужные машины», «это когда
стреляют сразу много кто». 

О том, кто последний русский царь, мнения
разделились: большинство считает, что это
«Петор первый или третий», чуть меньше, что
«Иван Грозный», кое-кто – что какой-то «Доб-
рыня» (справедливости ради отмечу, что за
«Добрыню» проголосовал учащийся из сред-
ней группы - 12 лет, шестиклассник). 

Никто не знает, кто написал «Песнь о вещем
Олеге». Этот вопрос задаём и средним и стар-
шим - разницы нет никакой, хотя 6-7 классы
должны были бы знать - у них это программное
произведение, классе в пятом было. Все как
один делают большие глаза, по аудитории идёт
обеспокоенный шорох, и у всех выражение лиц
такое, будто их спрашивают, кто изобрёл атом-
ную бомбу. Вчерашние ответы (кроме «не
знаю»): «крестьянство», «нестер Летописец»,
«какой-то писатель», «композитор Великий»,
«музыкант», «никто», «церковные люди», «Вик-
тор Цой».

Автор последнего ответа (12 лет) не знает
толком, кто такой Цой - слышал только, что он
«песни поёт», а когда он жил узнать у него не-
возможно, т.к. на вопрос «Ты полагаешь, что
Цой жил ещё до революции?» учащийся не
может ответить, так как не понимает, что зна-
чит «до революции»; отвечает: «Ну наверно...
я не знаю...», а на попытку установить, что это
за зверь такой – «революция» только пожи-
мает плечами. 

Зато его одногруппники фамилию «Цой»
слышат впервые и вообще не знают, кто это
такой. Ни один из средней группы (12-13 лет)

никогда не слышали слово «пресса», а уж вы-
ражение «жёлтая пресса» тем более. Оно по-
палось им, когда был словарный диктант. Я
увидела, что один из них пишет вместо
«пресса» «кресо» и спросила, понимает ли он,
о чём речь. Оказалось, что, не зная этих слов,
он не так услышал и не стал думать, что же это
такое. Когда я спросила, он напрягся, подумал
и смущённо пробормотал: «Растение, навер-
ное, дерево какое-то... не знаю!». Тут выясни-
лось, что все остальные тоже не знают, хотя
написали правильно.

В старшей группе ещё есть такой вопрос:
«Мандельштам, Коллонтай, Бабель - кто из них
женщина?». Разумеется, эти фамилии все слы-
шат в первый (и, скорее всего, в последний)
раз в жизни. Хотя часто попадаются люди с
«рыжей ветки», а там есть улица Коллонтай, но
это ничего не решает: про улицу-то они, может,
и слышали, но не в состоянии соотнести одно
с другим. Поэтому отвечают наугад и, разуме-
ется, самый популярный ответ: женщина - это
Бабель. 

Эти три фамилии звучат для них как пол-
ная абракадабра, хотя читаются внятно,
громко и в полной тишине. Все равно в их
транскрипции они выглядят так: «Мандель
Штамп», «Майдельшталь», «Манданштан», а
вчера наша картотека пополнилась вариан-
том «Миммельштой». Для средней группы
вчера вопрос пришлось адаптировать: «Фа-
лафель, Барто, Пухто - кто из них женщина?»
Так вот, ответ Барто (правда, написано было
не Барто, а Бурто) был только один. Пятеро
написали «Пухто» (вариант - «Пахто»), боль-
шинство предпочли ответ «Фалафель» (у
одной - «Палафель»).

Есть миф, что, мол, «дети» («детишки»
даже, можно сказать) зато хорошо разби-
раются в новых системах коммуникаций и так
далее. Увы, дальше социальных сетей, прило-
жений и игрушек дело не идёт, и для многих,
очень многих найти в интернете нужную ин-
формацию - большая проблема, а иногда и
правильно выйти на нужный адрес группы
«ВКонтакте» не в состоянии. 

Мы заметили, что на вопрос «Кто изобрёл
социальную сеть Фейсбук» сами они ответить
не могут, нужны варианты ответов. Из вариан-
тов предлагаем: Цукерман, Цукерберг, Цукер-
сон или Цискаридзе? И что вы думаете? Что уж
на этот-то вопрос все знают ответ? Как бы не
так. Отвечают наугад и как попало.

А вот наши вчерашние приобретения: на-
ряду с Цукерсонами и Цукерманами вчера у
нас появился (в группе 6-7 кл.) Сукер сон и
Цыцкариджа. Авторы этих ответов (и других
тоже) не поняли даже смысла самого вопроса.
Ещё новенькое: столица Белоруссии - Украина,
Турция, Киев, Белгород, а Эстонии — Мексика.
Чукчи живут в горах, в лесу, в Игле, в холодных
странах, где таджики, на востоке, в хатах, на
северном полюсе. 

А один написал, что нет такого народа - «это
брет» (тот самый, который так же ответил на
вопрос про иждивенца). И что попадья это
«бочка на воде»  из двух вариантов ответа он
сделал один. 

Советский Союз развалил Сталин, Путин,
Ленин, Брежнев, Гитлер (некоторые пишут
«немцы»). Но то, что Великая Отечественная
война была с немцами, тоже знают не все.
Дату один из них (учащийся 8 класса, 14 лет)
указал 1941-1998 г., а другой 12 лет - с 1710
по 2005 год. Но на этот вопрос чаще всего от-
веты правильные. 

Никто не знает, как называется священная
книга у мусульман: «В христианстве - Библия,
а в мусульманстве?». Прочерки ставить нельзя,
поэтому пишут: «мусульмане», «книга»,
«деньги», «карант», «мангольство», «будда»,
«молитва», «анти библия», «история», «свитки»,
«алах» и т.д. А вчера коллекция пополнилась от-
ветом «кармен» (отвечал ученик 8 класса).

В конце идут вопросы «блиц»: любимая
книга, любимый фильм, блюдо и т.д. Среди
блюд лидируют суши, пицца, тирамису, а на во-
просы про книгу и фильм почти все ответы
такие: «нет». 

Наташа РОМАНОВА, 
econet.ru

Большинство тех, кто следит за событиями и
способен думать, уже отказались от того, что
называется «ведущими СМИ». Пресститутки

уничтожили достоверность их информации, помо-
гая Вашингтону лгать — «оружие массового пора-
жения Саддама Хусейна», «иранские ядерные
боеголовки», «применение химического оружия
Асадом», «вторжение России на Украину» и тому
подобное. «Ведущие СМИ» к тому же уничтожили
свою достоверность полным принятием того, что
говорят официальные лица правительства относи-
тельно якобы «террористических действий», таких
как 9/11 и взрыв на Бостонском марафоне, или
предположительно массовых расстрелов, как в
Сэнди Хук и Сан-Бернардино. Несмотря на явное
несоответствие, противоречия и провал спец-
служб, слишком невероятные, чтобы в них пове-

рить, «ведущие СМИ» никогда не задают вопросов
и не расследуют. Они просто транслируют всё, что
скажут официальные лица.

Признак тоталитарного или авторитарного го-
сударства — СМИ, которые не чувствуют, что несут
ответственность за расследование и поиск ис-
тины, вместо этого принимая на себя роль пропа-
гандистов. Все западные СМИ давно уже перешли
в режим пропаганды. В США трансформация жур-
налистов в пропагандистов завершилась концент-
рацией различных независимых СМИ в шесть
медиа-корпораций, которые управляются уже не
журналистами.

Следствием стало то, что мыслящие и пони-
мающе люди всё более полагаются на альтерна-
тивные СМИ, которые задают вопросы, сортируют
факты и предлагают анализ вместо невероятных
официальных сюжетов.

Основной пример — 9/11. Огромное число
экспертов не оставили от официального сюжета,
фактические доказательства которого отсут-
ствуют, камня на камне. Даже без явных доказа-
тельств, представленных искателями истины о
событиях 9/11, официальный сюжет сам себя
разоблачает. Считается, мы должны поверить,
что несколько граждан Саудовской Аравии, у ко-
торых нет средств, кроме ножей для резки бумаги
и никакой поддержки правительственных разве-
дывательных служб, смогли перехитрить масси-
рованные технологии надзора, созданные DARPA
(Агентство Передовых Оборонных Исследова-
тельских Проектов) и АНБ, и нанести столь уни-
жающий удар сверхдержаве, какая едва ли
существовала в истории человечества. Более
того, они смогли сделать это так, что ни прези-
дент США, ни американский конгресс, ни «веду-
щие СМИ» не потребовали привлечь к
ответственности за столь огромный провал высо-
котехнологичной национальной безопасности.
Белый дом более года отказывался от любых рас-
следований, пока в конце концов не получил тре-
бование от семей жертв 9/11, которых оказалось
невозможно купить, и согласился на создание ко-
миссии по 9/11.

Комиссия ничего не расследовала, а просто
села и написала сюжет, рассказанный правитель-
ством. Впоследствии председатель комиссии, со-
председатель и юрисконсульт написали книги, в
которых рассказали, что информацию комиссии не
предоставили, что официальные лица правитель-
ства им лгали, что комиссия «была обречена на
провал». Несмотря на всё это, пресститутки всё
ещё повторяют официальную пропаганду и оста-
ётся вполне достаточно легковерных американцев,
чтобы никого не привлекли к ответственности.

Компетентные историки знают, что события под
чужим флагом используются, чтобы провести те
планы, которые иначе не достичь. 9/11 дало не-
оконсерваторам, которые контролировали адми-
нистрацию Джорджа Буша-мл, новый
Пёрл-Харбор, который по их словам, был необхо-
дим, чтобы начать гегемонистские военные втор-
жения в мусульманские страны. Взрыв на
Бостонском марафоне позволил опробовать Аме-
риканское Полицейское Государство вкупе с за-
крытием крупного американского города, с
выведением на улицы 10 000 солдат и команд по-
лицейского спецназа, причём войска проводили
прочёсывание дома за домом, вынуждая жителей
покидать свои жилища под угрозой оружия. Эту
беспрецедентную операцию оправдывали необхо-
димостью розыска 19-летнего парня, который был
явным «козлом отпущения».

В истории Сэнди Хук столь много аномалий,
что это вызвало распространение доморощен-
ного скептицизма. Я согласен, что аномалии есть,
но у меня нет времени разбираться с этим вопро-
сом и прийти к собственному заключению. Что я
заметил — что нам не дают разумных объяснений
этих аномалий. Например, по ТВ демонстрируют
видео, где человек, представленный как горюю-
щий отец, потерявший сына, — тот же, кто одет в
форму полицейского спецназа в Сэнди Хук после
убийства. Этого человека узнали, он — известный
актёр. А теперь, как мне кажется, это легко про-
верить. Горюющий отец известен, актёр изве-
стен, и власти должны знать, кто состоит в
полицейском спецназе. Если этих троих, которых
можно принять друг за друга, собрать одновре-
менно в одной комнате, мы сможем опровергнуть

представленные на видео заявления. Однако
если троих людей невозможно собрать в одном
месте, мы должны спросить, к чему такой обман,
поднимающий вопросы относительно всей этой
истории. Можно посмотреть видео целиком или
просто перейти на отметку 9.30 и наблюдать за
якобы одним человеком в двух разных ролях.

«Ведущие СМИ» вполне способны провести
такие простые расследования, но не делают
этого. Наоборот, «ведущие СМИ» называют скеп-
тиков «сторонниками теории заговора».

Существует книга профессора Джима Фет-
цера и Майка Палечека, в которой говорится, что
Сэнди Хук был тренировкой FEMA с целью про-
двинуть контроль за оружием, и что в Сэнди Хук
никто не погиб. Книга была доступна на
amazon.com, но внезапно оказалась запрещена.
С чего бы запрещать книгу?

Я её не читал и не могу высказать о ней мнение.
Однако я знаю, что полицейское государство, ко-
торым становится Америка, определённо очень за-
интересовано в разоружении народа. К тому же я
сегодня слышал в новостях, что родители убитых
детей подают судебный иск против производите-
лей оружия, что вполне соответствует утвержде-
ниям Фетцера.

Если представленная Фетцером информация
верна, то у правительства США есть явная авто-
ритарная программа и оно использует постано-
вочные события для создания американцам
фальшивой реальности с целью проведения
своей программы.

Мне кажется, что факты Фетцера легко прове-
рить. Если их проверить, потребуется настоящее
расследование. Если их не проверять, то офици-
альный сюжет обретает достоверность, по-
скольку Фетцер — один из самых энергичных
скептиков.

Фетцера нельзя отвергнуть как ненормаль-
ного. Он закончил с отличием Принстонский уни-
верситет, имеет степень доктора наук
университета Индианы и был известным профес-
сором университета McKnight в университете
Миннесоты до своего ухода не пенсию в 2006-м.
Он — член Национального фонда науки, опубли-
ковал более 100 статей и 20 книг по философии
науки и философии познавательной науки. Он —
специалист по искусственному интеллекту и ком-
пьютерным наукам и основатель международ-
ного журнала «Minds and Machines». В конце
1990-х Фетцера просили организовать симпо-
зиум по философии мышления.

Для разумного человека официальные сю-
жеты убийства президента Кеннеди и событий
9/11 просто невероятны, поскольку эти офици-
альные сценарии не соответствуют свидетель-
ствам и тому, что мы знаем. Разочарование
Фетцера меньшей наблюдательностью и мень-
шими способностями всё усиливается, и это ра-
ботает ему во вред.

Мне кажется, что если власти, стоящие за
официальным сценарием событий в Сэнди Хук
чувствовали бы себя в безопасности с этим офи-
циальным сюжетом, то они бы схватились за
шанс выступить против Фетцера и опровергнуть
его факты. Более того, где-то же должны быть
фотографии убитых детей, но, как и якобы боль-
шое число записей на камерах безопасности са-
молета, ударившего по Пентагону, никто никогда
их не видел. По крайней мере, я об этом не знаю.

Что меня тревожит, так это то, что никто во
власти или в ведущих СМИ не проявил интереса
к проверке фактов. Наоборот, тех, кто поднимает

неудобные вопросы, записывают в сторонники
теории заговора.

С чего такая чертовщина — загадка. Сценарий
правительства событий 9/11 — история заговора,
как и правительственная история взрыва на Бо-
стонском марафоне. Это вещи произошли из-за
заговоров, вопрос в том — чьих заговоров? Мы
знаем по операции «Гладио» и операции «Норт-
вуд», что правительство затевает заговоры с
убийствами собственных граждан. Следова-
тельно, будет ошибкой делать вывод, что прави-
тельство не занимается заговорами.

Часто слышно возражение, что если 9/11 было
инсценировкой нападения под чужим флагом, то
кто-нибудь проговорился бы. Почему проговори-
лись бы? Знают только те, кто организовал заго-
вор. С чего бы им рушить собственный заговор?

Вспомним Уильяма Бинни. Он разработал си-
стему надзора, которой пользуется АНБ. Когда он
увидел, что её используют против американского
народа, он заговорил. Но он не взял никаких до-
кументов в подтверждение своих заявлений, что
спасло его от преследования, ему нечем было
доказать свои заявления. Вот почему Эдвард
Сноуден взял документы и обнародовал. Тем не
менее многие считают Сноудена шпионом,
укравшим национальные секреты, а не информа-
тором, предостерегающим нас, что защищавшая
нас конституция свергнута.

Официальные лица правительства высокого
уровня частично противоречили официальному
сценарию 9/11 и официальным сценариям, свя-
занным с вторжением в Ирак, и с оружием массо-
вого поражения. Министр транспорта Норман
Минета противоречит вице-президенту Чейни и
официальной временной шкале событий 9/11.
Секретарь Казначейства Пол O’Нейл сказал, что
свержение Саддама Хусейна стало предметом
первого совещания администрации Джорджа
Буша-мл. задолго до 9/11. Он написал книгу и рас-
сказал об этом в программе «Новости за 60 минут»
CBS. CNN и другие новостные программы об этом
сообщили. Никакого эффекта.

Информаторы заплатили высокую цену. Мно-
гие из них оказались в тюрьме. Обама преследовал
и заключил в тюрьму рекордное их число. Как
только их бросают в тюрьму, встаёт вопрос: «Кто
поверит преступникам?».

О 9/11 говорили разные люди. Более 100 поли-
цейских, пожарных и первые респонденты гово-
рили, что слышали и видели большое число
взрывов в башнях-близнецах. Персонал обслужи-
вания сообщает о мощных взрывах в подвале ещё
до того, как в здание врезался самолёт. Ни одно
свидетельство не произвело никакого эффекта на
власти, стоящие за официальным сценарием или
пресститутками.

2300 архитекторов и инженеров писали в кон-
гресс, требуя настоящего расследования. Вместо
того чтобы отнестись к требованию с уважением,
которого заслуживают 2300 профессионалов, их
зачислили в сторонники «теории заговора».

Международная группа научных работников со-
общала о наличии среагировавших и нереагировав-
ших наночастиц взрывчатки в пыли Всемирного
Торгового центра. Они предложили образцы прави-
тельственным агентствам и научным сотрудникам
для подтверждения. Никто к ним не притронулся. А
причина проста. Нынешнее научное финансирова-
ние всецело зависит от федерального правитель-
ства и частных компаний с федеральными
контрактами. Учёные понимают, что говорить о 9/11
означает разрушить собственную карьеру.

Правительство держит нас как хочет — бес-
сильными и дезинформированными. Большинство
американцев слишком плохо образованы, чтобы
суметь понять разницу между зданием, падающим
из-за ассиметричного разрушения, и взорванным.
Журналисты ведущих СМИ не могут задать вопрос
и провести расследование — и при этом сохранить
за собой рабочее место. Учёные не могут высказы-
ваться и продолжать получать финансирование.

Высказанная правда уходит в альтернативные
интернет-СМИ, где — я готов держать пари — пра-
вительство управляет сайтами, которые объ-
являют её дикой теорией заговоров, а цель их —
дискредитация всех скептиков.

Пол КРЕЙГ РОБЕРТС,
Zerohedge.com, США

МИММЕЛЬШТОЙ И ЦЫЦКАРИДЖА

АМЕРИКАНЦЫ ЖИВУТ В СРЕЖИССИРОВАННОЙ РЕАЛЬНОСТИ?
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